



**SESIÓN PLENARIA ORDINARIA**

(Se reanuda la sesión a las dieciséis horas y treinta minutos)

**Único.- Debate sobre la orientación política del Gobierno, correspondiente al tercer año de la X Legislatura. [10L/7700-0003]**

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Buenas tardes, señorías.

Reanudamos la sesión con las intervenciones de los grupos parlamentarios.

Comenzamos por el grupo parlamentario, por el Grupo Parlamentario Mixto-VOX, con su portavoz, el señor palacio, por un tiempo máximo de 15 minutos.

EL SR. PALACIO RUIZ: Buenas tardes, señorías, señor presidente.

le agradezco muchísimo la, el tiempo que ha empleado esta mañana en expresarnos su visión de Cantabria. en dos horas y media, da tiempo a dar tiempo a entenderla, de aquellas cosas que dice por la forma en la que las dice y lo que cuenta y, sobre todo, por aquellas cosas que no ha dicho y que quedan en el haber de su Gobierno y que ponen de manifiesto la falta de atención de su Gobierno a esos temas que ahora intentaremos repasar.

Y le agradezco también mucho el encuadre que ha hecho de su actividad política. Porque, efectivamente, coincido con usted en que estamos en el final de un ciclo de 40 años de ejercicio de la política en la democracia. Y estamos también en un fin de cuatro legislaturas en la que usted ha presidido el Gobierno de Cantabria y de casi 25 años en los que usted ha estado en el Gobierno. Y eso nos concede la perspectiva necesaria para enjuiciar qué es lo que el Partido Regionalista ha hecho, qué es lo que el Partido Regionalista está haciendo en Cantabria y qué es lo que aporta a la realidad, a la realidad de Cantabria.

Y lo que usted no ha explicado es que tenemos más de un 10 por 100 de inflación, que el gasoil está a dos euros con 20 céntimos, que la luz y el gas tienen precios de récord y que el IVA ha subido un punto. Y eso que todos sabemos genera un drama en nuestras familias y no ha tenido un solo, un solo recuerdo para las familias de Cantabria que están en una situación apurada. Ni una sola referencia a las familias de Cantabria, a pesar de que una de cada 5 personas en Cantabria está por debajo del umbral de la pobreza. Ni una sola, ni una sola referencia.

La actividad del PRC, durante las cuatro legislaturas que ha gobernado se condensan en una sucesión de fracasos. El principal es que su gestión ha generado empobrecimiento en Cantabria.

Cantabria es la cuarta provincia, la cuarta comunidad autónoma de España en la que menos crece el PIB, la cuarta. En el acumulativo de los 40 años en los que usted se ha dedicado a la política, Cantabria se ha ido paulatinamente empobreciendo.

Es verdad, como usted decía esta mañana, que Cantabria no se está desempeñando, no, Cantabria lo que está es yendo lenta, pero inevitablemente hacia el empobrecimiento de sus habitantes. Y esa consecuencia solo se puede atribuir a quien ha ostentado la responsabilidad de gobernar Cantabria durante más tiempo que nadie, que es el Partido Regionalista.

Si esto se hubiera realizado en un entorno de austeridad fiscal podría entender que la capacidad del Gobierno es escasa, pero es que el empobrecimiento paulatino de los ciudadanos de Cantabria se ve en el mismo momento en el que usted asume un Gobierno con 370.000.000 de euros de deuda y llega a esta última legislatura a 3.500 millones de deuda. Yo sé que usted piensa que la deuda no importa porque no se paga, pero deja una herencia a todos los cántabros en los que ha multiplicado por 10 el volumen de endeudamiento de esta tierra.

Un volumen de endeudamiento que no se ha visto en paralelo acompañada de inversiones o cambios estructurales en nuestra estructura económica, que permitan afrontar el futuro con optimismo. Hemos dejado pasar todas las oportunidades sin haber hecho absolutamente nada para transformar el tejido de Cantabria.

No solo la deuda, bate usted el récord de funcionarios en Cantabria. A los 25.000 funcionarios de la comunidad autónoma hay que sumar los 6.000. Somos una de las comunidades o la comunidad que más funcionarios tiene por trabajador y probablemente el principal fracaso de este año que ha cometido su Gobierno es la incapacidad de este Gobierno para captar fondos europeos.

En proporción a nuestro PIB tendríamos que haber gastado fondos, perdón, haber captado fondos europeos por un importe cercano a los 840.000.000, con suerte vamos a recibir 300.000.000, y los que vamos a recibir lo vamos a recibir a



pesar de la actividad de este Gobierno. Porque los que tendríamos que percibir gracias a la actividad del Gobierno, se nos han esfumado todos.

Basaron ustedes la idea de la captación de fondos en proyectos básicos, que eran los que está comentando permanentemente: el MUPAC y La Pasiega, para descubrir que ninguno de esos dos proyectos podría captar fondos europeos y nos hemos quedado sin ellos. Y hemos utilizado fondos de captación genérica para un tercer proyecto que era la protonterapia, que sí podría haber captado pero que la incapacidad de su Gobierno no le permitió entender la forma en la que había que pedirlos, y eso supone que hemos perdido la mayor oportunidad de esta generación para la captación de fondos extrapresupuestarios, para transformar Cantabria. Y esa es una negligencia gravísima que ha cometido su Gobierno.

Es verdad que su Gobierno ha conseguido logros, tenemos el récord de presidente más popular, fuera de Cantabria. Tenemos el récord de asistencias a programas de entretenimiento, fuera de Cantabria. Tenemos el récord de firma de libros en ferias de libros, siempre fuera de Cantabria. Pero ninguna de esas actividades a las que usted se dedica generan un beneficio directo a su actividad, que es presidir y organizar el Gobierno de Cantabria y al que usted parece o no dedicar tiempo o no dedicar capacidad suficiente.

Decía usted esta mañana que la mayor parte del presupuesto lo dedicamos, y es verdad, casi un 70 por 100, a Sanidad y Educación. No hemos transformado la Educación en los últimos 20 años en los que usted ha estado gobernando. La Educación que tenemos en Cantabria se basa en los mismos modelos y en los mismos planes. No hemos avanzado en bilingüismo, no hemos avanzado en formación universitaria. El respeto a la autonomía universitaria ha hecho que, siendo competencia de esta comunidad autónoma, no hayamos sido capaces de organizar aquellas carreras universitarias que podrían haber potenciado nuestra industria o empleados a nuestros estudiantes aquí.

Cada estudiante que culmina la totalidad de sus estudios en Cantabria cuesta aproximadamente al Gobierno de Cantabria, 200.000 euros, perdón, a los ciudadanos de Cantabria. Y cuando ese estudiante termina se va fuera de Cantabria, porque no somos capaces o este Gobierno no ha sido capaz de desarrollar la estructura económica necesaria para aportarle trabajo en su propia tierra y se van, se van casi todos y eso convierte a Cantabria, una población de ancianos, en una población madura, desde el punto de vista de la edad en la que efectivamente bajan los ratios en las clases, porque cada vez hay menos niños.

Nos encontramos con una situación en la que nada estamos haciendo, para que la educación pública que reciben nuestros chicos les permita ser competitivos en un futuro mercado laboral.

Y otra de las características de su gestión educativa, en la educación obligatoria es el postergamiento y la discriminación permanente de la educación concertada. El derecho de los chicos que optan por una educación gratuita en colegios de titularidad privada se ve machacado por la forma en la que discriminan en cada una de las ayudas y en cada uno de los programas y en cada uno de los fondos, a los chicos que han optado por este tipo de formación; aunque curiosamente, luego ustedes, en el ámbito personal acudan a ese tipo de información, a ese tipo de educación.

La sanidad ha sido clamorosa. Le ha dedicado usted esta mañana cinco minutos a la sanidad y a la forma en la que se desenvuelve la sanidad en Cantabria. Asumiendo que la pandemia se gestionó cómo se gestionó, que usted lo ha dicho literalmente así, lo que tenemos ahora son las listas de espera quirúrgicas más largas de España.

Lo que tenemos es listas de espera hasta en los centros de salud. Lo que tenemos es una situación en la que quien llama a un centro de salud para que le vea a su médico de cabecera, le dan cita para la semana siguiente. Lo que tenemos es una situación en la que las personas que requieren un transporte urgente sanitario, no pueden disponer de él.

A día de hoy tenemos dos ambulancias para todo Cantabria durante los fines de semana, dos, desde Castro hasta San Vicente, dos, para todos, para todos los ciudadanos de Cantabria, denunciado literalmente esta misma mañana por los propios sindicatos del servicio contratado.

Y cerramos los consultorios. Nos llenamos la boca con las actuaciones que realizamos para obtener a nuestros, a nuestras personas en el mundo rural, y la mantenemos y les mantenemos abandonados. No somos capaces de contratar profesionales, porque no somos capaces de cerrar las ofertas públicas de empleo que ya tenemos en marcha.

Y luego presumimos de una protonterapia que anunciamos hace ya muchos años y que lleva camino de convertirse en la última, de las que se instalen en España y, además, sufragada al completo por los cántabros, mientras el resto de las unidades de protonterapia que se instalen en España, lo harán financiados por una entidad privada.

El ejemplo más evidente de su actuación en la pandemia fueron las "revilletas". Se gastaron 200.000 euros de dinero privado, de dinero privado, para comprar servilletas a nuestros ciudadanos con las que les decían que debían protegerse del COVID. Y usted mientras estando firman libros en las ferias.



Tienen abandonado al sector primario. Los ganaderos de Cantabria están absolutamente abandonados. A los ganaderos de leche les alegró saber que la competencia para inspeccionar el precio de la leche al que se vendía, del productor a la fábrica, correspondía a partir de este año la consejería, porque entendían que esta consejería iba a proteger los derechos de los ganaderos. Y la realidad a preguntas de VOX es que efectivamente se han realizado 12 expedientes de comprobación y en los 12 se ha dicho que el precio que las fábricas pagan es adecuado, con lo cual se han cargado ustedes la legitimación de todo el sector lácteo de Cantabria para pedir un precio justo, porque ustedes ya consideran que es justo.

Han utilizado su competencia para fortalecer a las fábricas frente a la legitimísima reclamación de los ganaderos. Y con el sector de la carne pasa exactamente lo mismo.

Esta mañana decía usted que estaban a la espera de que el ministerio solucionase el problema del lobo, y hace una semana su consejero presumía de que, según los informes del departamento jurídico de la consejería, la competencia era de la comunidad autónoma. O tiene razón su consejero, y no están haciendo nada, o tiene razón usted y no pueden hacerlo. Pero el resultado de las dos cosas es un posturo en el que intentan quedar bien con los ganaderos y al mismo tiempo no hacen nada en la vida real de las personas. Esa es la situación en la que están. Pero mientras tanto, usted firma libros en las ferias.

La gestión de vivienda es, en opinión de VOX escandalosa. La ley que se ha aprobado ayer de suelo es, probablemente, desde el punto de vista técnico, la peor ley que se puede aprobar para regular el urbanismo en Cantabria. De una forma muy básica, el urbanismo distingue entre suelo urbano, que es en el que se puede edificar y suelo rústico en el que no se puede edificar. Y ustedes han hecho una ley en la que, después de regular hasta la saciedad el suelo urbano asumen que es imposible construir conforme a la ley que ustedes mismos aprueban y permiten construir en rústico no de forma excepcional, como venía ocurriendo hasta ahora, sino como si se tratase de un subtipo del suelo urbano a mayores.

Ese reconocimiento de la capacidad técnica es sonrojante y provocará previsiblemente la declaración de nulidad de la propia ley o de artículos de la propia ley si no es modificada por el Partido Popular dentro de un año.

No han realizado nada para solucionar el problema de los okupas. En Cantabria la población empieza a sufrir la ocupación de sus viviendas. En mi pueblo hay un bloque entero ocupado por okupas y no hay ninguna política activa por parte del Gobierno de Cantabria, tendente a facilitar una solución o consensuada o armada legalmente, que permita la recuperación de esas viviendas, y el socio, y el, la consecución de la paz social en el entorno. Porque son los vecinos, no solo los propietarios, sean quienes sean, son los vecinos los que sufren la degradación de la vida social cuando las viviendas se ocupan y este Gobierno no ha hecho absolutamente nada.

Las comunicaciones y, específicamente el tren son el tocomochó o el tongo electoral permanente. Llevan 40 años, tantos como vida política hablando del tren y, sin embargo, no se preocupan de desarrollar el aeropuerto. A día de hoy tenemos un aeropuerto que sirve para que nuestros ciudadanos hagan turismo en Budapest, pero no es capaz de atraer turistas a Cantabria. Tenemos un aeropuerto que no es capaz de trasladar a las personas que necesitan ir y venir en el día Madrid con un avión a primera hora.

El mejor ejemplo de su visión de las comunicaciones es, efectivamente, el túnel de La Engaña, empezó usted su actividad política pidiendo un tren al Mediterráneo a través de La Engaña y ha terminado pidiendo un carril bici para el mismo túnel. Hemos pasado del tren a la bicicleta.

Se ha pasado la parte de la intervención presumiendo de las empresas de Cantabria, empresas que consiguen grandes logros a pesar de su Gobierno, y no gracias a su Gobierno y cobra usted el peaje de parasitar, de parasitar sus logros a través de una ayuda a la que tienen derecho.

Ha citado usted a Solvay como empresa que espera una subvención ocultando al a los parlamentarios que Solvay debiera haber recibido una ayuda a la descarbonización de 40.000.000 de euros, y que no la recibió porque su Gobierno se olvidó de pedírsela a Europa, y la perdió. E intentan ahora que la reciba por vía de las ayudas COVID.

Esa es la realidad de su gestión. Una gestión deslegitimada y que se ha convertido en irrelevante.

La huelga del metal. Ha puesto de manifiesto que era más fácil poner de acuerdo a DOS partes enfrentadas, cuando el mediador, que era el Gobierno de Cantabria no estaba y que bastó una mañana de alguien distinto del Gobierno de Cantabria, para ponerles de acuerdo. Sí después de organizar y de mantener pagados a los sindicatos y de ser capaces, de estar en medio de todas las transacciones económicas que se hacen, son incapaces durante 20 días de solucionar un problema. Es injustificable la situación que realizan.

Y no he hablado para nada de impuestos. Cantabria es la segunda comunidad autónoma en presión fiscal, la segunda, solo por después de las Baleares, que por cierto tienen un nivel de renta muchísimo más alto que el nuestro y no les ha explicado usted a los ciudadanos por qué somos los que más impuestos pagamos y a qué lo utilizan.



Y mientras todo esto ocurre, usted firma libros en la Feria del libro...

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Tiene que ir finalizando señor Palacio.

EL SR. PALACIO RUIZ: De todas las comunidades y sin embargo no los firma en Santander, dónde habría una lista larguísima de ciudadanos que no se si irían a pedirle que les firme un libro pero que estoy seguro que le plantearían sus quejas y usted, efectivamente, con el pueblo, pero nunca con el de Cantabria.

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Muchas gracias, señor Palacio.

Por el Grupo Mixto Ciudadanos, tiene la palabra el señor Álvarez.

EL SR. ÁLVAREZ PALLEIRO: Gracias señor presidente buenas tardes señorías. Señor Revilla, presidente del Gobierno.

Mire en los dos debates anteriores que hemos tenido en esta legislatura sobre el estado de la región yo había salido de este hemiciclo preocupado. Hoy no, hoy he de reconocer que ha salido aterrorizado. ¿De qué estamos hablando usted? ¿De Suiza? ¿De Luxemburgo? ¿De Massachusetts? Porque de Cantabria no. O yo no vivo en Cantabria, como las miles de empresas, autónomos y familias que están con el agua al cuello.

¿Pero qué dibujo ha hecho usted de lo que ha ocurrido este año y peor aún, del futuro que nos viene por delante? Señor Revilla, este es el Parlamento de Cantabria, esto no es un plató de televisión para venir a contarnos cuentos. Por favor, sea un poco más serio y tenga un poco de respeto, ya no a nosotros si no quiere, pero sí a todas esas miles de familias, empresas y autónomos que están sufriendo lo que no está en los escritos, para mantener vivos sus negocios o para llegar a final de mes.

Ha sido y se lo digo con toda honestidad una burla de discurso. Primero usted no puede desligar el futuro de Cantabria al futuro de España. España es el país de la Unión Europea que más ha sufrido la crisis económica derivada de la pandemia y que más tarde iba a salir de esa crisis. España es el país que más está sufriendo la crisis económica derivada de la guerra de Ucrania, y ahí tenemos los datos de inflación un 10,2 y no tenemos, sin embargo, la dependencia energética que tienen otros países con Rusia. España está en el vagón de cola de los países de la Unión Europea, y en ese contexto está Cantabria dentro de un país que va directo al precipicio. No podemos engañar a los cántabros y decirles que estos Jauja.

Segundo, ha vuelto, ha vuelto usted a hablarnos de lo mismo que nos lleva hablando todos los años, se ha vuelto a arrogar las inversiones de empresas privadas que nos llevan contando años y que no acaban de cristalizar y que a mí me encantarían que se inaugurasen.

Ha dicho que el AVE va a llegar a Cantabria, porque las obras en Palencia ya están algunas de ellas en marcha, y todo gracias a ustedes. Estamos en el año 2022, señor Revilla, que el AVE iba a llegar a Santander en el año 2015 ¿Se acuerda? Y resulta que ahora, si el AVE llega en 2027 por ser generosos, le vamos a tener que aplaudir. Lo que faltaba, que después de 15 años de retraso, si no son más le tengamos que hacer la ola. ¿Pero no se dan cuenta de que llevan vendiéndonos la misma moto desde que la moneda oficial era la peseta?

Tercero. Ha hecho usted un repaso de cosas que ha hecho su Gobierno, que no tienen sentido. Claro que la situación ha sido realmente complicada, y más que se va a poner, claro que su Gobierno, en la política doméstica, en la política del día a día, ha hecho cosas malas, regulares, y por supuesto que también buenas, lo que faltaba. Gestionan ustedes un presupuesto de 3.344 millones de euros, lo que faltaba, y rompo una lanza por lo que pasó ayer en este parlamento, con la aprobación de la Ley del Suelo, que nosotros también hemos trabajado y duramente, sobre todo mi compañero Diego Marañón, que ha dejado constancia de su trabajo y que nosotros también hemos apoyado.

La verdad es que no sabría por dónde empezar, porque ha dicho usted muchos disparates esta mañana. Voy a dejar lo de que en Cantabria el mes que, el mes que más llueve es julio. Voy a dejar que las universidades son las referencias del progreso de un país, cuando no hay ninguna universidad española entre las 150 mejores universidades del mundo. O la mejor de todas, el titular de esta mañana sí si se arregla el panorama Cantabria tiene un futuro extraordinario. ¡Coño, claro!, y si yo me pongo una linterna en la cabeza, un timbre en el brazo y dos ruedas soy una bicicleta de paseo.

(Risas desde los escaños)

Claro. Miren sobre las estadísticas, sobre las estadísticas decía Andrew Lang un poeta y escritor escocés que hay quien las usa como los borrachos utilizan las farolas, para el apoyo, no para la iluminación. Y en un claro intento de disfrazar la verdad, de ocultar el absoluto fracaso de las grandes decisiones, de los grandes proyectos que iban a modernizar Cantabria y que nos iban a colocar en la vanguardia de España, usted, señor Revilla, ha tirado de datos y estadísticas intentando ahogar la triste realidad. Cifras que algunas son ciertas y otras son interesadas y otras son falsas. Porque el



señor Revilla, dejémonos de números, dejemos las estadísticas y hagámonos algunas de las preguntas que se hacen los ciudadanos de Cantabria, en la calle, sobre todo después de oír esta mañana. ¿Usted va al supermercado? ¿Hace la compra? ¿Está Cantabria, económicamente mejor que hace un año? ¿Tienen los cántabros más capacidad económica y más poder adquisitivo que el año pasado? ¿Están nuestras empresas mejor preparadas para competir en este mundo global que lo que estaban hace un año? ¿Hemos avanzado en regeneración y la transparencia de nuestras instituciones? Eso se lo podríamos preguntar a las Marías. ¿Está la sanidad de Cantabria en mejor situación que hace un año? ¿Se ha solucionado el problema de falta de médicos?, ¿del hospital de Laredo?, ¿De la lista de espera quirúrgicas?, que seguimos siendo líderes en listas de espera quirúrgicas. ¿Han cumplido ustedes con los acuerdos que han alcanzado con el personal sanitario?

¿Piensan ustedes alguna vez en la vida, como acaba de hacer, por ejemplo, en el País Vasco, o como pretendió hacer mi compañero Paco Igea en Castilla y León, hacer una reforma sanitaria, imprescindible para que sea de calidad y sostenible?

¿Las empresas y colectivos que prestan servicios de dependencia están hoy, 29 de junio, en mejores condiciones que el 29 de junio de 2021, para ofrecer los mejores servicios a nuestros, a nuestros dependientes, sin poner en peligro su viabilidad?

¿Van ustedes a repercutir la inflación en el dinero que aportan a estas empresas por plaza y dependiente, o van a permitir que se asfixien?

Las infraestructuras, que llevan años y años y años prometiéndoles y que luego quedaron condensadas en el famoso papelucho. ¿Se han iniciado o avanzado concluido, como todos esperábamos en este año?

¿Es tolerable que su Gobierno, mire para otro lado, cuando el Gobierno de Pedro Sánchez ejecuta solamente la mitad de lo presupuestado para Cantabria?

¿Llegará el AVE de antes o al mismo tiempo que a Murcia, Extremadura y Asturias?

¿Está nuestro sector primario en mejor situación?, ¿pueden seguir nuestros ganaderos, agricultores y pescadores soportando la subida de combustibles, materias primas, costes laborales, mientras ustedes, en lugar de tomar medidas contundentes, los acompañan en el sentimiento?

¿Tienen nuestros jóvenes más oportunidades que las que tenían hace un año y, por lo tanto, si se van a trabajar fuera, que lo hagan porque les apetece y no porque se vean obligados a buscarse la vida más allá de El Escudo?

¿En el último año, se han eliminado barreras, trabas y burocracias para nuestras empresas y autónomos?

¿Vamos a recibir fondos europeos, tal y como llevan ustedes pregonando meses y meses y meses, para financiar con cargo al mecanismo europeo de recuperación y resiliencia los grandes proyectos de los que siguen sacando pecho?

¿Hay menos familias que el año pasado en situación de vulnerabilidad o con dificultades para llegar a fin de mes?

Pues, señorías, para todas estas preguntas la respuesta es la misma: no, no, no, no y no

No solo no estamos mejor, sino que además el futuro se nos presenta muy negro tras lo que algunos economistas ya denominan como el último verano, es decir, el otoño. Pero claro, esto nunca será responsabilidad ni del señor Revilla ni del señor Zuloaga unas veces será culpa del Gobierno de España, que sí, otras de la coyuntura económica mundial, que sí y otras de Putin, que también, pero ustedes, no

¿Por qué crisis tras crisis en Cantabria y en España son los que más sufren los efectos de esta crisis y los que más tardamos en recuperarnos? ¿Qué capacidad tiene Cantabria, con una deuda de casi 3.300 millones de euros para enfrentar esta nueva crisis que ya tenemos encima? Ninguna.

¿Qué capacidad tiene el Gobierno de España, sus socios, señor Revilla, sus socios para evitar una crisis de deuda que ya nadie esconde, que va a alcanzar en breve el billón, el billón, con b de Burkina Faso, el billón y medio de euros y van a tener que volver a rescatar no junto a Italia y a Grecia?, que ya no lo esconde nadie y que los van a exigir unos recortes que ríanse ustedes de 2010; ninguna capacidad

¿Se imaginan ustedes si en lugar de destinar 445.000.000 de euros a amortizar la deuda y a pagar los intereses, por manirroto y despilfarradores fuésemos que pagar la mitad y así poder destinar esa mitad -más de 200.000.000 de euros- para sanidad, educación, dependencia y ayuda a todas esas pymes y autónomos que se nos siguen ahogando?

Esto que voy a decir ahora el señor Revilla me lo ha pisado porque normalmente los anteriores debates él lo hacen en la réplica, subir a esta tribuna o ya lo ha hecho y a decirnos a la oposición que no se entiende que qué vamos a hacer,



que somos la oposición, claro, que tenemos que ponerlo todo negro, que somos unos catastrofistas, ya es un clásico, que como oposición ustedes no se entiende.

Mire, no voy a faltar retahíla de dato, de inflación, de déficit y de aumento de los precios de combustible del megavatio, no; pero a lo que sí le voy a contestar a esa ese dato tan absolutamente precario del que ustedes sacan pecho. Datos de empleo a 31 de diciembre de 2021, Cantabria fue la comunidad autónoma que menos empleo creo, que menos empleo recuperó después de la crisis, la que menos; datos de 31 de diciembre de 2021.

Claro, pretenden ustedes ahora camuflar este desastre contándonos que ahora la afiliación a la Seguridad Social está a niveles de 2008, cierto, y que tenemos el paro dos puntos por debajo de la media nacional, cierto; claro, cierto es verdad, siempre estamos por debajo de la media nacional en la tasa de paro, señor Revilla, porque al tener una mayor en población envejecida, la relación entre la población total y la población activa es menor.

Y además por otro lado, están ustedes aumentando de forma alarmante el empleo, el empleo público. ¿Son ustedes conscientes de que el empleo público está creciendo cuatro veces más que el empleo privado? ¿Son ustedes conscientes de que esto es insostenible? ¿Son ustedes conscientes de que si no tenemos un sector privado fuerte, que genere riqueza, no es posible mantener este estado de bienestar? ¿Son ustedes conscientes de que, con una deuda de 3.259 millones de euros, de los cuales el 90 por 100 son con el Estado central, lo que hace a Cantabria ser la comunidad autónoma más dependiente del Estado? ¿No hay ninguna capacidad de respuesta más que poner una tirita cuando la realidad es que nos estamos desangrando?

Son ustedes conscientes de que van, de que vamos a volvernos a (...) y que esto no le va a parar nadie y de que siempre los que más van a sufrir son los que siempre lo sufren. ¿Son ustedes conscientes de algo de esto?

¡Oiga!, yo le digo lo que dicen todos los organismos oficiales económicos internacionales, las hipotecas en Estados Unidos están en el seis por 100. La inflación va para largo, la conflictividad social irá en un aumento, la subida de tipos de interés es imparable y va a hacer insostenible la deuda tanto nacional como autonómica, y Europa ya está habilitando un nuevo mecanismo de rescate para Italia, para Grecia y para España.

Que el sistema de pensiones o de metemos mano ya o está quebrado, esta es la realidad.

Y ustedes siguen vendiendo algodón dulce y manzanas reconvertidas este caramelo, pues yo prefiero decirles la verdad a los cántabros, aunque no guste y que sea muy dura.

Empezó usted este discurso, esta mañana hablando de los agoreros y de los tremendistas, y ¿sabe a qué me recordaba?, a Zapatero cuando el año, cuando en el año 2006 y 2007 a todos aquellos que llevan anticipando la crisis, nos llamaba antipatriotas. Eso decía Zapatero. Son unos antipatriotas.

El que no entienda de verdad que, con una deuda autonómica de 3.300 millones de euros, más el billón y medio de euros de deuda nacional, con los tipos de interés al alza, esto se va a poner muy difícil, el que no lo entiendan, es que vive en la tierra Media o en Narnia.

Y esa ceguera que ustedes tiene, esa capacidad de ignorarlo obvio esa vana esperanza de que un golpe de suerte nos cambie el destino, esa vana ilusión de que caerá maná del cielo, esa imposibilidad de hacer reformas estructurales y profundas, porque son ustedes parte de esa estructura oxidada y sobredimensionada, les hace a ustedes en tiempos difíciles, incapaz de gestionar nuestro futuro.

Alguien dijo que todos sabemos lo que hay que hacer, pero que nadie tiene el valor de hacerlo porque no ganaría las próximas elecciones. Y ustedes están pensando más en las próximas elecciones que en llevar adelante las reformas que necesita Cantabria y me vale exactamente lo mismo para España.

No ven ustedes más allá de su ombligo, ombligo que tiene tatuado 2023, porque más allá de la gestión doméstica, del día a día y de aquellas cosas que los puedan llevar a volver a ganar elecciones o a repetir Gobierno en el caso del Partido Socialista, las reformas estructurales, necesarias y seguramente impopulares no las van a hacer.

Mire los cántabros estamos hartos de planes, promesas, estrategias, agendas, en definitiva, estamos hartos de que las reformas imprescindibles que hagan sostenible este sistema no acaben de llegar, y de qué manera repetitiva legislatura tras legislatura no cumplan con nada de lo prometido.

¿Me puede usted decir para qué sirve este Gobierno? Se lo digo yo. Son ustedes marketing, proformas, publicidad y numeritos varios.

Muchas gracias.



EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Muchas gracias, señor Álvarez.

Por el Grupo Socialista, tiene la palabra su portavoz, la señora Cobo, por un tiempo máximo de 30 minutos.

LA SRA. COBO PÉREZ: Gracias presidentes, buenas tardes señoras y señores diputados.

Señorías afrontamos este último debate sobre la orientación política del Gobierno de esta legislatura con la intervención del presidente del Gobierno y lo hacemos con algunas certezas, tanto de la situación de la región como de la situación también de la oposición.

Es muy probable que se acuse por parte de esta oposición al presidente del Gobierno de Cantabria de optimista, pero la realidad de las cifras de empleo y afiliación a la Seguridad Social, de la tasa de contratación indefinida, o el aumento de la pensión media de jubilación dibujan un presente y un futuro bastante menos catastrofista del que algunos y algunas parece que les es cómodo presagiar.

Porque el discurso del presidente del Gobierno y de un análisis de la realidad económica y social de Cantabria podemos decir que la situación política actual y los objetivos y estrategias que van a desarrollar, que van a seguir desarrollando por este Gobierno dibujan un futuro inmediato y a medio plazo, que es sencillamente esperanzador. Tenemos esperanza y tenemos confianza, tenemos certezas. Incluso en unos tiempos donde la incertidumbre global ha hecho reaccionar con presteza y con firmeza tanto a los Gobiernos de Cantabria, como también al Gobierno de España.

Hablemos aquí al respecto del cumplimiento de esos compromisos del Gobierno de España con nuestra comunidad, con nuestra tierra, con Cantabria, y hay que comenzar por el hecho que ha recordado hoy el presidente del Gobierno del pago de la deuda de Valdecilla supongo que, por educación, señor presidente no ha querido decir quién era el moroso y causante del desaguizado. Lo mismo podríamos decir también del IVA de 2017, que creo que ahí sí le ha mencionado.

No pretendo repetir yo lo dicho por el presidente en cuanto a las inversiones, más allá de aplicar el sentido común a la hora de entender que la crisis sanitaria ha afectado a los procesos de tramitaciones administrativas en materia de obra pública, algo que la oposición, como es lógico, desde luego, elude.

El caso es que además de lo dicho por el presidente en esta mañana de estas inversiones, hay algunas destacables que afectan a sectores tan importantes para Cantabria como por ejemplo el turístico. Si asumimos la importancia clave del aeropuerto Seve Ballesteros para nuestra comunidad y su desarrollo, tenemos que valorar la inversión que el Gobierno de España realiza con 9,5 millones en su apuesta para hacer un aeropuerto más moderno, más cómodo y, desde luego, más eficaz.

Si hablamos de la importancia de la preservación del espacio litoral y de los recursos hídricos que tenemos que recordar que este Gobierno de España ha aprobado la distribución de más de 3.000.000 de euros a Cantabria para este aspecto y casi 3.000.000 más para mejorar la gestión de todos los residuos municipales.

Si valoramos la importancia de la educación, tendremos que recordar que el Ministerio de Educación facilita más de dos millones y medio de euros a Cantabria para la lucha contra la lacra del abandono escolar. Si creemos en el apoyo de la Administración pública a la empresa, podemos recordar que Cantabria hay 1.402 empresas de entre 10 y 49 empleados hacia la que va dirigida la primera convocatoria de ayudas al kit digital del Gobierno de España.

Y si coincidimos en la importancia de reforzar el sistema público de salud, hay que hablar de las más de 9.000.000 que en 2022 para la renovación de todos los equipos de alta tecnología en el Sistema Nacional de Salud a través de su plan de inversión de equipos de alta tecnología, sumados a los 8.000.000 de euros transferidos en el año 2021, que suponen un total de esta comunidad autónoma de más de 17.000.000 de euros.

Hoy tenemos también noticias en la inversión de infraestructuras, lo publica el Boletín Oficial del Estado, se ha aprobado definitivamente el estudio informativo para la integración ferroviaria de Torrelavega. De hoy también es la adjudicación por cinco millones de las obras de modernización de túneles de la S-10, de la S-20 y de la S-30. Y también destaco la puesta en servicio del acceso al puerto de Santander desde la A-67, el inicio de obras del desfiladero de La Hermida y lo dicho, señorías, que como en todo nos gustaría avanzar más y más rápido. Pero desde luego, hay una moderada satisfacción en este tema, sobretodo porque en la cooperación con el Gobierno de España anterior salimos ganando por goleada.

Señorías, reivindicaciones de Cantabria al Estado y los hechos demuestran que son una buena prueba del compromiso del Gobierno de Pedro Sánchez con nuestra tierra, con nuestra comunidad, con Cantabria.

Señorías, hemos pasado por una crisis pandémica de terribles consecuencias sanitarias y económicas, y estamos ante una recuperación que se ha visto lastrada por una nueva crisis, con la terrible guerra que ha tenido y tiene un efecto



muy negativo en la situación económica global y, consecuentemente, en la situación económica española y cántabra. Ante esa nueva crisis: el Gobierno de España aprobó el Plan nacional de respuesta a las consecuencias de la guerra en Ucrania, desde luego adoptando medidas urgentes para mitigar los efectos de la guerra apoyar a los colectivos más vulnerables y a los sectores productivos más afectados garantizando los suministros y bajando los precios de los combustibles y la electricidad.

Se prevé movilizar 16.000 millones en euros en recursos públicos, 6.000 millones de ellos en ayudas directas y rebajas de impuestos y 10.000 a través de una nueva línea de avales gestionados a través del ICO para preservar el máximo la senda de crecimiento y desde luego la creación de empleo iniciada ya en el año 202.

Bajar el precio del gas la electricidad y los carburantes es el objetivo y para ello medidas como minorar el impacto del precio del gas natural en la configuración del mercado mayorista de la electricidad es de nuevo una decisión razonada cuyos efectos se notarán en las próximas facturas.

A las medidas globales hay que sumarlas, en Cantabria también, con el incremento en un 15 por ciento de la renta social básica que se prolongará tres meses más y que incide en la economía de cerca de 3.000 familias en nuestra comunidad autónoma, al igual que el Gobierno de España, con el, el salario mínimo. Y en ello el marco, en un permanente -desde luego- diálogo social.

Hemos hablado de que frente a dos crisis consecutivas que han, desde luego, conca, concatenado, las situaciones inéditas y muy complejas de resolver el Gobierno de Cantabria, ha reaccionado de forma similar y, desde luego, paralelo con el Gobierno de España a la hora de proteger a aquellos que más lo necesitan se han levantado y se ha mantenido en el tiempo una serie de escudos sociales y de medidas económicas y sociales. Todo ello, como he dicho, dentro del marco del diálogo social, que sin ninguna duda han ayudado a paliar las negativas consecuencias de esta crisis, protegiendo a las familias, a los trabajadores y trabajadoras y al tejido productivo.

Y hoy, es que hoy que podemos decir que en un barco como el Estado la economía española mantiene un crecimiento constante, pese a esas dificultades globales a lo que, como es lógico, también afectan a nuestra tierra a Cantabria. Según la OCDE España será de los países con mayor crecimiento de la zona euro, con una tasa del 4,1 por ciento en 2022 y del 2,2 por ciento en 2023, por encima de los pronósticos de países como Estados Unidos y como Reino Unido.

Respecto a Cantabria ya en 2021 el crecimiento de la economía alcanzó un 5,1 por ciento, son, desde luego los indicadores que se manejan que se puede afirmar que nuestra comunidad autónoma está evolucionando mejor que el conjunto de la economía española. Y este mejor comportamiento de nuestra economía se ha traducido en los mejores datos de empleos, recuperando los registros previos a la pandemia.

En Cantabria la afiliación acumula muchos meses de incrementos elevados, lo que ha permitido alcanzar el mejor dato de afiliación desde 2008. Nuestra tasa de desempleo del primer trimestre es de más de tres puntos, desde luego inferior a la del conjunto del país. Datos, señorías, para tener confianza y esperanza, que se transforman en buenas previsiones, como lo que la recuperación del producto interior bruto anterior a la pandemia entre el tercer y el cuarto trimestre de este año, un año antes que el conjunto de España.

Esa previsión se sustenta también en una política de expansión en gasto favorecido por los 615.000.000 de euros extraordinarios que el Gobierno lleva inyectados en Cantabria, entre 2020 y 2022.

Sabemos que hay una notable diferencia con las medidas utilizadas tras la crisis financiera de 2008, en la que las recetas, desde luego dispensadas entonces, y que se basaron en los recortes y en la austeridad. Y es que tras la pandemia lo que ha quedado claro, señorías, parece que también para los llamados liberales, es que es más necesario que nunca un estado de bienestar más fortalecido y más potente basado en una política proactiva en la Administración pública.

Y en eso está este Gobierno, señorías, porque a modo de ejemplo sabemos que en Cantabria lideramos el gasto por habitante en bienestar en los últimos años, lideramos junto a comunidades como el País Vasco y Navarra esta cuestión, 12 puntos por encima de la media nacional, y mientras este Gobierno se centra en esto, mientras el Gobierno se centra en el empleo, en la mejora de la sanidad, en el fortalecimiento de las políticas sociales y de la educación pública, ¿a qué se dedica a la oposición? Pues a pedir, a pedir que se ofrezca el palacio de Sobrellano al rey emérito; a apostar, que la mujer se dedique a procrear y a la periódica propuesta electoralista de bajada de impuestos, que en realidad esconde la intención de acabar con el objetivo de redistribución del sistema fiscal. Y lo hacen con independencia de que ello suponga, además generar profundas desigualdades de renta, que atacan, desde luego a los más desfavorecidos, a los más vulnerables.

La demoledora propuesta que presentaron en su momento como buque insignia de la política económica de la derecha no es más que una medida que, más allá del electoralismo que les marca la hoja de ruta, supondría una gravísima merma de los recursos públicos, con un impacto demoledor sobre las cuentas públicas.



Practican propuestas absolutamente regresivas que no benefician nada, por ejemplo, a los contribuyentes con rentas inferiores a los 12.000 euros, pero en cambio sí a los que ganan más de 60.000 euros y que suponen un poco más del tres por ciento del total de los declarantes.

Con propuestas inviables e irresponsables como estas, con reformas tan regresivas, demuestran su poco compromiso, no solo con el presente, sino con el futuro de nuestra tierra, de nuestra región.

El Gobierno de Cantabria trabaja y la oposición especula; y esto es el mejor, esto en el mejor de los casos, porque en otros muchos hay quien se dedica con mucho esfuerzo, más a poner zancadillas aquí, en lugar de arrimar el hombro y claro, esto a veces genera situaciones llamativas como las de ir a Europa a deslegitimar a nuestro país y a la, y que la Unión Europea les conteste respaldando una y otra vez al Gobierno. La última vez, hace dos días, con más de 12.000 millones de euros de desembolso en fondos europeos. Y suceden que votan en contra de la reforma laboral, y la contratación indefinida ha pasado del 10 al 50 por ciento y resulta que la tasa de desempleo juvenil, que hay -seis puntos-, y resulta que el número de parados que ha bajado en casi medio millón de personas, desde qué M. Rajoy se marchó para su casa.

Y resulta, señorías, que frente a Gobiernos preocupados por los ciudadanos hay grupos políticos que deciden votar una y otra vez en contra de la subida del salario, del salario mínimo interprofesional.

¿Y cuál es el resultado, señorías? que con la derecha estaba en 735 euros el salario mínimo interprofesional y con el PSOE, con el Partido Socialista Obrero Español en el Gobierno, está en 1.000 euros. Esa política del no, al todo cercena, desde luego, a las posibilidades de mantener un diálogo político fluido, que redunde en beneficio de los españoles y, consecuentemente en los cántabros y cántabras.

Bien es cierto que en varias ocasiones los grupos de la oposición de esta cámara han respaldado algunas de las medidas de este Gobierno, pero la línea general es hacer políticas instalados en el catastrofismo y, desde luego, en el no a todo. Esa estrategia, señorías, acaba en posicionamientos tan peligrosos como cuestionar decisiones estratégicas para nuestra tierra, para nuestra región. Y miren pienso en La Pasiega y pienso también la protonterapia asunto que ha sido llamativamente objeto de cuestionamientos políticos y que, sin embargo, avanza y avanza dentro de la enorme complejidad que supone una tramitación como esta. Pero saldrá adelante, señorías, La Pasiega está en marcha y la protonterapia será referencia pública en la aplicación de esta tecnología, pionera para el tratamiento del cáncer y además multiplicará la retención y generación de talento investigador y científico de nuestra comunidad.

Porque este precisamente es uno de los ejes estratégicos marcados en la hoja de ruta de este Gobierno y los partidos que lo sustentan, y como muestra, tengo que hacer referencia a la ley de ciencia, que inicia su andadura parlamentaria con el objeto de marcar el futuro de nuestra comunidad autónoma, potenciando y reteniendo el talento dentro de un modelo productivo que se sostenga en la mayor presencia de la ciencia, de la investigación, de la innovación y del desarrollo del futuro inmediato de Cantabria.

Por eso es importante apoyar desde ya mismo el aumento significativo de las partidas destinadas a proyectos de transferencia del conocimiento y a mejora de la competitividad. Paralelamente, dentro de esa apuesta por la economía del conocimiento, hay que esforzarse por aumentar, desde luego, los recursos necesarios para mejorar la calidad de los resultados en docencia y en investigación. Y, de verdad, señorías, espero que al menos en esto los diputados y diputadas de la oposición piensen un poco más en todos y algo menos en lo suyo, porque con esta apuesta ganamos todos.

Y, en esa misma línea, si me lo permiten, creo que podríamos incluir también al nuevo MUPAC una inversión estratégica para Cantabria, que sin lugar a dudas actuará como motor de desarrollo económico, social y medioambiental capaz de generar además un conocimiento más crecimiento y mejor empleo. Un mejor empleo, señorías, un objetivo compartido por los Gobiernos de Cantabria y de España, y en eso nos volcamos porque sin empleo, sin trabajo, señorías, ni hay presente ni hay futuro.

Les hablaba antes de las indudables beneficios de las políticas de empleo del Gobierno de España y de los innegables efectos beneficiosos de la reforma laboral, que lógicamente han favorecido a Cantabria. Un logro conseguido en el marco del diálogo social, marco que nosotros defendemos siempre y mediante el que hemos alcanzado acuerdos fundamentales con todos los agentes sociales implicados en afrontar la crisis de la mejor manera posible, de ahí cuelgan también las ayudas a los afectados por los ERTE y a las empresas y autónomos por primera vez en la historia.

Miren, señorías, el paro ha bajado en todos los sectores y nos aporta esperanza el hecho de que se vaya confirmando un mejor comportamiento en el tramo de edad de las personas más jóvenes, colectivo al que Cantabria destina un plan de empleo joven con casi 80.000.000 de euros. Los últimos datos conocidos son indudablemente positivos. Claro que debemos mantener firmemente la apuesta decidida por las políticas activas de empleo, porque queda desde luego camino por recorrer, claro que sí; pero estamos confiados en que tenemos y que tendemos hacia más empleo y, desde luego, empleo de mayor calidad. Y sorprendentemente hay quien ha votado en contra de esos derechos para las personas trabajadoras. Inaudito, señorías. No entiendo tampoco cómo no se puede reconocer la mejoría. No entiendo que no se compartan estrategias



puestas en marcha, que tienden a una modernización de los servicios de empleo público. No entiendo que se rechace el impulso de políticas activas de empleo de una mejor formación y recualificación de las personas trabajadoras. La mejor orientación profesional y mayor apuesta al emprendimiento, cosa que, con el apoyo de los fondos europeos, el Gobierno de Cantabria va a profundizar en esas políticas activas de empleo.

Y lo hará centrándose no solamente en las personas jóvenes, sino también en los mayores de 45 años, desempleados de larga duración y personas con discapacidad, sin olvidar el apoyo al emprendimiento y al trabajo autónomo. Tenemos motivos más que sobrados para tener confianza, señorías. Una confianza que debe plasmarse en el futuro inmediato, en un refuerzo de las políticas públicas en las áreas de acción y de competencia del Gobierno de Cantabria. En esa apuesta están las diferentes consejerías del Gobierno de Cantabria ahora y lo van a estar en el tiempo que nos resta de legislatura y de entre todos esos hitos, este recorrido hay que detenerse en aquellos de mayor calado en la vida de las personas de Cantabria.

Les hablaba antes del proyecto de la protonterapia ya en el marco de la sanidad pública, muy tensionada, por efecto de la pandemia al verse obligado el sistema a centrar los esfuerzos en esta crisis. Se fue logrando un éxito, un exitoso proceso de vacunación, unos resultados notables, según todos los indicadores, en la gestión sanitaria global de la crisis sanitaria, pese a ella y a su afectación sobre la planificación y la propia salud de los profesionales, se han conseguido impulsar una serie de importantes acciones en nuestra sanidad pública. Podemos poner el acento, por ejemplo, en el crecimiento de servicios en el Hospital Universitario Marqués de Valdecilla, o el plan de renovación tecnológica, con 19 equipos de alta tecnología.

En el ámbito de la atención primaria, tan fuertemente tensionado a nivel global por el impacto de la pandemia se desarrolla el plan de atención primaria, acorde con el Ministerio de Sanidad entre los años 2022-2023, junto a una importante inversión en renovación tecnológica en este ámbito.

Nuevamente, señorías, es importante destacar el papel de la colaboración entre el ministerio y la consejería para afrontar la mejora de la Atención Primaria, tan necesaria tras el impacto de la pandemia y muy importante también, señorías, es saber que en la elaboración de los ejes que sustentan este plan han trabajado los propios profesionales, que son quienes mejor conocen este ámbito y mejores propuestas pueden hacer a la hora de implantar medidas de mejora. También, señorías, se implementan innovaciones como la indicación enfermera o la telemedicina, y todo ello respaldado por la estabilización de más de un tercio de la plantilla y la ampliación de estructura de personal con más de 700 plazas, el Gobierno va a proponer una ley de salud pública y participación ciudadana como la mejor herramienta, señorías, para atender a los colectivos sanitariamente más vulnerables y teniendo muy presente las lecciones aprendidas en esta pandemia.

Además, se está ultimando, como bien ha dicho muchas veces el consejero, el plan de salud mental, que es un hito clave y que desde luego involucra a varias direcciones generales, además del Servicio Cántabro de Salud y otras consejerías implicadas todas en el desarrollo de este plan de salud mental, y ello en paralelo con las líneas del Plan de acción de salud mental 2022-2024, del propio Ministerio de Sanidad, que debemos implantar en nuestro territorio y, desde luego, alinearlos con nuestras propuestas en esta materia. Se va a regular con carácter inmediato la sanidad universal, un derecho reconocido en los objetivos de desarrollo sostenible, unos objetivos con los que este Gobierno está completamente alineado.

He insistido, señorías, mucho en este Parlamento sobre la importancia de potenciar el ámbito de las nuevas tecnologías, tal y como está haciendo la Consejería de Sanidad, en este ámbito es importante recordar la mejora del ancho de banda, de la red en los centros de salud y consultorios rurales, dotándolos de herramientas a los mismos y también a los propios profesionales que lo precisen. También se mejorará la conexión de la historia clínica de Atención Primaria con el ámbito hospitalario y hacer que los datos agregados a los pacientes de cada cupo sean fácilmente exportables, desde luego, por los propios profesionales. Esta es una necesidad demandada por el colectivo sanitario, que este Gobierno va a atender.

Todas esas acciones forman parte del necesario refuerzo de las políticas sanitarias centradas dentro del ámbito del refuerzo del Estado del bienestar al que antes me refería, y en este ámbito, como es lógico, no podemos olvidarnos del desarrollo de las políticas sociales, en cuya universalización este Gobierno ha avanzado y debe seguir avanzando, pues este reto, señorías, debe ser irrenunciable. De ahí que la consejería vaya a continuar trabajando por el desarrollo de consolidación de nuestro sistema público de servicios sociales. El Gobierno desarrolla una concepción integral de estas áreas mejorando la calidad y extendiendo los servicios y prestaciones a todo el territorio de Cantabria, buscando reducir desequilibrios territoriales, basándose siempre en el diálogo social como instrumento de funcionamiento, cooperación administrativa y cohesión territorial. Este Gobierno ha llevado a cabo grandes avances en la mejora de la calidad de la prestación del servicio y actualmente trabaja con el sector en medidas para paliar el proceso de inflación derivado de la guerra de Ucrania.

Les vuelvo a insistir, señorías, en la confianza que este Gobierno transmite y les ofrezco el ejemplo conocido y participado por todos de que Cantabria ha sido la primera comunidad autónoma en garantizar por ley que los precios de concertación con el sector de atención a la dependencia y a la discapacidad y a la infancia se actualizarán conforme a los incrementos salariales derivados de la negociación colectiva sectorial. Se apoya, señorías, a más de 6.000 personas trabajadoras del sector en la región, con una mejora de sus condiciones laborales, pero aun así tenemos claro que no es



suficiente con que los precios públicos integren el incremento salarial que recogen en sus convenios colectivos. Es necesario mejorar los ratios de los profesionales y en eso está comprometido también este Gobierno, porque es bueno para la calidad de la atención y para la calidad del empleo. Se han reducido los tiempos de respuesta a las demandas de la ciudadanía, especialmente en lo que se refiere a la solicitud de valoración de la situación de dependencia y en el tiempo requerido para asignar al servicio, y a la prestación económica una vez reconocido el derecho a la protección.

Sin embargo, el reto va a seguir siendo mejorar y consolidar estos tiempos de respuesta, pero asumir este reto no quiere decir que no sea de recibo reconocer los avances que este Gobierno ha hecho en esta materia, como también creo que hay que reconocer el esfuerzo del Gobierno por seguir reforzando los mecanismos de protección social en las personas y en las familias más vulnerables, y en este mismo aspecto tenemos que hablar, señorías, de la vivienda. Decía la consejera la señora Gómez de Diego en su presentación parlamentaria que la vivienda es el quinto pilar del estado de bienestar, y yo no puedo estar más de acuerdo en ello y en reconocer también el esfuerzo a la hora de procurar que esa función social de la vivienda a través de la adecuación de la normativa, en paralelo con el favorecimiento del acceso al parque público de vivienda. Se han hablado en estas legislaturas, desde luego, se han empleado todas las viviendas disponibles y se han implementado un programa de ayudas a las personas más vulnerables para dar respuesta a una mayor demanda en alquiler social y, desde luego, en ayudas al alquiler, y hay que destacar que este Gobierno, el Gobierno de Cantabria, es el único en toda España que ha conseguido que las ayudas del alquiler se paguen más mensualmente y se paguen en un día fijo. Creo que todos podemos llegar a entender la importancia de este hito para las personas usuarias. Se potencian también las políticas de rehabilitación de viviendas y edificios y la mejora de la eficiencia energética a nuestras viviendas. Este impulso a la rehabilitación del parque edificado es una política social, señorías, de primer orden, porque contar con edificios energéticamente eficientes contribuye también al sector de la construcción y a generar empleo a corto y medio plazo.

En este repaso de las políticas del fortalecimiento del Estado del bienestar por parte del Gobierno de Cantabria no podemos olvidar otro pilar, la educación de Cantabria, un compromiso que, como ha señalado el presidente hoy en su comparecencia se dejó claro en los presupuestos de Cantabria de 2022, con las cuentas más altas de la historia en materia educativa, fortaleciendo un compromiso con nuestro presente y con nuestro futuro, afrontando, desde luego, los grandes retos del sistema público educativo. Un área del Gobierno muy afectada por la pandemia que ha sacado adelante 2 cursos tremendamente difíciles como bien sabemos todas las familias con niños y niñas en edad escolar. Toca ahora afrontar con la colaboración del Estado el reto de las aulas de un año, una consonancia, además, con la lucha contra el despoblamiento, con medidas de discriminación positiva para los núcleos rurales. El Gobierno sigue volcado con el transporte escolar y mantiene el refuerzo e impulso de la formación profesional, desde luego, medida esta última muy relacionada con la mejora del mercado laboral y que se sustancia en importantes inversiones autonómicas y estatales.

Y toca por hacer un repaso a hablar de industria. Creo que un sector estratégico en nuestra comunidad, no voy a relatar todas las ayudas de inversión que ha realizado este Gobierno de Cantabria con las empresas más importantes de Cantabria, 25 empresas han hecho proyectos de inversión en un sector estratégico en nuestra comunidad autónoma, tanto por el Gobierno de Cantabria como el Gobierno de España, y desde luego no voy a relatar todas esas ayudas que desde SODERCAN y desde otro tipo de proyectos desde la Consejería de Industria se han realizado. Ejemplos que ha puesto de manifiesto el presidente esta mañana de la clara voluntad de este Gobierno de apoyar a un sector clave para el desarrollo de la comunidad y en esa estrategia encontrábamos y hemos encontrado, como bien ha dicho el presidente, resultados, señorías, como el hecho de que el último dato de la cifra de negocios de industria creció un 32,6 por ciento en abril en Cantabria, en relación con el mismo mes del año anterior, el quinto mayor incremento de las comunidades. La facturación de la industria en Cantabria suma 14 meses consecutivos de ascensos tras haber encadenado anteriormente un año, desde luego, de tasas interanuales negativas por la crisis del COVID, desde luego, todo ello forma parte de la confianza que transmite este Gobierno en la región.

-Acabo ya y finalizo, señorías, mi primera intervención- Sanidad, Empleo, Políticas Sociales, Educación, Ciencia, Investigación, Innovación, Industria. Aspectos fundamentales en los que se trabaja mucho y se trabaja bien desde el Gobierno de Cantabria, si lo unimos a la previsible mejora del sector industrial, a la potenciación desde luego de un modelo de turismo más sostenible y al cuidado del sector primario, el conjunto, señorías, pinta bien. Claro que hay dificultades, nadie los niega ni nadie lo obvía.

La pregunta es: qué debemos hoy hacernos; qué debemos hacernos hoy. Desde luego es si este Gobierno está funcionando, si está afrontando esas dificultades globales con rigor, desde luego seriedad y desde luego visión del futuro. Y la respuesta es indudablemente positiva.

Queda camino por recorrer, señorías, es obvio. Pero creo que tenemos el margen, las estrategias, los equipos, las herramientas, incluso con pandemia de por medio para acabar la legislatura mejor incluso de como la empezamos.

Señorías, el Gobierno de Cantabria tiene capacidad y fortaleza sobrada para afrontar las consecutivas situaciones extraordinarias que van sucediendo. Y por eso creo, señorías, que Cantabria tiene firmes razones para confiar y desde luego para tener esperanza.

Muchas gracias.



EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Gracias señora Cobo.

Por el grupo Popular tiene la palabra la señora Sáenz de Buruaga.

LA SRA. SÁENZ DE BURUAGA GÓMEZ: Pues muchas gracias, señor presidente. Señoras y señores diputados.

Dentro de nueve meses las elecciones autonómicas estarán convocadas; el Gobierno reducido a la administración ordinaria de los asuntos y este Parlamento, a la espera del que salga de las urnas del mes de mayo. Razón por la que este debate es realmente el debate sobre el balance de legislatura de este Gobierno.

Un Gobierno que ha dejado escapar todas las oportunidades y a nuestra región en clara desventaja para la recuperación, con un crecimiento pobre y una inflación desbocada, todos los sectores productivos en la cuerda floja, contratación empresarial, creación de empleo por debajo del conjunto nacional y una tasa de pobreza cercana al 22 por ciento. De las mayores del norte de España. Todo un éxito. Un Gobierno incapaz de resolver los problemas de los cántabros; problemas que se multiplican porque aquí no gobierna nadie.

Cantabria no necesita un comentarista, sino una persona que dirija la autonomía. Y son muchos los ciudadanos que se sienten abandonados porque ustedes no han estado a la altura, en la lucha contra la pandemia ni en la lucha contra la inflación. Ustedes a lo suyo; ocupados en mantenerse en el poder, en lugar de en gobernar y que nos salven otros, que es la consigna de este Gobierno.

Señor presidente, está usted fuera de la realidad, vive mirándose el ombligo y no ha traído esta mañana ni una sola solución para los problemas de Cantabria; no ha hecho más que escaquearse, lo que lleva haciendo toda la legislatura. Y por eso, lo único que puede presentar hoy son excusas y culpables.

No ha cumplido un solo objetivo de región. Y es que la legislatura termina con las promesas sin cumplir y sin un solo proyecto tangible en marcha para transformar Cantabria, ni del Gobierno de España ni del suyo.

Dígame, señor Revilla. Dígame qué gran proyecto puede presentarnos hoy como resultado de su gestión. Y dígame qué realidades; qué oportunidades de futuro tiene Cantabria hoy, gracias a usted y sus socios de Gobierno; ninguna. Y no es casualidad. Es la consecuencia de un Gobierno sin proyecto de región y sin dirección política; un Gobierno troceado y carente de objetivos comunes que piensa en clave de partido y no en clave de región. Y que tiene una visión muy corta de las cosas.

Señorías, tienen ustedes un balance privado estupendo para sus intereses particulares. Pero para Cantabria, este es el peor balance público que se puede presentar.

La legislatura está amortizada y su Ejecutivo agotado políticamente. Han despilfarrado todas las oportunidades. Y las políticas Socialistas empujan a la región a una década perdida. Está claro, la cuarta coalición con el Partido Socialista es más de lo mismo, un gravísimo error en el peor momento. Ninguna de las anteriores fue buena para Cantabria, y ésta tampoco lo ha sido. Ni estabilidad política, con desavenencias constantes entre los socios y récord de ceses y espantada de consejeros y altos cargos. Y es que su propio Ejecutivo sufre inoperancia y desgobierno crónico.

Tres crisis de Gobierno en año y medio, señor Revilla, que se corresponden con los tres mayores fracasos de gestión del bipartito: en Industria, en Sanidad y en Economía. Y según usted, aquí no ha pasado nada.

Ni calidad democrática, con puestos de trabajo a la carta y un concurso de méritos fraudulento, como el de las ex de Economía, o la sonrojante política de contratación de CANTUR; máximo exponente de la degradación de este Gobierno.

Han instaurado ustedes la idea de que el sector privado está al servicio del sector público y no al revés, como debe ser. Así que otra vez los mismos vicios, otra vez más vasco-político, más clientelismo, más facturas en el cajón y vuelta al despilfarro, a la colocación de amiguetes y a las pérdidas millonarias en las empresas públicas: 210 millones en siete años. Eso sí, con el expolio al contribuyente.

Ni estabilidad política, ni calidad democrática, ni eficacia económica. Cuando sube la recaudación, el Gobierno gasta más. Y cuando cae la recaudación, el Gobierno gasta más. Su política de gasto improductivo descontrolado; la fiscalidad confiscatoria y el ahogamiento del tejido productivo no han generado más que el empobrecimiento de nuestra economía con la mayor pérdida de poder adquisitivo de los salarios en 20 años.

Miren ustedes, el mayor error de las políticas de Sánchez, que son sus políticas, es que son un calco de las aplicadas por Zapatero en la anterior crisis, pero con asteroides; es decir, lo mismo, pero a lo bestia.



Señoras y señores diputados. Se está iniciando un nuevo tiempo en la Política Monetaria Europea. Pronto finalizará la compra de bonos del Banco Central Europeo. Volvemos a la subida de los tipos de interés y la deuda de las administraciones públicas, se convertirá en un grave problema.

El futuro se presenta crudo, señor Revilla. Volvemos a hablar de la prima de riesgo y del Euribor. Y nadie nos va a regalar nada. ¿Cree que su Gobierno ha preparado a la región para afrontar este desafío? Es que esa es la pregunta. Todo lo contrario, arrastran ustedes a Cantabria una política de mera subsistencia, sin rumbo, sin horizonte y sin ambición.

Señor presidente, nosotros no vamos a negar las dificultades de esta legislatura. Vaya por delante que reconocemos la dificultad añadida que ha supuesto la gestión de una pandemia que ha provocado casi 1.000 muertes y estragos económicos, laborales y sociales, como reconocemos que Putin en la guerra de Ucrania ha puesto peor lo que ya estaba rematadamente mal. Lo que yo le reprocho es que pretendan esconder todos los problemas de Cantabria, bajo el comodín del COVID Y de la guerra. Y sobre todo que los hayan convertido en la excusa para no hacer nada, para justificar su abrumadora falta de reacción; porque ahí están las consecuencias. La primera, una economía: del sálvese quien pueda, porque aquí solo resiste el que se valen por sí mismo y no les necesita ustedes para nada.

Pregúnteselo a la clase media, devastada por la inflación; a las familias; a los trabajadores; a los pensionistas que no llegan ni a medio mes, que no pueden llenar el carro de la compra o el depósito de la gasolina ni pagar el recibo de la luz. Pregúnteselo a las industrias y a las pymes, que tienen que parar o cerrar porque no pueden hacer frente a los problemas de suministro y la escalada de los costes de producción.

Pregúnteselo a los emprendedores que están pensando en crear un negocio, o en auto emplearse. Y no lo hacen porque no tienen confianza en el futuro de esta tierra, porque aquí no hay certidumbre de nada.

La única respuesta de Pedro Sánchez ha sido la de cargar el peso de esta crisis sobre el bolsillo de los ciudadanos, exactamente igual que la suya, señor Revilla. Porque no ha podido llegar más tarde ni tampoco ser más raquítica.

Ambos se han negado a deflactar los impuestos. Y deflactar los impuestos no es bajarlos. Pero no deflactarlos sí es subirlos de manera encubierta, que es lo que están o lo que han hecho ustedes.

Ambos se han negado a devolver a las familias, a los ciudadanos, lo que ya han pagado de más, para aliviar su economía, la de las familias y ayudar a cuadrar los presupuestos de las empresas.

Esto no es serio ni presentable, señor presidente. No es presentable que un Gobierno que en esta legislatura ha manejado más millones que en sus 40 años de historia, que dispone hoy de 1.000 millones de euros más procedentes de España y Europa, pretenda despacharnos con unas medidas que le van a costar 15 millones de euros cuando la recaudación se ha disparado a costa del sacrificio de empresas y familias que no pueden más.

Porque supongo que sabe que los cántabros hemos ingresado en la Caja de Hacienda, en el primer cuatrimestre del año: 238 millones de euros más que el año pasado.

No es presentable tener que devolver 25.000.000 en ayudas directas para pymes o autónomos, porque su Gobierno es incapaz de tramitarlas. Y mucho menos que tengan ustedes una cifra enorme de dinero público en la lucha, mientras los cántabros se ahogan 58.000.000 en el XX, 128.000.000 en el 21 y 62.000.000 en el primer trimestre del 22; es obsceno que el Gobierno se dedique a acumular superávit en medio de una sucesión de crisis y desde luego habla muy a las claras de su desgana, insolvencia para socorrer a empresas, trabajadores y familias cuando más lo necesitan.

Señoras y señores diputados, hemos estado circulando a 50 cuando los demás iban 100. Si hubiéramos crecido y creado empleo como el resto de España, cada cántabro sería y 2.000 euros más rico y tendríamos 17.000 ocupados más, solo con ir a la par ¡eh! sin hacer proezas.

El suyo es un fracaso incontestable, de mejor nada, señor Revilla. Cantabria continúa hoy a la cola de España.

Fíjense, de los 27 trimestres de coalición con el Partido Socialista, solo en cinco Cantabria ha crecido por encima de la media de España, sin COVID, sin guerra y sin excusas.

Y si hablamos de un empleo, la ocupación en este mismo periodo se ha aumentado en España un 15 por 100 y en Cantabria 7,3 por 100, la mitad, exactamente la mitad, lo que significa que los cántabros han tenido la mitad de oportunidades de empleo que un español medio. Esa es su manera de gobernar.

La lentitud y fragilidad de la recuperación en Cantabria no se puede maquillar y no nos dejan ustedes una economía pujante, señor Revilla, sino una recuperación sí, recuperación, pero lenta y pobre, improductiva y muy endeudada. Cerramos



2021 con un rebote del PIB inferior al nacional y somos una de las economías que menos crece en términos interanuales en 2022, según la AIREF, un 4,4 por ciento, dos puntos por debajo del conjunto nacional.

Esta es la Cantabria, real, una Cantabria que, en medio del mayor estímulo fiscal y monetaria de nuestra historia reciente, crea menos empleo que España. En esta legislatura a un ritmo del 2,4 por 100 frente al 3,2 por 100 nacional. Y además el que crea es coyuntural y precario, vinculado al sector público, que depende totalmente del dinero público.

Da igual qué fuente cojamos, según la EPA, en esta legislatura el empleo privado se ha reducido en 1.100 personas y el empleo público se ha incrementado en 6.600. Y si miramos la afiliación a la Seguridad Social hay registrados 6.800 trabajadores más que en mayo de 2019: 5.000 en sanidad, servicios sociales, educación, lo que significa, se ha dicho aquí que tres de cada cuatro empleos creados son públicos y vinculados al COVID.

Dicho de otro modo, que el llamado recordó empleo del Gobierno viene de dopar para la cifra con empleados públicos, temporales y financiados con deuda que no se van a poder mantener.

No es una buena noticia, ya lo siento, señorías. En cambio, la industria manufacturera tenía en mayo, 57 empleos menos. ¡Viva la reindustrialización de socialistas y regionalistas! ¿Ve usted las consecuencias de pasar muchísimo más tiempo con Pablo Motos que con la ministra de Industria, señor Revilla? 57 empleos menos en la industria en tres años.

¿El comercio?, apenas ha subido en 465 personas y la construcción todavía menos. Algo lógico, cuando no se ejecutan las inversiones previstas en los presupuestos ni por el Gobierno central, que dejó sin ejecutar la mitad del presupuesto ni por parte del Gobierno regional, que el año pasado dejó de invertir 83.000.000.

¡Miren qué balance de legislatura! Todo concuerda. Menos inversión, menos crecimiento económico y menos empleo. Solo hay aún más, más gente joven, expulsada de Cantabria, más pérdida de talento y de capital humano. Esta es la consecuencia, señorías, de los continuos fracasos de un Gobierno que no ha sido capaz de atraer inversión, de agilizar las inversiones necesarias ni de impulsar el cambio de modelo productivo que llevan años publicitando, porque eso sí han trabajado ustedes intensamente en la propaganda, pero no en la realidad.

Insisto, no hay un solo proyecto tractor de la economía que esté produciendo hoy algo más que titulares y más titulares.

Fía usted el futuro de nuestra autonomía, La Pasiiega, el MUPAC, la protonterapia, sus proyectos estrella de esta legislatura y la anterior. Pero claro, es que ni siquiera han empezado.

¡Logros!, decía esta mañana, pero ¿qué logros?, ¿qué logros? No hay economía ni sociedad, que lo soporte, que soporte los tiempos de este Gobierno. Necesitan ustedes siglos para sacar adelante proyectos que otros rematan en una legislatura.

Todos sus mandatos acaban igual con una larga lista de promesas y una lista más larga de incumplimientos, siempre igual, patada para adelante y a pedir prórroga; pero esta vez, con la agravante de que los tres proyectos quedan fuera de los fondos europeos de recuperación.

En la legislatura de los fondos europeos, los fondos europeos pasan de largo por Cantabria.

Llegarán ustedes a la primera piedra electoral, pero será el próximo Gobierno el que los ejecute, y todos los cántabros, quienes los paguemos. Porque el mayor programa de inversiones de la historia de la Unión Europea no deja ni un céntimo productivo en nuestra comunidad, vístanlo como puedan, pero el fiasco es monumental.

La realidad es que nos quedamos a merced de unos recursos que van a ser muy limitados no dentro de seis años, dentro de seis meses, y que esos castillos en el aire que ustedes anuncian y todos estos proyectos que llevan años retrasando se pueden caer a plomo por una cosa tan sencilla como la falta de financiación, como ya les pasó en 2007, en Valdecilla, tras dejar que Zapatero se fueran de rositas.

Por cierto, partido popular, 285.000.000 para Valdecilla, no sé dónde está usted, señor Revilla, pero cuando lo iguales hablamos.

Ustedes no lo quieren ver, no lo quieren, pero la gasolina se acaba. Quedamos a merced de lo que ustedes no han hecho y no van a hacer.

Y ¿qué Cantabria presentan, ustedes para cuando lleguen las estrecheces?, porque el futuro de la región no es hacer a la mitad de los cántabros funcionarios y a la otra mitad subvencionados, que es el camino que llevamos con cifras récord de empleo público y cifras misérrimas de empleo privado, con cuyos impuestos se sostiene todo lo demás.



En economía los milagros no existen, señor presidente, nuestra autonomía, no soy más fuerte, sino más débil. Es después de siete años de su segunda coalición como el Partido Socialista, una autonomía más frágil y a merced de los vientos de la economía y le aseguro que vienen nubarrones.

¿Dónde está el gran salto adelante de Cantabria?, ¿dónde su transformación, su gran industria, su empresariado tecnológico? ¿Cuánto suelo industrial han creado, promovido esta legislatura? Porque los PSIR de Las Excavadas o de La Hilería continúan en el mundo de los bocetos y la ampliación del PCTCAN, no es más que otro dibujillo para la campaña electoral.

Fundinorte, Forjas, SNIACE ni hace ni una palabra, ni una palabra esta mañana, cerradas y los obreros en casa. Y ¿dígame cuántas nuevas empresas se han instalado de la mano de este Gobierno para compensar eso? Porque para presumir de empleo industrial ha tenido usted ir Gullón, a Aguilar de Campoo o mirar para Extremadura, que acogerá la giga factoría que usted dejó escapar.

Veinticinco empresas y 2.300 millones ante la falta de proyectos propios, hoy se ha vuelto usted a apropiarse de la iniciativa privada.

El problema, señor Revilla, es uno y muy gordo, que es que ese titular ya le dio el año pasado. Van, van, y van a hacer y vamos a hacer, pero ¿dónde están?, pero, ¿por qué no llegan? Le dejamos aprobado un plan de sostenibilidad energética, ¿cuántos parques eólicos se han instalado en esta legislatura? Ninguno. Y la pregunta del millón, ¿dónde están los permisos de explotación minera que iban a crear 2.000 puestos de trabajo en la industria extractiva de Cantabria? Otro señuelo electoral.

No tienen ustedes plan para SNIACE ni para el suelo productivo de SNIACE. No hay política de captación de inversiones productivas, no hay política de oferta de suelo industrial, no haya un verdadero sistema regional de innovación, no tienen estrategia de nada ni del Besaya ni de la zona oriental ni de Campoo ni de la industria sanitaria ni de las TIC, ni de la I+D+i. Nuestra industria se ha convertido en el *punching ball* de todos los disparates del Gobierno de España y de la vaciedad de sus políticas industriales.

Cuatro años llevan en Moncloa Pedro Sánchez, con su aplauso y con su apoyo, pero se desentendió totalmente de SNIACE, SOLVAY sigue sin saber nada de su plan de transición energética, a Global Steel Wire tiene que rescatarla la SEPI, lo de Ferroatlántica es un sinvivir. Y el sector de la automoción no pinta mejor.

Y ustedes, señores del Gobierno, han quedado en evidencia porque no tienen más política industrial, ninguna política industrial, más allá de la de los juzgados de lo mercantil. No tienen influencia para implicar al Gobierno de la nación en ningún proyecto industrial para Cantabria y por no tener ni siquiera tienen autoridad política para desbloquear la huelga del metal. Ni propuestas ni capacidad de mediación.

Es dramático, pero ¿no se dan cuenta que ya nadie espera, nada de ustedes? Nada avanza, señorías, y todo esto se parece mucho, a sus mil aerogeneradores, tres centrales de ciclo combinado, su Fibroyeso, los miles de chinos que estudiarían en español en Comillas. Por cierto, señor Revilla, mientras usted va de fantasía en fantasía es La Rioja es la que se lleva el Observatorio del español.

Señoras y señores diputados, Cantabria ha perdido con ustedes su principal músculo inversor. Ni obra pública ni ordenación del territorio, ni el impulso a la vivienda, ya ni la unifamiliar en suelo rústico, con la nueva Ley del Suelo, que supone un enorme paso atrás y otra mano al cuello de la Cantabria rural. Cantabria rural que necesita, siento decirlo, algo más que cajeros automáticos y enchufes para coches eléctricos; señorías, necesita ¡mé-di-cos! y consultorios rurales abiertos. Necesita una fiscalidad diferenciada y estímulos al emprendimiento. Necesita agilidad en la gestión del programa de corporaciones locales y necesita control poblacional del lobo, señores del Gobierno, porque sin ganadería, la Cantabria rural se muere. Y ahí es hacia donde vamos, sin una defensa más valiente y sin un apoyo más decidido de un sector en peligro de extinción, por la falta de relevo generacional, una subida desorbitada de los costes de producción y los ataques ideológicos del Gobierno de Pedro Sánchez, sus socios, señor consejero, ¡su socio!

Señoras y señores diputados, la única orientación de su Gobierno es el sometimiento de nuestra autonomía al sanchismo y al convertirse ustedes en un apéndice político del Partido Socialista, pues han condenado a Cantabria ante la irrelevancia ante el Gobierno central.

El compromiso de Pedro Sánchez con Cantabria es nulo y la agenda reivindicativa de este Gobierno inexistente.

Fíjese, el Gobierno de Sánchez solo ejecutan la mitad de lo que figura en el presupuesto, deja nuestra ganadería a merced del lobo, a los pequeños negocios en concesiones de costas, sin certeza de futuro. A la industria electrointensiva sin competitividad. Excluyen los de los fondos europeos a La Pasiéga, y el MUPAC. Nos aísla en las grandes infraestructuras de comunicación. No nos defienden Bruselas y no defiende la inclusión en el corredor ferroviario atlántico. Pretende quitarnos 400.000.000 de euros anuales, con una propuesta de financiación autonómica que nos condena a la inviabilidad, y ¿dice



usted que el problema es de Núñez Feijóo? ¿Qué el problema es Núñez, Feijóo? Pero si la propuesta es de Sánchez y no ha dicho ni mu.

No tienen ninguna intención de hacer nada con la Residencia Cantabria. No sabemos nada de la Vuelta Ostrera. Mantienen las playas de Santander en un estado bochornoso para la capital de la calidad turística.

Miren, cuando todo esto ocurre, la conclusión está clara, su justificación o la coalición mejor con el Partido Socialista, no tiene ninguna justificación en el interés público. Han dicho ustedes si a todo a cambio de nada para Cantabria y han convertido el Gobierno autonómico en una estafeta de correos para mandar cartas a los ministros y nada más.

Mucha boquilla y cero resultados o mejor, una bofetada tras otra. Ese es el balance de su apuesta, del papeluco con el que tratan de justificar su reparto de poder, de su abrazo del super glu, que les viene muy bien a unos pocos, pero está tributando Cantabria.

Esto no es regionalismo, es un entreguismo político como no se ha visto nunca, que ha convertido a Cantabria, en una comunidad debilitada, por su propio Gobierno.

Mire, señor Revilla, es imposible defender a Cantabria y seguir apoyando a Pedro Sánchez, que, por cierto, sigue sentado en su Consejo de Gobierno. O está usted con Sánchez o está con Cantabria, pero las dos cosas a la vez no pueden ser, porque es imposible claudicar ante tanto atropello, seguir siendo el presidente de todos los cántabros.

Señoras y señores diputados, me voy a centrar, me voy a detener unos instantes en la evolución en nuestra sociedad del bienestar, empezando por el servicio público fundamental: la sanidad; increíble, increíble.

Ha dedicado más tiempo esta mañana a los eventos deportivos, señor presidente, que a la sanidad.

Nuestro sistema sanitario público se cae, nunca antes en la historia de la comunidad; había estado en riesgo algo tan elemental como la atención sanitaria a la población; con este Gobierno, sí.

Centros sanitarios colapsados, ciudadanos a la intemperie, profesionales sanitarios a los pies de los caballos, esta es la situación de tierra quemada que ustedes dejan en nuestra sanidad pública. Una situación que no es consecuencia de la pandemia que todo lo tapa, sino de siete años de caos, de gestión del Partido Socialista y de un presidente, señor Revilla, que se ha desentendido por completo de un departamento que gestiona más de mil millones de euros y del que depende la salud de 600.000 cántabros 24 horas al día, los 365 días del año. Usted a lo suyo: a cuidar el pacto, alejar los problemas y a no desgastarse, que se desgasten los profesionales y los ciudadanos, que son los paganos del enorme retroceso que sufre hoy nuestro servicio público de salud, del que cuelga permanentemente el cartel de, "vuelva usted mañana"

La situación antes del COVID era mala y hoy es insostenible. Con una Atención Primaria en estado crítico, falta de recursos y de organización, en la que han conseguido cronificar las listas de espera y consultorios médicos cerrados por toda la región y una atención hospitalaria con interminables listas de espera y diagnósticos tardíos, a menudo de consecuencias fatales. Y es que jamás ha habido en Cantabria, tantas personas esperando, una operación quirúrgica, una consulta de especialista o una prueba diagnóstica y esperando tanto tiempo, en muchos casos ¡años! desesperando para ver resuelto su proceso clínico.

Y ¿qué decir de los profesionales que soportan una sobrecarga asistencial asfixiante, unas condiciones de trabajo mucho peores que en otras comunidades de nuestro entorno y falta de incentivos de todo tipo? Una política de recursos humanos tóxica, que está detrás del grave problema de falta de médicos en nuestra sanidad pública, que ya ha explotado en Atención Primaria y en el hospital de Laredo.

¿Se imaginan ustedes por un instante que todo esto estuviera ocurriendo en una comunidad gobernada por el Partido Popular? Cierre los ojos, señor Revilla e imagine que en vez de Cantabria estamos hablando de Andalucía, de Galicia o de Madrid, ¿qué estaría usted diciendo en el hormiguero? Pues no es Cantabria es Cantabria.

La política sanitaria es otro de los proyectos fallidos de su Gobierno y usted no dice ni mu.

Deterioro de la sanidad y también de los servicios sociales, o al menos eso dice la Asociación de Directores y Gerentes de Servicios Sociales, que algo sabrá, en su último informe, que sitúa a Cantabria la cuarta comunidad por la cola y en caída libre.

Un suspenso mayúsculo, señores del Gobierno, en ordenación del sistema, cobertura efectiva y eficiencia, en oferta de prestaciones y servicios, mientras todos los indicadores de desigualdad, pobreza y exclusión social empeoraban en nuestra comunidad.



Más de 125.000 personas en riesgo de pobreza, mal viven hoy en Cantabria. Personas a las que este Gobierno destinan menos políticas, menos presupuesto y menos ayudas y opone más burocracia y más esperas para acceder a una prestación pública.

Yo no sé qué es lo que le contarán sus socios del Partido Socialista, pero han incumplido todos los compromisos de legislatura y no se ha producido un solo avance. Prometieron una Ley de Servicios Sociales, que no esté. Prometieron potenciar la red pública de plazas residenciales y ni un proyecto en marcha se ha puesto ni uno. Prometieron desarrollar la Ley de Garantía de los derechos de las personas con discapacidad y tampoco. Hace ocho años éramos referente nacional en la aplicación de la Ley de Dependencia y hoy nos han echado del pódium; somos una de las comunidades autónomas que peor desarrollo tiene, porque nuevamente no digo que falten presupuesto, fíjese, pero falla la gestión, todos son recortes y espera.

Pone usted cara extraña, ¿sabe, señor Revilla, que su Gobierno tarda más de año y medio en reconocer la situación de discapacidad? No, ya lo sabía. ¿Sabe señor Revilla que hay 4.311 dependientes esperando recibir atención hoy?, porque esta mañana ha dicho que no hay nadie esperando, 4.311.

¿Sabe, señor presidente, que han eliminado ustedes el derecho a la libre elección de residencia para maquillar la lista de espera? Si no lo sabe mal, y si lo sabe no hace nada peor. Usted no sabe, no habla de lo que no le interesa.

Y ¿qué voy a decir de la educación? Esta legislatura será recordada como una página en blanco en el ámbito educativo. Y es que desgraciadamente ha quedado constatada la ausencia de proyecto, de los regionalistas y también su seguidismo al Gobierno de Sánchez, en los aspectos más lesivos de la Ley Celáa y al Partido Socialista más sectario y contrario a la libertad de las familias.

Señor Revilla, hay dos formas de entender la política. La primera es la buena gestión, el servicio público, la defensa del interés general y buscar después la recompensa de los ciudadanos en las urnas, para dar continuidad a la labor realizada. Y la segunda, emprender una campaña demagógica tras otra, con la esperanza de que no surja una catástrofe que haga despertar a la gente y se dé cuenta de que hemos estado gobernando bien.

Lamentablemente, sigue usted apostando por la segunda.

Todos los proyectos que he mencionado hoy aquí son incumplimientos reiterados de su Gobierno. Y hoy que toca rendir cuentas, trae las manos vacías. Hoy no ha venido usted a comprometerse con Cantabria, hoy ha venido a justificarse y a pedir prórroga, pero lamento decirle que con eso no basta. No basta comprometer lo que hará a la siguiente, porque han pasado ya 20 años y nada de lo que diga 20 años después resulta creíble. Su crédito ya se ha agotado, presidente.

Su asociación con el Partido Socialista no puede obtener un rendimiento más bajo y los cántabros estamos hartos de política ficción, de tiempos muertos y de oportunidades perdidas que lastran el desarrollo de Cantabria, no basta con hablar y hablar, la autonomía no es hablar, la autonomía es hacer, hay que gobernar y se le ha escapado, se le ha acabado a usted la legislatura sin que haya empezado a hacerlo, su cuarta presidencia y cada vez peor.

Señoras y señores diputados, la autonomía nació para dar optimismo y soluciones, y yo no quiero terminar hoy sin decir alto y claro que hay solución, que esto tiene solución, que hay otra manera de hacer las cosas y también otras políticas con otros resultados. Cantabria ha ido mejor cuando ha sido gobernada mejor, esa es la elección. Durante 40 años hemos experimentado todo tipo de fórmulas y la conclusión es clara, el camino político para enderezar el rumbo de Cantabria sortear las crisis difíciles y abrir horizontes, el camino para hacer región no pasa por socialistas y regionalistas. Yo quiero la autonomía para bajar los impuestos a las familias, para acabar con la infernal burocracia que martiriza a nuestras empresas, para dar una salida y un proyecto de vida digna a los que quieren trabajar y no pueden hacerlo, creo en la autonomía para fomentar la colaboración público-privada y hacer remontar la inversión empresarial, para convertir a Cantabria en un polo de atracción para la industria de la salud, sabemos cómo hacerlo, nosotros sí, para apoyar la transición energética del sector industrial o aprobar un plan de ayudas al mantenimiento de la actividad ganadera en la región y defendiendo la autonomía para recuperar la sanidad pública, para los ciudadanos y el pacto con los profesionales, para trabajar de verdad por la conciliación, para hacer de Cantabria una región bilingüe y apostar por una formación profesional a la altura del nuevo productivo, el nuevo modelo productivo tecnológico, para todo eso y también para ejercer una reivindicación eficaz de nuestros derechos y de nuestros intereses, sin chantajes ni privilegios, nuestro derecho a tener unas infraestructuras dignas y competitivas como el resto del país, nuestra autonomía financiera frente a sus subidas de impuestos y su armonización fiscal y ante todo nuestro derecho a una financiación autonómica justa que nos permita seguir existiendo como autonomía.

Señor presidente, termino diciendo solamente una cosa, Cantabria no está para frivolidades, la tele distrae, la tele vende, pero algún día al otro lado las pantallas llegan a la realidad, y a los cántabros ya no les hace ninguna gracia ni el hormiguero, ni el socialismo, ni el regionalismo. La gente ya no compra más motos ni aplauden más chascarrillos, la gente quiere humildad y moderación, y sobre todo la gente pide gestión y soluciones. La gente no quiere que nos deje usted camino de los 56.000 parados, como hizo la otra vez, aunque luego siempre venga alguien detrás al que cargarle el muerto o echarle



la culpa, que en eso es usted experto. No puede haber otra vez para Cantabria, no puede haber otro 2011 para Cantabria, y para eso le urjo hoy desde el Partido Popular, le urgimos hoy, con toda la honestidad, la verdad y la lealtad del mundo a que rectifique.

Muchas gracias.

LA SRA. AGUIRRE VENTOSA (en funciones de presidenta): Muchas gracias, señora diputada.

Para por el Grupo Parlamentario Regionalista, tiene la palabra el señor Pedro Hernando.

EL SR. HERNANDO GARCÍA: Buenas tardes, señora presidenta, señorías.

Yo no sé si en esa parte del hemiciclo funciona bien la megafonía, pero es que no se han enterado de nada de toda la mañana, eso ya es decir, no se han enterado de una cifra, no se ha enterado de nada, yo igual si se pudiera revisar, porque igual tampoco se enteran de lo que les voy a decir.

Miren, estoy de acuerdo con usted, señora Buruaga, mire, para empezar con, con buena sintonía, Cantabria no está para frivolidades, y está para la centralidad y la moderación, es decir, Cantabria está para que un partido ayer hubiese aprobado la Ley del Suelo y no hubiera votado con VOX y con los partidos radicales de izquierda de fuera del Parlamento en contra de la Ley del Suelo. Claro que sí. Dice que no puede ser, que no puede estar Cantabria otra vez en el 2011, sobre todo lo que no puede estar es en el 2015, ahí es donde no va a volver a estar nunca, porque, claro, es que lo de usted hoy, aunque quiero centrarme en, aunque quiero centrarme en el contenido de la explicación, claro, es que escucharle a usted decir que Cantabria ha ido mejor cuando ha sido gobernada mejor espero que no se refiera a su Gobierno porque, mire, hay un dato que es determinante y ese dato no me lo invento yo, es un dato real.

Mire, la EPA del primer trimestre de 2015, la suya determinaba que Cantabria tenía 51.500 parados, el 18,5 por ciento, sabe lo que dice la EPA, dice hemos gobernando mejor, la EPA del primer trimestre de 2022, tras pasar una pandemia, con la guerra, con la inflación, con los problemas de las empresas, 28.600, el 10,5 prácticamente la mitad, lo han escuchado, ¿no? Esos datos son los datos reales. Pero bueno, pero bueno, igual es que, dice no la EPA no vale, porque igual la EPA son los datos de Europa, estos europeos, vamos al paro, vamos al paro, lo ha explicado hoy el presidente, el paro va a bajar este mes un 4 por ciento, es que nos vamos a ir a 32.000 parados, eso realmente es el panorama que usted ha planteado. Pero bueno, también pueden decir, bueno, venga el paro no, vamos a ir a la afiliación a la Seguridad Social, la mejor afiliación a la Seguridad Social desde el año 2008, 226.300 afiliados a la Seguridad Social. Señora Sáez de Buruaga, es que los datos son demoledores, yo lo siento por usted, pero es que, mire, yo había venido con cierta esperanza, había incluso traído la corbata verde para esto del color de la esperanza, después de oírla a usted he estado tentado de subir arriba y ponerme una que tengo para los funerales, porque me, me ha pintado una historia que no tiene que ver con la realidad y que nos pone un futuro negro, no oscuro, como decía esta mañana el presidente de la cámara de Peña Cabarga, no, negro, negro.

Claro, mire, yo no lo creo, la situación coyuntural es difícil, muy difícil incluso, con la guerra de Ucrania, con los problemas que está teniendo la economía para recuperarse. Claro, he oído decir aquí en esta hoy por la tarde prácticamente que el presidente Revilla tenía la culpa de la subida del precio de la gasolina, de la subida del precio de la luz, no nos ha especificado si de la tarifa fija o de la tarifa del mercado libre, yo me he quedado sorprendido, no lo sé, pero miren, yo tengo confianza, yo tengo confianza y tengo esperanza en el futuro de Cantabria, creo que hay razones para el optimismo, creo que hay razones para pensar que las cosas pueden ir mejor. Claro que estamos atravesando un momento difícil, pero, mire, sabe por qué lo creo, por los cántabros, por los hombres y mujeres de Cantabria que han sabido responder con entereza, con ilusión, con coraje, con responsabilidad, con dedicación a la salida no de una, sino de dos crisis, la salida del COVID, a la salida de la guerra de Ucrania que ha paralizado nuestras vidas, nuestra sociedad y nuestro entorno, además de nuestra economía.

Los cántabros y cántabras han sido un ejemplo y el Gobierno ha estado a su lado manteniendo los servicios públicos y dotando con ayudas del Gobierno de la nación y de Europa, con cientos de millones el mantenimiento del empleo de las empresas, de los autónomos y los desfavorecidos, exactamente lo que hicieron ustedes con los bancos en la anterior crisis, exactamente lo contrario de lo que hicieron ustedes. Nosotros con los ciudadanos, ustedes con los bancos.

Me gustaría también apuntarles algunos otros datos, porque yo no sé la interpretación que ha hecho, yo mire, le propongo lo mismo, cierre los ojos ha dicho ahora, yo cuando lo ha dicho me he quedado alucinado: la tasa AROPE, que ha salido publicada hoy. Cantabria: 21,4 por ciento ¿El dato es bueno? No, no cómo va a ser bueno el 21,4 por ciento global. Ahora, ¿cuál era el del año pasado? El 23,7 por ciento. Bueno, hemos mejorado ¿Cuál es el dato de España? El 27,8 por ciento. ¿Cuál era el dato del año pasado? El 26,4. Es decir, España, la media de España ha empeorado. Pero bueno, voy a cerrar los ojos eso que usted ha pedido, voy a pensar así por azar en dos comunidades autónomas que a usted le gustan mucho: Castilla-León, nosotros un 21,4 ellos un 23. ¡Me cago en...! A ver si lo están haciendo mal.



Pero bueno, vamos a ir a más, vamos a ir a una que le gustará a usted muchísimo. Ahora la cita poco, porque un diario de tirada regional sacó la comparativa de Cantabria con Galicia. Y ahora ya no lo usa tanto, porque la verdad es que sale bastante mal parada. Galicia 25,2 por ciento en la tasa AROPE, nosotros, 21,4. Ellos han subido del 20 al 25, y nosotros hemos bajado del 24 al 21. Ese es un dato real.

Pero, bueno, vamos a hablar de la tasa de pobreza, que no engloba todos los planteamientos de AROPE. Cantabria, el 15 por ciento, mal dato, mal dato, claro que no nos gusta. ¿Qué dato teníamos el año pasado? El 18 bueno hemos mejorado. España ¿Qué dato tenía el año pasado? El 21 un dato ¿Qué dato tiene este año? El 21,7 ¡Vaya, la media, España tampoco ha ido muy bien!

Pero, bueno, voy a cerrar los ojos, voy a pensar en esos ejemplos maravillosos. Nosotros el 15, acuérdense. Castilla y León: 19,8 ¡Vaya! Galicia, ese ejemplo en el que hay que mirarse: 25,7. 15, 25,7. Capítulo 5 del Barrio Sésamo: 15 es menos que 25,7 digo yo, digo yo.

Claro esos son datos reales, aquí no nos estamos inventando nada. Esta es la Cantabria en la que ustedes no han querido entender, pero estamos manejando.

Miren, ¿saben por qué, saben por qué los datos, saben por qué los datos del empleo, 15 menos de 25, son favorables en esta situación? ¿Son los que nosotros deseáramos? No, claro que no.

Estamos preocupados por inflación. Claro. ¿Estamos preocupados por los problemas de las familias? Por supuesto. ¿Estamos preocupados por el precio de la gasolina y de la electricidad? Claro, hombre, claro que estamos preocupados.

Ahora bien ¿Qué ventajas tiene Cantabria? Qué hemos conseguido, cómo, cómo ha dicho usted, cómo ha dicho usted, hemos sido, no, ha dicho entreguismo político. Es normal que usted lo diga, señor Aguirre, usted no ha vivido la época de la mayoría absoluta del PP en Cantabria y del PP en Madrid.

Eso sí que era entreguismo político, ni una, ni una cesión, y no solo entreguismo político allí entreguismo político aquí, pregunte, pregunta que hicieron sus alcaldes cuando, cuando el Gobierno regional les quitó el fondo de cooperación municipal, agachar la cabeza y seguir adelante. Eso es entreguismo. Eso es entreguismo. Eso es entreguismo

(murmullos desde los escaños)

¿Cómo que ganar unas elecciones? Vamos a ver, haga memoria, haga memoria. Eso lo hicieron entre el 11 el 15, del 15 a ahora del 15 a ahora ganar las elecciones no sé yo. Bueno, pues que se ve aquí vamos.

Hay que tener en cuenta varias cosas. Miren, se ha conseguido el pago de la deuda de Valdecilla. Se ha conseguido el pago del IVA, que nos lo birló el Gobierno de la nación. Pero no hay que preocuparse, porque el Partido Popular se quejó mucho y le pidió a Montoro muchas veces que nos devolviera el IVA. Lo que pasa que yo no lo oí, yo debía estar fuera y no lo no lo oí, debía estar fuera como en el, cómo en el, eso es, igual tenían cerrados los ojos. Igual tenía cerrados los ojos y no pude verlo.

Bueno. Hay numerosas obras en nuestra comunidad autónoma que vienen del Gobierno de la nación, ¿qué hay que insistir en que algunas se hagan más rápido? Sí. ¿Qué se han conseguido y se están poniendo en marcha? También. ¿Qué la alta velocidad hacia Bilbao va a ser una realidad en el futuro? Sí ¿Qué la gente no se acuerda de cuando empezaron y cuánto duraron las obras de la autovía de la meseta? ¿Saben cuánto duraron las obras de autovía de la meseta? Y ahí no estaba el Gobierno regionalista ¿eh? No estaba Revilla ¿eh? Eso era el Gobierno de la nación.

De todos los partidos. 25 años. Del 84 al 2009 y la autovía del Cantábrico del 88 al 2001.

Pero es que hoy por la mañana, por la mañana, he tenido todavía, hoy por la tarde, perdón, he tenido todavía que oír que es que Pajares se va a poner en marcha antes que nuestra autovía. ¿Pero ustedes saben en qué año empezaron las obras de Pajares? Si es que Pajares lleva 18 años, claro que se va a poner en marcha antes, hombre no, claro. Pero mire, lo importante es conseguir el reto, lo importante es que ustedes trabajen conjuntamente con nosotros para conseguir esa modificación de la red básica europea, para incluir ese tren en el horizonte 40, ¿qué va a pasar mucho tiempo? Sí; pero las grandes infraestructuras llevan su tiempo y, efectivamente, posiblemente ninguno de nosotros estemos en este Parlamento en ese momento, pero habremos hecho el trabajo y podremos conseguir esa situación.

Miren, aparte de este cumplimiento de compromisos hay un tema fundamental, que es la innovación en la industria y el papel de los empresarios y los autónomos.

El Gobierno ha dado casi 100.000.000 de euros en ayudas directas a estos sectores, 100.000.000 de euros en los momentos tan duros que hemos vivido. Casi 30.000.000 de euros en los procesos de internacionalización. En el Plan Crece y avanza casi 200.000.000 de inversión inducida ¿Y ustedes dicen que no se ha hecho nada?



Ustedes lo que cogen es, de una manera torticera, las mismas explicaciones. Por una parte, nos están diciendo que estamos cogiendo los proyectos de inversión privada para sumarnos al carro del crecimiento de Cantabria y, por otra parte, nos dicen que no los cojamos, que esos son de inversión privada, que no podemos sumarnos al carro de del crecimiento.

Yo miren, la realidad es que Cantabria está en la punta de lanza tecnológica en materia de energía. Qué va a estar presente en el PERTE del hidrógeno que va a estar presente en el PERTE naval. Que va a estar presente en el PERTE de la economía circular. Que tiene la banda ancha a los mayores niveles de la Unión Europea, la banda ancha 5G a los mayores niveles de la Unión Europea.

Usted decía. Suelo industrial: no hay. La Pasiega acaba de empezar. Pregúntese usted por qué. Pregúntese usted por qué. Vallegón 2. Ya está en marcha. Los Tánagos, en comercialización. Habrá suelos nuevos en Las Excavadas, en La Hilerera, en el PCTCAN, ¡un dibujillo dice! La inauguración, el proyecto del PCTCAN y la ampliación en Torrelavega, un dibujillo electoral. ¿Quiere, quiere que le recuerde yo lo de lo de las vías de la integración ferroviaria de Santander? ¿Quiere que le recuerde yo que pasó aquel día en el Ateneo, en el que ustedes, un ministro de su de su cuerda, presentó una infografía, una infografía que decía, imagen no vinculante? ¡Coño! puede ser no vinculante ¿pero una imagen? o sea, es decir, nos presentó una infografía que no valía para nada, claro, lo hemos visto, ¿no?

Claro, aparte de esta inversión y esta innovación: Cantabria ha tenido, sin duda, una apuesta decidida en estos momentos más duros por los servicios públicos de calidad.

Y miren, claro que quedan cosas que hacer en el sector sanitario, sí señor consejero, quedan cosas que hacer, bastantes. Pero, pero, por ejemplo, claro, es que Cantabria, Cantabria es la sexta comunidad autónoma de España en inversión por habitante en sanidad. Es que gastamos... tenemos un sistema sanitario enormemente complejo y de alta calidad y valor añadido

Porque nosotros tenemos que seguir avanzando y hay que reconocer la labor de los profesionales del sector sanitario en toda esta época. Hay que reconocer la situación que han vivido, hay que reconocer la respuesta que han dado y hay que reconocer que algunas de sus peticiones son absolutamente razonables. Y que trabajar en la consecución de esos objetivos. Claro que necesitamos mejorar la atención telefónica. Claro que necesitamos mejorar los consultorios rurales. Claro que tenemos que volver a la presencialidad, lo más generalizada posible. Claro que tendremos que consolidar las plazas, e invertir en atención primaria. Claro que sí. Ese es el objetivo de este Gobierno con este gasto sanitario.

En materia de Servicios Sociales se han dado ya muchas cifras, consejera. Pero ¡claro!, más de 3.000 beneficiarios en renta básica, más de 9.000 dependientes con prestación, más de 7.000 plazas concertadas entre residencias y centros de día, más viviendas para el parque público de vivienda en el proceso de alquiler. Bueno, yo creo que vamos avanzando en la línea correcta, con realidades, no con cosas subjetivas.

¡Claro! ya cuando me he quedado enormemente sorprendido ha sido cuando alguno de ustedes... ¡Ah, bueno, sí, claro... No, no... Bueno, entonces no me he quedado sorprendido, porque ha sido así el portavoz de VOX. Que ha dicho: que la educación en Cantabria está peor que hace 20 años. ¡Madre del amor hermoso! Ni un segundo le dedico.

Tengo que destacar en primer lugar el esfuerzo de la comunidad educativa. Creo que el gran salto de la educación en Cantabria no solo es por la gestión de esta consejera, sino sobre todo por la gestión y por el trabajo diario de la comunidad educativa: de los profesores, de los alumnos, del personal de administración y servicios, de las familias, de todos los que tenemos -que aquí somos muchos- hijos en edad escolar. Y sabemos lo que ha costado salir adelante en todo este proceso.

El esfuerzo que se ha hecho. Somos la única comunidad autónoma que ha mantenido los refuerzos docentes dos cursos completos. Cuando otras comunidades se han apresurado despedirlos en cuanto término la pandemia. Somos la única que ha sustituido de forma diaria los tutores para no romper las unidades de convivencia.

Ahora. ¿Eso ha sido gratis? No. Tenemos un presupuesto de 600 millones de euros dedicados a la Educación. Hay que seguir en esa línea, señora consejera. Si no, si no, corremos el riesgo de que nuestros alumnos no tengan buena formación. Tenemos el riesgo de que nuestros alumnos no sepan. Y si no saben, se equivocan. Y si se equivocan, ya sabe lo que vota.

Miren, somos pioneros en las aulas de 2 años, somos pioneros en los grupos de 20, en el segundo ciclo de Educación Infantil. Esta mañana oí un rumor cuando lo dijo el presidente, alguien dijo... -se ve que ahí se incendió un poquitín el altavoz en la parte del grupo Popular. Y alguien, una voz joven dijo: no, Madrid. Y yo les digo: No, Madrid no. Madrid no.

La presidenta de Madrid, en su discurso de investidura, dijo: que a lo largo de varios años iba a empezar a implantar en el primer curso la docencia. Y a día de hoy no ha contratado ni un profesor para el curso que viene. Así espero que no haga. Pero Madrid no, Madrid no.



Somos pioneros en las aulas de un año, en los municipios rurales. Eso sí es apostar por el mundo rural.

Y qué decir de la FP: 1.230 nuevas plazas de FP; nuevas titulaciones vinculadas a la energía, vinculadas al agua, vinculadas a las industrias agroalimentarias, vinculadas a las industrias del 4.0. Es decir, vinculadas a aquellas ramas que tienen salida.

Y en esa misma línea hemos hecho una apuesta decidida por la Universidad: 84 millones, casi 85 millones de euros de contrato programa. ¿Y saben qué nos ha supuesto eso? Inversión productiva. Porque de la Universidad cuelgan parte de los institutos de investigación más claros y con más futuro de esta tierra. Está el IH, está el Idival, está el Ivitec, está el Instituto de Física, está el Instituto de Estudios Prehistóricos, que son parte del futuro de Cantabria. Y que van a ver recogidos todos sus objetivos en una Ley de Ciencia que ya está en esta Cámara.

Con lo cual, este Gobierno sigue cumpliendo tanto la vicepresidencia como la consejería de Industria e Innovación, con sus compromisos con todos los cántabros.

Y también, por qué no, a veces siempre se nos olvida. Hay que acordarnos de que no solo tenemos una universidad pública, tenemos también una universidad privada que también hace un esfuerzo en relación con nuevas titulaciones, que también tiene su futuro y conforma una de las 84 universidades que existen en España. Universidad pública, Universidad privada. Me estoy refiriendo a la Universidad del Atlántico.

El último bloque lo quiero dedicar al territorio, a la cultura y al turismo.

Miren, los seres humanos tenemos fascinación por los relatos. Y los relatos pueden ser sueños, pueden ser marketing, también pueden ser un camino, una visión hacia adelante, pero también una reflexión hacia atrás. Esto, evidentemente, no es mío, esto lo decía el otro día Josep Roca, hablando del futuro sostenible de la tierra. Y lo que decía es que debemos convivir con el territorio.

Desde este Gobierno se convive con el territorio, porque se ha hecho una apuesta decidida, señor consejero, por el sector primario. Acabará la legislatura con 370 millones de euros en ayudas a ganaderos, productores y pescadores; que es que la gente se olvida mucho de los pescadores, que es que los pescadores también son sector primario. Y como parece que en este Parlamento no tenían voz, la gente se olvida de los pescadores. No se preocupen, los Regionalistas damos voz también a los pescadores.

Y miren, hay que apostar por conservar el territorio. Y en este momento, una de las apuestas por conservar el territorio es conseguir eliminar la presencia del lobo en el LESPRES. Y ahí, señor consejero, usted ha sido enormemente reivindicativo por la idea fundamental de que lo que hay que preservar es al ganadero.

Y quizás el tema es el problema del lenguaje. Yo lo he deducido el otro día, he estado viendo a ver por qué en el Ministerio no hacen caso; igual es un problema de lenguaje.

Mire, igual es... he estado leyendo cosas, igual usted lo que tiene que hacer es hablar de ecosofía, de agroforestería, de ética del paisaje. Para que le entiendan en el MITMA. Y yo estoy convencido que el señor García-Oliva le hace de traductor sin ningún tipo de problema en este lenguaje.

Miren, se han tomado medidas contra la despoblación. Muchas. Profesores en las escuelas, transporte en las zonas rurales, entidades bancarias, rebaja de tasas, internet rural. Y todo esto, lo que espero es que este Gobierno lo transforme en una Ley de Despoblamiento, en una Ley de Medidas para luchar contra el despoblamiento. Ahí tiene lanzado tal. Han hecho muchas leyes esta legislatura, nadie se ha acordado de ellas hoy, nadie se ha acordado de la labor legislativa de este Parlamento. Pero yo les animo, todavía nos queda un año, estamos dispuestos a seguir trabajando.

Miren, territorio ¿sabe qué son los territorios? Los 102 municipios. Y para eso hemos hecho una Ley del Fondo de Cooperación Local, para garantizar que no vendrá ningún partido nunca y les quitará el dinero a los ayuntamientos. Porque como esto ya ha pasado, pues tenemos esa reflexión.

Miren, territorio y cultura. La tradición es la vanguardia legitimada; lo vimos ayer en el Palacio de Festivales. La cultura de Cantabria es una de nuestros elementos fundamentales y debemos trabajar para preservarlo y debemos trabajar para incentivarla. Y no solo hablo de nuestra red de cuevas y nuestra red de espacios culturales.

En este sentido, les animo a los que no lo tengan a comprar el pasaporte cultura, que permite acceder a la familia entera a toda nuestra red de cuevas y museos. Museos que están y museos que vendrán, el MUPAC entre ellos y el museo de Puente Viesgo de manera más inmediata, y todo esto nos lleva a el tronco directo que existe entre la cultura y el turismo que es un eje fundamental del futuro de Cantabria, he empezado hablando de industria, que es la que ha justificado el mantenimiento del empleo con todo el PIB y acabo hablando de turismo, que es el otro gran foco del PIB y del empleo.



Miren, en mayo vamos a superar los visitantes que tuvimos en el año 2019, vamos a estar en cifras prepandemia, esa es la realidad. Pero miren, les voy a dar un dato que es muy importante, han crecido los viajeros internacionales. Ustedes decían hoy a un portavoz que decía antes, hay que dedicarse ahora al aeropuerto, pero cómo que hay que dedicarse al aeropuerto, pero usted ha visto lo que era el aeropuerto hace 20 años y lo que es ahora, pero es que han subido los datos de los turistas internacionales casi un 7 por ciento, con lo que eso supone de gasto en todos nuestros sectores.

Miren, hay que seguir apostando, evidentemente no tengo que contárselo, señor consejero, sé que es uno de sus leitmotiv, hay que seguir apostando por Cabárceno y su ampliación, y bueno, ya que estoy hoy en plan comercial, si alguien no tiene el abono plus de Cabárceno, que permite además de a los padres y los hijos, llevar a los abuelos, creo que es una buena oportunidad. Efectivamente se den prisa, que quedan muy pocos. Pero quien dice eso dice la estación de esquí donde se ha hecho un trabajo enorme, una de las estaciones de esquí que más ha evolucionado de España, ahora hay que dar el último impulso que hay que dar al sector del golf, yo sé que lo van a hacer, pero sé que ahí creo que hemos perdido este año alguien muy querido por los regionalistas y que era un impulsor del golf y de todo lo que suponía, me refiero a Severiano Ballesteros Lavín, que era una voz permanente de empuje del golf y que creo que se merecía un recuerdo en esta intervención.

Se han aprobado muchos planes de sostenibilidad turística para muchísimos municipios, mucho dinero, el último le ha caído al alcalde de Reocín, algo habrá hecho bien, digo yo, igual que el resto de los alcaldes, y miren como tengo que ir terminando, porque digamos las respuestas a los a los demás las dejo para la última, tenemos un reto inmediato, señor consejero, en materia de turismo, que significa en materia de economía, que significa en materia de empleo, que significa en materia de crecimiento, que significa en materia de futuro. Ese reto es el Año Jubilar Lebaniego, el Año Jubilar Lebaniego en el que usted tiene un pequeño problema, tiene que hacer olvidar el Año Jubilar Lebaniego del 2006, que sin lugar a dudas fue el mejor año jubilar desde 1.512, cuando Julio II otorgó la bula por la que se crea el jubilar lebaniego. Tiene o tiene la oportunidad, sé que se va a poner a ello y no se preocupe, porque los que hoy critican mañana aplauden.

Muchas gracias.

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Muchas gracias, señor Hernando.

Contesta el presidente del Gobierno a todos los grupos parlamentarios.

Señor presidente.

EL SR. PRESIDENTE DEL GOBIERNO (Revilla Roiz): Bueno, menos mal que esta (...) yo ya me había puesto en antecedentes de lo que iba a ocurrir, si es lo de siempre, todos los años lo mismo, pero les puedo decir una cosa, aunque no lo crean, palabra de honor, que es el día más feliz políticamente de todo el año. El día que yo tengo que estar aquí desde la mañana hasta la noche, el día más feliz, no es comparable a ningún otro, por qué, porque como vengo lleno de razones, pues me encanta exponerlas. Pero claro, no soy tan ingenuo porque después de 16 actos como el de hoy, que no hay, creo en España, nadie que haya estado 16 años en esta tesitura, pues cuando uno viene convencido, como vengo yo, pues es una alegría.

Pero vamos, tampoco me llevo ninguna sorpresa de escuchar lo que he escuchado, si está en el guion, si es que da igual lo que hubiera dicho, da igual que hubiera estado hablando una hora, que 12 horas, no lo quieren entender, casi diría que es algo habitual en la política, por desgracia, pues todo lo que hace el que gobierna está muy mal y nosotros lo vamos a hacer muchísimo mejor. Pero yo estoy contento de cómo van las cosas dentro de los grandes problemas que tenemos, es que yo no he querido ponerme en la tesis fatal de que esto no tiene arreglo a nivel mundial, ni español, ni regional, no querido ponerme, a pesar de que lo he dicho, creo que estará anotado en el Diario de Sesiones.

Pudiera ocurrir que entramos en una recesión a fin de año, que si esto no se arregla apaga y vámonos, porque si la guerra continúa pues ya serán otras cosas de las que tendremos que hablar. No estaríamos hablando de todo lo que estamos hablando ahora que son proyectos, ilusión, ganas de hacer cosas, todo se puede ir al garete, claro, pero yo no quiero estar en esa tesitura. Yo me resisto a estar en esa tesitura, no quiero, y deliberadamente he hecho un discurso en positivo, pensando que entrará un raciocinio a alguien no sé en dónde y esto termine esta pesadilla, porque no nos lleva por delante a nosotros, lleva por delante a todos, y claro, escuchas a VOX, ciertamente, yo sí les nombro y respeto muchísimo a sus votantes y sus ideas, yo creo que están es un partido que ha nacido fruto de un gran cabreo, que hay mucha gente, gente indignada, pero yo en estos partidos he conocido tantos, es que he conocido unos cuantos, aquí ya aquí no hay más que dos partidos supervivientes de la democracia, dos, el PSOE y el PRC, los demás no existían, estos señores se llamaban AP, y yo he visto aquí al partido del trabajo, a Izquierda Unida, al PDP, he visto a Podemos, he visto y he visto a VOX, y yo creo sinceramente que llegará un momento en que ustedes serán, como dije ya un día, a pesar de que han estado un poco crecido por los últimos datos, acabará integrándose en su casa común, que es el Partido Popular, y ahora pues dicen cosas, pero cosas que no son ciertas, cosas que no son ciertas.



Usted confunde la realidad con el deseo, todos queremos lo mejor, para nosotros en primer lugar, el ser humano es egoísta individualmente, para nuestro partido, para nuestra tierra, para el mundo supongo, todos queremos lo mejor y usted está hablando claro del cambio de ciclo, de que esto se acaba, pero eso es un deseo, eso es un deseo. Mire, aquí hay un partido, aquí un partido muy serio, muy serio, esto no es una burbuja. El partido regionalista no es una burbuja, no es algo coyuntural, no, nosotros estábamos aquí el primer día, el primer día y estuvimos el primer día para defender Cantabria, su autonomía irrenunciable, y además somos un partido responsable, cohesionado, previsible, serio, y por eso tenemos apoyo popular, por eso somos el partido que tiene más alcaldes, más juntas vecinales, más diputados, más votos. Esto es un partido, usted no está hablando con algo que pase por aquí, eh, como tantos otros que han pasado y otros que van a pasar muy rápidamente y van a desaparecer. Y no se descarte usted. No desaparecer, porque serán absorbidos hacia la corriente natural del destino de un partido que salió ante el cabreo que había en España y que ha tenido un éxito electoral importante. Pero ya en Andalucía les han empezado a pegar un pequeño toque y ya verá cómo a partir de ahora, a menos. Y no descarto que en algún momento estén donde debieran haber estado y de donde proceden.

Cosa que no me ocurre con este partido. Este partido estará dentro 40 o 50 años, como estará el PSOE, seguro. Y el Partido Popular, seguro que van a estar. Pero el PRC también, no sé si gobernando, o en la oposición. Pero no es algo coyuntural. No está usted hablando con un partido que pasaba por aquí a ver qué caía. Hemos estado a las duras y a las maduras. Y conocemos a todos, hemos gobernado con ellos y hemos sido oposición, o colaboradores durante tantos años. O sea que está usted hablando con un partido muy serio. Que tengo el honor de ser de momento el secretario general.

¡Claro! Que bonito es decir aquí: usted no habla de la inflación, no habla de tal... Pero si no tengo nada que hacer ahí ¡hombre!, de verdad, pero nada de nada. Es más, le digo que no puede hacer casi nada, ni el Biden ese; ni el que está en Madrid ahora, ni Macron, ni Pedro, ni el Johnson ese... Ninguno. A ver qué pasa: que paren las bombas, que paren los ataques, y a ver si escampa. Porque no hay nadie ahora que ponga remedio a esto, al máximo nivel político del mundo, como para encargarme a mí semejante tarea.

Yo tengo nada más que esperar que alguien lo arregle. Porque desde luego en la inflación no tengo nada que hacer. En la bajada de los carburantes tampoco, no tenemos gas, no tenemos petróleo y la inflación está extendida por todo el mundo. Quizá algo más aquí, pero también hay otros países como Alemania, que ya están en los dos dígitos. ¡Hombre! Pues a la hora de cargarle el mochuelo... Pues a Revilla. Pueden poner: Revilla es el culpable de todo lo que está pasando, petróleo, etcétera. Y sigue con la pobreza.

Pero vamos a ver, mañana lo va a leer usted en la prensa. Ya se lo he dicho: Estamos 6 puntos por debajo. Si mañana va a salir el informe ¿Por qué dice usted que somos los que más pobreza tenemos en España y los que más hemos crecido? Que no, que hemos decrecido. Que está el dato, que mañana se publica. Ya lo verán.

Que no crecemos. También va a tener mañana un dato bueno que van a leer todos: España –Instituto Nacional de Estadística- España ha crecido en el primer trimestre el 0,2. ¿Y Cantabria? El 1. El 1, poco, pero los demás menos.

Sus agoreros, que dicen: Bueno, es que se hunde todo. Pues no, no. Mañana, Cantabria: un 1 por ciento en el primer trimestre. Y España: un 0,2. Muy buen dato.

Tienen una obsesión todos, pero usted especialmente con el tema de la televisión. ¿A que le gustaría que le llamaran?... (risas)... A casi todos. A casi todos les gusta ir, ¡eh!; me lo dicen a mí los que me llaman: que no les llaman porque no dan la audiencia, y me llaman naturalmente porque doy audiencia; sino, no iría, ¿no? Pero no vea usted la cantidad de políticos que llaman al “Hormiguero” todos los días, los máximos líderes, el suyo también que fue. ¡cómo no! Van una vez, yo 26. Pero les gustaría ir.

Pero miren, yo aprovecho para una cosa, lo he tenido claro desde el principio. Es que esta región cuando empezamos nosotros, no se llamaba Cantabria. Y a usted se le resiste todavía a pronunciar el nombre de Cantabria. Se le escapa hasta el nombre: provincia. Y nos llama: montañeses. Qué poca (...) tiene usted del subconsciente que está en mi mente de lo que eran los montañeses cuando yo nací. Porque la cultura popular, las costumbres de los pueblos, a mí me hicieron despertar a una realidad, que me enseñaban en la escuela y no veía que a nivel de la calle no era así.

Yo nací en Polaciones, que está a 5 kilómetros de La Pernía Palencia. Y entonces se escuchaba a la gente del pueblo: ¿Federico, vamos este año a Castilla a por vino?... ¡Ah! Y yo me decía: Pues esto no es Castilla entonces, que lo que me enseñaban en la escuela, Castilla es otra cosa. Y luego se decía: ¿Qué traes este año a segar a Palaciones, lebaniegos o montañeses? No, decía Federico: voy a poner montañés, porque siegan todo el año. ¡Fíjate qué sabios! Claro, los lebaniegos como los de Polaciones, una corta. Pero los de Valdáliga, que son los montañeses; los del entorno de los Foramontanos de Cabezón, que es la montaña... ¡Claro!, a mí no me pueden llamar montañés porque no lo soy, soy purriego, y un pasiego no es un montañés, ni un lebaniego. Somos cántabros, que es lo que nos unifica. Ni siquiera santanderinos, porque no son los de Santander algunos y queremos una ciudad y nos sentimos orgullosos de esta maravilla que tenemos de Santander. Pero no, no me vaya usted al pasado porque además es tarea inútil. Fracasa totalmente.



Hoy, hay encuestas que todo el mundo se siente orgulloso en porcentajes increíbles de la palabra: Cantabria. ¿Cómo la hemos recuperado? ¿Pues sabe por qué, en parte? Por la televisión. Por la cantidad de meses que he pronunciado yo la palabra: Cantabria. Casi tantos meses como hoy ha pronunciado la palabra Sánchez, la portavoz del PP... (risas)... 27 veces. Luego hablaremos de ello. En un debate del estado de la región, 27 veces: Pedro Sánchez... No sé dónde estará el hombre hoy... bastantes problemas tendrá.

O sea, voy a seguir yendo porque es positiva para la región; porque estoy vendiendo Cantabria. Estoy diciendo a la gente que aquí somos buenas personas, que tenemos Liébana, que tenemos playas, que tenemos prácticamente todo. Cuatro millones de metros cuadrados de playas; la gente se queda con ello. Que hay anchoas, que hay sobaos, que hay quesadas. Que la gente es amable. A eso voy yo allí. Y voy a seguir, claro. Porque es muy rentable, la publicidad gratuita.

Alguno ya ha llegado a calcular: Cuánto vale cuatro programas que he hecho... Con Bertín Osborne aquí viene; no yendo, que yo no voy a su casa. Ha venido él aquí: uno en Suances; repercusión en Suances, impresionante. El Soplado. Ajo. Cabárceno, millones de euros de repercusión. Hay gente que lo estudia. Gratis total, yo no cobro, pero viendo mi tierra. Y ya verá el programa que hemos hecho, que va a ver usted en septiembre. Seguro que lo va a ver. Ya está grabado, ¡eh! Impresionante de Cantabria, con 6 drones... Seis drones grabando.

Debía de sentirse orgulloso. A mí la gente no lo dice: Jo, Miguel Ángel, que ha salido mi pueblo, que me ha nombrado a mí, que qué bonitas imágenes; que cuánto está vendiendo Cantabria, que no tenía nombre. Y ahora es una autonomía para toda la vida, por más que se empeñen lo contrario VOX.

Hombre, me preocuparía que otros partidos de mayor enjundia estuvieran en esa tesis. No está el PP, no está el PSOE, no estamos nosotros.... No corremos ningún peligro. Pero bueno, usted siga con su tesis.

Luego, el tema de la concertada. Bueno, pues mire, aparte de que hemos invertido me parece que tres millones, solamente de la pandemia hemos dado un millón a la concertada: para atender a las personas más discapacitadas, para modernización digital.

Nosotros tenemos clara una cosa. Apostamos por una Sanidad pública y Educación pública, sí claro, pero no renunciamos ni lo hemos hecho nunca de ese binomio y maridaje público-privado. Y estamos encantados de que haya una educación concertada a la que apoyamos.

Pero nuestra obligación es apoyar a la pública, porque queremos -y eso es uno de los grandes éxitos de España- una educación universal para todos aquellos que no tenga recursos, que puedan estudiar. Y naturalmente que puedan también ir a la Sanidad, independientemente de que tengan dinero, o no, para irse al extranjero.

¿Cómo dice que costaron 200.000 euros las "revilletas"? Cero. Ni un euro. Busque usted a ver si le ha costado al Gobierno de Cantabria algo. Eso lo pagó una empresa, la empresa usted conoce bien, es un banco. Lo pagaron ellos, no, no es como lo de Ayuso o lo otro ni lo demás allá, no, no costó nada. Pero fuimos los primeros ¡eh!, en decir: hay que usar mascarilla. Yo ya lo dije en televisión, "hombre, Revilla, ¿cómo va a ser eso? Que sí, que por ahí fuera veo que las llevan, no serán tan tontos, los chinos, los coreanos. Y en una emergencia hicieron algo que desde luego era útil. Estéticamente de acuerdo, un desastre, un desastre, ahí le doy la razón, pero eran útiles y no costaron nada. Pues bueno, ¡venga!

Mire, hay una cosa que tienen que ponerse de acuerdo, tiene que ponerse de acuerdo, porque es que lo he anotado aquí, mire, mire, mire esto sí es muy interesante, he querido oír, ¡eh!, creo que lo ha dicho, sí, porque he preguntado: pero ¿ha dicho esto?, que queremos más o menos con esto de la ley del suelo, en vez de hacer grandes las ciudades, llenar los pueblos de casas, ha dicho.

Bueno, pues póngase de acuerdo con su compañero, porque su compañero ha dicho, dijo ayer y votó en contra de la ley porque dijo que había que ir a lo que proponía el PP, 200 metros de margen de construcción, o sea, que no coincide una cosa con la otra.

Bueno, vamos al plato gordo. Bueno, señora secretaria general del Partido Popular, portavoz, ya nos conocemos lo suficiente, nos conocemos lo suficiente para no llevarnos ninguna sorpresa, en absoluto, ninguna. Casi me pongo en el papel de ella y lo clavo, ¡eh! (risas). Podría haber dado mi discurso y luego el de usted, decir: "esto es lo que me va a decir". Porque, claro, no tomo nota de nada, nada más, ¡eh!, "esto va mal, esto va mal", ¡ah! perdón no me olvidar de Ciudadanos (risas), perdón, perdón, que por aquí tengo algo también.

Vamos a ver. La verdad, mire, yo comparto que pueden venir las cosas muy mal y que están muy mal, pero yo me niego a hacerme con ustedes el harakiri y meterme en un refugio me niego, es que lo que ha venido a contar aquí es de tal pavor, de tal pavor claro con qué ánimo te levantas por la mañana intentando a ver si se ha arreglado lo de Global Steel, a ver si los lobos no sé..., con qué ánimo si lo que ha pintado, desde luego ante eso no podemos hacer nada ninguno de los



que estamos aquí ni nadie en Madrid ni nada, yo me he resistido, aunque soy conscientes de ello, que me dice: “es que no vale para nada la que nos viene”, ¡pues, claro!, pero he querido hacer abstracción, porque espero que eso no ocurra.

Usted parece que lo está ya vaticinando como una certeza. Pues yo me resisto a meterme en el búnker y decir: bueno, pues que caigan los chuzos y yo no salgo. No.

Y además dice que no me tengo que comparar con España sino con la situación del mundo. NO, ahí no llegamos. Yo tengo que mirar si esto va mejor o peor que el conjunto. Eso a lo que aspira uno. Siempre lo he dicho, se sube a ver si un poco más. Se baja, porque se baja, a ver si un poco menos. E incluso dentro de la catástrofe, que ojalá no venga y que espero que no venga, pero si viene, pues que la catástrofe sea lo menor posible. Eso es lo que alguien puede hacer y yo intento todos los días hacer y mi Gobierno, que está haciendo muchísimas cosas.

Es que el portavoz del partido regionalista, me ha machacado todas las respuestas. Como no nos ponemos de acuerdo. Digo: oye, déjeme a mí entrar a los datos y refutar las falsedades que se han dicho aquí. Pero ya se ha encargado él de sacar todos los gráficos, con lo cual, pues tengo que bandearne...

Las cosas están muy complicadas, muy complicadas, pero yo soy optimista, hombre, yo lo soy. Es que además tengo la obligación de serlo y porque además tenemos datos que dicen que esta región va a salir de esta mejor que otros. Ya no he dicho que estemos mejor que hace tres años; he dicho que vamos a recuperar el nivel de hace tres años antes. Eso es lo que he dicho. Y desde luego ya tenemos datos mucho mejores en todo que el año pasado, mucho mejores.

Hay indicadores que no fallan: Parayas, pero la red de CANTUR, establecimientos hoteleros, índice de producción industrial, sorprendentemente hasta junio, el 22,5, la industria, pero ¿está la gente loca para lanzarse a invertir de esta manera? porque va muy bien.

Entonces claro, yo no quiero resignarme a que esto continúe. No quieren ver a lo mejor esa realidad que usted ya atisba en el horizonte, de que va a valer el petróleo a no sé cuánto y que la inflación va a ser el 30 y que no nos va a dar un euro nadie y que los bonos van a estar al 50. Me resisto. Me resisto, porque sí que entonces viene una catástrofe, pero no para Cantabria para el mundo entero y espero que una cosa que afecta a todos haya cordura, haya consenso, para intentar paliarlo.

¿Estamos mejor que hace un año?, claro, en todo ya es un dato. ¿Estamos mejor que en el 19?, en algunas cosas sí pero no todavía. Pero ya ha dicho que, si salvamos en tres años una crisis que en el 8 nos duró 10, pues será un éxito.

Empleo público, estamos por debajo de la media de España, vean los datos.

En fin, que no... Alguien también ha comentado el tema del aeropuerto. El tema del aeropuerto creo que ha sido VOX el que ha dicho: hay que el vuelo a Madrid y no sé qué; no, es importante tener todos los vuelos que tenemos ahora.

Mire, me acuerdo que alguien comentó, si no aquí alguien lo comentó en algún medio, es que poner vuelos a Canarias es sacar renta de Cantabria, porque van a ser más los cántabros que van a Canarias, que de Canarias a aquí. No, el 68 por 100 son canarios que vienen a Cantabria. Curioso, ¿verdad? Ahí tenemos los datos de todos los vuelos. Vienen más canarios, también son más, que cántabros allí.

Luego es negocio abrir una línea con Canarias. Y adelanto, a ver cuándo lo tengo, voy a dar una primicia, hablando del aeropuerto, mañana anunciamos un nuevo internacional con...

DESDE LOS ESCAÑOS: Hoy.

EL SR. PRESIDENTE DEL GOBIERNO (Revilla Roiz): ...hoy con

DESDE LOS ESCAÑOS: Birmingham.

EL SR. PRESIDENTE DEL GOBIERNO (Revilla Roiz): ...Birmingham. suena bien, ¿verdad? Birmingham, sí un nuevo vuelo internacional a Birmingham.

Yo creo que también van a venir más de Birmingham que cántabros a Birmingham, eso es lo que pretendemos ¡eh! No sé los atractivos de Birmingham, me suena, ¡eh!, pero no he estado por allí, pero seguro que van a venir de Birmingham más personas que nosotros a Birmingham, que es lo que se trata.

Bueno, el Partido Popular, ni un proyecto. ¡De verdad!, hombre, hay que, ¡chst! El problema del extremismo en las declaraciones, ni un proyecto. ¿Usted piensa que La Pasiiega no va a ser un revulsivo para Cantabria? Yo es que estoy convencido ¡eh!, un antes y un después de ese polígono,



Qué, ¿tener el museo de prehistoria ahí no va a ser un revulsivo ¡impresionante!, junto a otras cosas que hay alrededor? Seguro.

Que poner en Valdecilla la protonterapia, más todo lo que se está haciendo, que es mucho ¿Da Vinci de esos cuántos tenemos ya? ¡Tres!

Sí, sí. No, hombre, usted ha estado en sanidad, claro, tenemos uno ya en el digital, y 2 en Valdecilla. Eso es algo que no tienen todos los hospitales de España, estamos haciendo un enorme hospital y eso son cosas que van a quedar. ¿Cómo no van a quedar el que un día digan, pues mire, este museo de prehistoria era vicepresidente, el señor Zuloaga? Habrá que ponerlo allí. A mí arriba, ¿eh? Yo también. Tenemos que ponerlo los dos. Son cosas importantes.

Mire, le voy a decir una cosa que se ha notado toda la legislatura y es una crítica, ¿eh? Es una crítica. El PP ha estado toda la legislatura intentando que se rompa la coalición, por activa y por pasiva, a cualquier resquicio que, si no cumplen con no sé qué, que, si no votas a Pedro, ahí estaban ellos ya... llamando. Pero ustedes debieran de saber una cosa, se lo he dicho a VOX y se lo digo a usted, esto es un partido serio y lo saben, lo saben porque hemos gobernado con ellos y saben que es muy serio, que cumplimos y acabamos las legislaturas, y claro, eso deberían saberlo. Nosotros no somos unos tarambanas ¿eh? que cambiamos de bando, que nos vamos a media legislatura por un cabreo. Pues claro que hemos tenido algún problemilla, y a lo mejor, alguno más, pero eso no quiere decir que no seamos leales a un compromiso y a la ejecución de un presupuesto que va poniendo a Cantabria un poco mejor cada día.

Y ese intento de torpedear, pues no es muy serio. Hay que esperar a ganar las elecciones democráticamente. Todo lo que se diga ahora, pues son especulaciones. VOX ya nos ve fuera del Parlamento, lo otro, pero luego vienen los votos. Y ay amigo, los votos en Cantabria son muy importantes, la gente lo piensa mucho y entonces sabe que el PRC es una garantía.

Cuando nosotros estamos con el Partido Popular era una casa de zorros aquello. Aquello era terrible, no había presupuesto, no había nada. Si no llegamos a entrar es gorda, ahí sí que nos van a intervenir ya, directamente, quitarnos la autonomía, porque era un desastre. Pero entró el Partido Regionalista y dijo eh el día 1 de enero tienen que ponerse en el Boletín Oficial de Cantabria los presupuestos y ya jamás volverá a ocurrir que haya un Gobierno que no, en plazo, presente, presupuestos que es lo más elemental, las cuentas. Si las hace una familia, una empresa, el Gobierno no las hacía, se aprobaron tres presupuestos de golpe y de prácticas corruptas e irregulares, pues hay sentencias hasta de cárcel.

Nosotros llegamos y pusimos orden y el PP sabe que somos un partido serio, fiable. Cuando hacemos un pacto le cumplimos. Somos como en las ferias, el que da la mano al otro, la vaca por lo que vale. Punto. Eso es el PRC al que se conoce sobradamente.

Entonces que no haya intentos de socavar de minar, porque no es bueno. Esto tiene un mandato y ese mandato no se puede alterar de ninguna manera.

Bueno, hay una cosa, señora Buruaga, que no debiera haber lo dicho. No debe haber lo dicho porque, fíjense cómo queda su jefe político actual, cuando ha dicho es que Cantabria tienen que devolver 25.000.000 de los dineros del COVID. Primero, a día de hoy solo son 18 porque sigue abierta la convocatoria, ya son 18. Pero, mire, nada más le voy a dar dos o tres datos: Cantabria ha ejecutado porque era una disposición imposible de cumplir, salvo para Canarias y Baleares, que lo gastaron todo, los demás no. Mire, nosotros el 64 por ciento ya lo hemos adjudicado. ¿Pero sabe lo que ha dejado colgado Galicia? Castilla-León, Galicia el 55, ha tenido que devolver, y Castilla y León el 78 por ciento. Y la mayoría más que nosotros.

Pues bueno, oiga, no ponga ejemplos de estos, que luego se vuelven en contra de la gestión de esos que para ustedes son el prototipo de la gobernanza perfecta ¿eh?

La industria no podemos la industria y acaba de salir el dato... Bueno, hemos dado una cantidad de ayudas, miren: Nissan, Bridgestone, HSB. Bueno, mire, no tengo aquí el móvil, pero si usted supiese las horas, llamadas de teléfono y viajes que este presidente y este consejero, han hecho para salvar una empresa que está en una situación terrible, y que no lo hemos dicho nunca, que se llama Global Steel. Hasta Pedro Sánchez, sin que haya salido, para decir es la empresa más importante de Cantabria nos jugamos el tipo, que no han salido todas, Abengoa no.

Ayer mismo el presidente de la empresa me dice: mi familia, los trabajadores nunca olvidaremos lo que hemos hecho, y no ha salido en ningún periódico. Lo digo ahora porque está arreglado, porque se ha conseguido ese crédito. Una empresa que, si cierra, si crees el caos. Global Steel, que garantiza el futuro. Eso es lo que estamos haciendo, no solamente lo que anunciamos aquí; si no, lo que hacemos todos los días, estar pendientes, de quien tiene problemas para intentar arreglarlos, y si el negocio industrial ha crecido en Cantabria como en ningún sitio en ese trimestre, pues yo creo que es un buen dato.



Y vuelven con la pobreza. Mañana, mañana sale, mañana sale en el periódico. Mire, se lo veo porque va a venir mañana. Como estamos los peores vale para todos ¿eh? Es que parece que aquí anda la gente con la mano extendida por todas las calles.

Miren, mal ¿eh? no haberme nadie en el umbral de la pobreza, pero mire, en el 2020 un 18 por ciento de la población de Cantabria se encontraba en situación de riesgo de pobreza. Y en el 21 hemos bajado al 15, seis puntos por debajo de la media nacional, que es el 21.

Y en cuanto a la tasa AROPE, que es un termómetro que mide una serie de cosas: Pobreza, carencias materiales, baja intensidad del empleo, etcétera Cantabria también se comporta mejor que la media nacional, concretamente en Cantabria baja algo más de 2 puntos y se sitúa en el 21,4, mientras que la media nacional sube al 27,8 ¡Hombre!, pero cuando oigan esto en otras comunidades dirán, pues oye, en Cantabria no están tan mal como cuentan la oposición, que no vemos más que cosas buenas, no, si esto no es bueno, pero es mejor que la situación que tienen otros, pero que a lo que podemos llegar, porque a eliminarla totalmente no podemos. Vamos poco a poco mejorando, porque hay cosas que no dependen de nosotros.

Ha habido aquí un tema también que ha tocado. Mire, también lo han mencionado el tema de los parques eólicos. Pues habría que recordarle una cosa, que su Gobierno eliminó el apoyo a las energías renovables. Sí, sí, y que además ya hay pruebas cuando hemos intentado ahora montar de una manera selectiva parques eólicos en Cantabria han movilizado a toda la tropa del PP por los pueblos para intentar cargarse, sí, de una manera activa, fotos, nombres y apellidos, yo me los he encontrado a algunos de ellos, en qué quedamos, queremos energías renovables o no.

Y vuelta con el lobo, no es nuevo. Mire, ningún Gobierno de los afectados por el lobo y ningún consejero ha sido es beligerante con el lobo como Guillermo Blanco, y esta comunidad es la pionera en la denuncia del tema del lobo, no he visto ni una sola resolución ni en Castilla y León que tienen más lobos que nosotros ni en Galicia, callados, sí, firman que no se proteja el lobo, pero no se la juegan como nosotros, nosotros sí, cómo nos puede acusar a nosotros, llame a los vecinos de Castilla y León y diga que hagan lo mismo que nosotros, si hemos llegado a reprobar a la ministra, miren qué dependientes somos nosotros del sucursalismo ese del que hablan, este es el partido con autonomía, que respeta las grandes líneas de actuación de la coalición, pero que tienen sus criterios y cuando hay, tocas temas que están en el ADN del partido, pues el partido actúa con libertad absoluta.

Y vuelven otra vez, bueno, no sé si ellos tendrán la práctica de decir, bueno, cada vez que digas una cosa y la repites, que somos una piraña fiscal, algo así creo que le he oído. Bueno, vamos a ver si lo dejamos claro cómo está el tema de los impuestos en España, porque es que es entrar apretando un botón en cualquier móvil, no el mío que es un Nokia, en cualquiera, van ahora presión media en España y le sale. Mire, IRPF que pagamos todos, Cantabria tributa no solo menos que el promedio de comunidades autónomas, sino que, además, es una de las seis regiones donde menos pagan las rentas medias, las rentas medias. Yo pago el 50, yo tengo renta alta, señor de VOX, pago muchos impuestos, ya pregunte y verá, probablemente el que más.

Impuesto de patrimonio, en este impuesto Cantabria se sitúa exactamente en la media, la media. Impuesto de sucesiones y donaciones, Cantabria muy por debajo de la media, al estar prácticamente bonificado el cien por cien, los contribuyentes pertenecientes al grupo 1 y 2. Impuesto sobre transmisiones patrimoniales y actos jurídicos documentados, un poquitín por encima, pero dada la cuantía es que es insignificante lo que se recauda por este impuesto, es muy poca cantidad y estamos un poquitín por encima, ligeramente, cero nada, entonces por qué dicen que somos los que más cobramos de España, hombre no hagan eso, no engañen, pero si es muy fácil, aquí y en cualquier móvil, ahora, venga a repetir y repetir lo mismo pues a ver si la gente llega a creerse que somos unos auténticos depredadores.

Mire, para gobiernos, dice el PP, los suyos, los del Partido Popular. Bueno, menos mal que la historia no es tan antigua, estos señores en el año 2011, pues sí que hubo una crisis terrible, terrible, que nos llevó por delante a la coalición, bueno, al PSOE, porque nosotros incrementamos ligeramente el porcentaje, nosotros sacamos más, pero eso se hundió pues también fruto de lo que había pasado con el AVE que yo había vaticinado, y nos mandaron a casa 4 añitos donde yo estuve sentado exactamente en el mismo lugar donde está la antigua vicepresidenta y ahora secretaria general del PP, ahí estaba yo y ahí estaba don Ignacio Diego y usted creo que también.

Bueno, entonces, vamos a ver, esto no da más, si no, eso también es apretar un botón. El 11, el 11, no vamos a hablar de gente de la EPA ni en la lista de los... no, afiliados. Yo creo que ese es el dato, cuántos afiliados tenía Cantabria y cuántos tiene hoy después de un periplo de 10 años, del 11 al 11. Bueno, pues mire, en el 11 nosotros les dejamos ahora, nosotros les dejamos 207.000 personas afiliadas a la Seguridad Social, habíamos tenido un palo gordo, porque veníamos del récord, que no sé cuándo llegaremos a alcanzar del 8, en el 8 en Cantabria, cuando yo estaba gobernando de presidente, el paro llegó a ser del 5,5 es decir, pleno empleo que a raíz de eso tuve un problema que en televisión dije, bueno, que de ese cinco cuatro eran quietos, un exceso verbal, bueno, entonces, esas cosas era pleno empleo, un 5,5, pues es pleno empleo, es más, de media entre mujeres y hombres, porque los hombres estaban por debajo del 4 y las mujeres por encima del 6 y medio, y le dejamos 207.100 y ahí empezó la gran gestión del Partido Popular.



Ya en el 12, un año después, los afiliados a la Seguridad Social no eran 207 sino 196, pero no se quedaron ahí, en el trece 192.000; en el catorce 197, esa es la situación, porque luego en el 15, lógicamente el pueblo de Cantabria volvió a quitarles del Gobierno, porque claro, esa gran gestión no la vieron por ningún sitio y entonces ya en el 15, en el 16 ya pasamos a 205, en el 18 a 215.000, en el 19 a 218.958, naturalmente vino el 20 y nos pegaron un hachazo de 3.000 y pico, hasta 215. Pero hete aquí que hoy Cantabria tiene 221.637 apuntados a la Seguridad Social, y pretenden que nos hagamos el harakiri, no, vamos a seguir en esta línea, vamos a tener confianza en que el mes que viene sean 225.000, vamos a esperarlo y no que se cancelen los vuelos, que el COVID vuelva, vamos a esperar que no y nosotros tenemos que trabajar para que no, no podemos trabajar para que sí, este es el trabajo que tenemos nosotros. Aunque la oposición no lo vea o si lo ven no te lo quieren decir, porque yo estoy seguro que en una conversación de esta señora conmigo tomando un café pues dirá bueno, yo tengo que hacer mi papel como lo he hecho yo también cuando me ha tocado estar en la oposición, pero no hubo una manera tan exagerada, es que lo de ustedes es terrible.

Bueno, como ahora hay otro turno y me tengo que reservar para el remate final, pues me voy a sentar a ver si escucho ahora alguna reflexión en positivo, porque yo me resisto a tirar la toalla, eh, estoy con una fuerza mental al menos cuando nunca como nunca, y metiendo más horas incluidas las de televisión por Cantabria, cómo no.

Muchas gracias.

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Gracias, presidente.

Turno de réplica para los grupos parlamentarios. En primer lugar, por el Grupo Mixto VOX tiene la palabra su portavoz, el señor Palacio, por un tiempo máximo de 8 minutos.

EL SR. PALACIO RUIZ: En positivo, primero agradecimiento al presidente, le agradezco el concepto de depredador fiscal. Es el Gobierno de Cantabria un depredador fiscal, no lo digo yo, lo dice la Secretaría General de Financiación Autonómica y Local del Ministerio de Hacienda.

El Gobierno de Cantabria es el segundo depredador fiscal, me encanta el concepto, se lo agradezco, el segundo depredador fiscal de España. Primer depredador fiscal, Baleares; segundo defraudador fiscal, Cantabria; líderes nacionales depredación fiscal, el Gobierno de Cantabria es objetivamente un depredador fiscal.

Tenemos la presión fiscal más alta de toda España, y no lo digo yo, lo dice el Ministerio de Hacienda, al alcance de cualquier móvil, como diría nuestro presidente.

Más comentarios en positivos. Le hace feliz venir al Parlamento a intervenir, hágalo, todos los lunes estamos debatiendo en este Parlamento, y usted lo hace una vez al mes; si le hace feliz, a nosotros nos haría muy feliz y estoy seguro que expreso el parecer de la totalidad de la Cámara, por supuesto, de su grupo, que está deseando verle y de la oposición que también, participe todas las semanas en los debates parlamentarios.

Bien, en positivo, vaticinios, en las próximas elecciones VOX crecerá; un vaticinio. Y en las próximas elecciones el PRC decrecerá...

DESDE LOS ESCAÑOS: Otro vaticinio.

EL SR. PALACIO RUIZ: ...otro vaticinio.

Y en ese decrecimiento el PRC va a decrecer mucho, mucho, una vez es verdad y tiene un mérito enorme ha sido la primera fuerza política de Cantabria, no lo va a volver a ser.

Más vaticinios. Afortunadamente para Cantabria VOX estará en el Gobierno regional y el PRC no estará si está VOX...

DESDE LOS ESCAÑOS: ¡Positivo! ¡aaah!

EL SR. PALACIO RUIZ: ...siempre es positivo y en el momento en el que el PRC no esté EN el Gobierno se va a deshacer como un azucarillo, porque lo que mantiene al PRC como un partido histórico y es verdad que lo es, es la red clientelar que le permite sostener su presencia en el Gobierno de Cantabria.

En el momento en el que falle el elemento cohesionador de esa corrupción de baja intensidad que mantiene su partido, que es la capacidad de emplear, de colocar y de dar un sueldo a cada afiliado del partido, ¿hay alguno que no está afiliado?

EL SR. CONSEJERO (Blanco Gómez): No puede decir eso.



EL SR. PALACIO RUIZ: ¿Hay alguno que no esté contratado?

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Silencio en el hemiciclo, silencio en el hemiciclo.

EL SR. PALACIO RUIZ: Suba luego y dígame el nombre de un afiliado que no esté contratado por el Gobierno.

En el momento que eso no ocurra en el momento, en el que no puedan administrar la prosperidad económica que da el acceso al presupuesto, el PRC, que es una unión temporal de intereses económicos desaparecerá o se convertirá en un partido residual.

De vaticinio a vaticinio, y hablando en positivo y con el mismo cariño (murmullos). Y eso va a ocurrir, y eso va a ocurrir porque...

EL SR. CONSEJERO (Blanco Gómez): No.

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Por favor silencio, por favor silencio señor consejero.

EL SR. PALACIO RUIZ: ...porque la actividad política del PRC empobrece Cantabria.

Y eso va a ocurrir porque ya es percibido por la totalidad o casi totalidad de la población y usted lo percibe cada vez que encuentra que ha perdido la calle.

Continuamente tenemos frente al Parlamento de Cantabria, colectivos manifestándose, no le he visto salir y era una imagen que yo tenía de otras legislaturas, cuando no me dedicaba a esto, le he visto salir a saludar a todos los manifestantes; en esta legislatura no le he visto nunca.

Y usted no sale porque es consciente de que la sociedad se ha dado cuenta ya que el PRC es parte del problema, y eso lleva a que ustedes no puedan salir a la calle.

Se pueden firmar libros en Madrid, en Barcelona, largas filas de admiradores, y no se firman en Santander. Por cierto, a mí me encanta que vaya a la tele, me encanta que abarate y me encanta que se utilice esos momentos que le da su celebridad personal, que en lo personal le aprecio y en lo personal me parece fantástico para que lo dedique a Cantabria. Y lo que lamento es que dedique dos minutos a vender Cantabria y 35 a vender su libro, literalmente. Eso es lo que lamento.

Y lo que lamento es que en todos esos programas y en algunos les he visto, no he visto nunca, en ningún momento que le hayan hecho una sola pregunta sobre la política de Cantabria ni sobre Cantabria ni sobre la situación económica de Cantabria. Todo lo que yo le veo que le preguntan y de lo que usted habla es de generalidades y de cuestiones ajenas a su cargo como presidente del Gobierno.

Bien, me dice que digo cosas, no ciertas. Se las voy a volver a repetir por si acaso tiene oportunidad de decir exactamente cuáles son.

Tenemos la lista más larga de espera jurídica, de espera quirúrgica de España, la más larga, y no lo digo yo, lo dice el Ministerio de Sanidad y lo publica Europa Press. Y tenemos dos ambulancias para traslado de enfermos hospitalarios durante el fin de semana, exclusivamente dos en todo Cantabria. Y es verdad y como es verdad lo digo.

Y lo más grave, lo que quiero que los ciudadanos de Cantabria entiendan, lo que quiero que los montañeses, que para mí es indistinto decir montañés o decir cántabro, entiendan, el problema que provoca empobrecimiento del partido regionalista, es que tienen un modelo de enriquecimiento clientelar, pero no tienen un modelo para Cantabria.

No saben la Cantabria que quieren en lo económico, en lo social lo único que saben es que quieren que les voten, pero no saben, y en eso son y se lo reconozco y no es la primera vez extraordinariamente eficaces. Tienen un sistema de tongo electoral, que ya he explicado más veces, es extraordinariamente bien depurado y que les permite obtener muy buenos resultados electorales, espero que se vaya acabando, pero que es eficaz, pero cuando alcanzan el poder no saben qué hacer con él, no tienen un modelo económico ni un modelo de región.

Y la prueba de eso es que se limitan a intentar administrar lo que va llegando, se limitan a intentar gestionar el día a día sin saber exactamente hacia dónde se dirigen. No hay un plan estratégico industrial, no tienen un plan eólico, no tienen un plan energético para Cantabria, no tienen aprobado el PROT, están generando una inseguridad jurídica brutal en las inversiones de los parques eólicos y además generan inseguridad en los ciudadanos que no saben dónde se les va a instalar.



No son capaces de explicar a la ciudadanía qué se va a hacer con Cantabria ni la Cantabria que quieren para dentro de 10 o 20 años. El único plan, a 20 años vista, es la introducción de la línea del tren con Bilbao en la línea secundaria ferroviaria, que es la básica.

No hay en el, en el PRC un futuro para Cantabria. No hay un modelo fiscal de reducción de impuestos, que permita recuperar a nuestros ciudadanos que ahora se están empadronados en Madrid o en el País Vasco. No hay un modelo en el que le puedan decir a la ciudadanía de Cantabria que, gracias al PRC, que tiene este objetivo y este y este van a conseguir algo.

En un año, los ciudadanos de Cantabria volverán a las urnas y tendrán que elegir y tendrán que valorar la labor que ha realizado este Gobierno. Y en opinión de VOX, en opinión de quien les habla, van a tener que elegir o regionalismo o prosperidad.

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Muchas gracias, señor Palacio.

Por el Grupo Mixto-Ciudadanos, tiene la palabra el señor Álvarez.

EL SR. ÁLVAREZ PALLEIRO: Gracias, señor presidente. Señorías.

Permítanme que yo no haga vaticinios que no tengo el cuerpo para vaticinios como ustedes comprenderán.

Señor Revilla, yo soy una persona moderadamente optimista a pesar del discurso que he echado esta mañana, que sí es verdad que ha sido bastante tremendo, pero también ha sido por parte, en parte por enfado, porque yo sí voy por la calle, por Santander mucho y hablo con la gente, mi mujer tiene una peluquería y cuatro empleadas, y conozco a mucha gente que es autónomas y que tienen negocios, lo están pasando muy mal, tan excesivamente mal que no se puede venir aquí a hacer el discurso tan triunfalista que usted ha hecho.

Un gobernante no tiene que ser ni optimista ni pesimista, tiene que ser y sobre todo aquí en el Parlamento de Cantabria, realista. Y un gobernante yo creo que debería de hacer muchísimo más caso a la Ley de Murphy, a esa que dice que "si algo puede salir mal, saldrá mal", porque entonces ese político, ese gobernante, tendrá la capacidad de guardar, de arrinconar en una esquinita bienes para que cuando vengan mal dadas podamos recurrir a esos bienes, a esa hucha que se haya hecho.

Y yo estoy, insisto, tremendamente preocupado, aunque no soy una persona pesimista, ni muchísimo menos, jamás, pero lo que yo he dicho esta mañana, los datos que yo he dado no me lo he inventado. Escucho a economistas de relevancia tanto de España como de otros países que están poniendo las cosas como las está poniendo.

Y mientras tanto, también se lo he dicho esta mañana, hacen ustedes la política doméstica del día a día y yo no les niego a ustedes ni el trabajo ni el pan ni la sal, y les veo a muchos de ustedes, a unos más que otros y a otros con más aciertos que a algunos, trabajar, trabajar en el día a día, en lo que hay que acometer el día a día. Pero yo creo que además de tener un ojo puesto en el pie, hay que tener el ojo, el otro ojo puesto en el futuro. Y creo que las condiciones ahora mismo se están ampliando para que dentro de unos meses venga una crisis terrible, que no la estoy vaticinando yo, porque será tan dura o más, como la de 2008, pero en unas condiciones muchísimo peores que las que teníamos entonces para resistir esa crisis.

Mire, le voy a dar un dato que usted no tiene nada que ver este dato, yo a usted no le acuso de la inflación, no le responsabilizo de la inflación, pero sí le puedo responsabilizar de que no tengan los mecanismos suficientes para luchar contra ella a nivel autonómico porque no tiene recursos para hacerlo, porque se lo han gastado en otras cosas. Un dato que a mí mire, hoy me ha dejado fascinado, ¿saben ustedes señorías cuánto han subido las nóminas de la gente de entre 30 y 34 años en los últimos 10 años?, el 0,78 datos del Gobierno, nuestros jóvenes entre 30 y 34 años en los últimos 10 años la nómina se les ha incrementado un 0,78 por ciento, sabe al mismo tiempo, en estos 10 años, ¿cuánto han subido las pensiones?, un 33 por ciento, un 33 por ciento. Esa solidaridad intergeneracional de la que a veces hablamos no se está dando, yo estoy muy a favor de subir las pensiones mínimas, las no contributivas, mi madre es viuda y cobra no llega a 700 euros de pensión de viudedad, pero hay otras pensiones de dos mil y pico euros, de 1.800, de 1.900 euros, y nuestros jóvenes, los que están ahora trabajando para tener que pagar esas pensiones en 10 años les ha subido las nóminas el 0,78 por ciento.

Esto es un problema de Estado, que a lo mejor hay otros partidos que no lo pueden decir, pero que yo si lo digo, y esto hay que solucionarlo y no se soluciona haciendo políticas mañaneras, sino políticas con futuro, políticas importantes. La autocomplacencia es el placer acompañado de la idea de sí mismo como causa decía Spinoza, y hoy usted no es que haya estado autocomplaciente por la mañana, a mí de verdad que me ha llegado, no voy a decir a ofender, pero me ha llegado a molestar, me ha llegado a molestar, usted dice que quiere hablar con optimismo, que quiere mirar al futuro con alegría, pero usted tiene más experiencia que yo, por años es verdad y por años en política. Cuántas legislaturas ha habido



tranquilas, en cuántas legislaturas no ocurren cosas. Yo, desde que tengo uso de razón, no hace mucho, recuerdo este país repleto de problemas desde que llega la democracia, con crisis, más crisis, reestructuraciones, corrupción, más crisis, quitando aquella pequeña etapa del boom del ladrillo, que oye, que había mucho trabajo y la gente ganaba bien, que luego así nos fue también, pero bueno, que se nos fue de las manos, yo legislatura tras legislatura lo que veo son problemas sobre problemas y más problemas, y si no hacemos una reestructuración que realmente, no reestructuración, reformas de calado, esto, tarde o temprano, va a reventar, pero nos va a reventar a todo, y quiénes van a pagar, pues van a pagar lo de siempre, los más vulnerables.

Se puede sostener el sistema de pensiones, ya sé que no es cosa de usted, pero nos va a afectar a los cántabros, se va a poder sostener el sistema de pensiones indexando las pensiones al IPC, de verdad se creen ustedes, señorías, que eso puede ocurrir. No, quiebra el sistema, nos avisan de Europa no lo acaban de decir otra vez, nos lo acaban de decir, cómo se va a indexar las pensiones de un señor que gane 1.700 euros al 8 por ciento, pero cómo no nos damos cuenta de esto, solo lo veo yo, como decía el monaguillo en su monólogo, solo lo veo yo, no, lo que pasa que no hay valentía para afrontar las medidas que hay que hacer porque son dolorosas, son dolorosas, y ahí quería estar, quería ya estar yo, en esta posición es en la que quiero estar, en la decir la verdad, en la de decir la verdad aunque sea dolorosa y aunque cueste.

Usted cree que la guerra de Ucrania va a acabar, usted y yo queremos que acabe ayer, pero vemos la situación internacional que se está complicando cada vez más, pero insisto, que no lo digo yo, que lo están diciendo todos los expertos, que la guerra va para largo, que la inflación va para largo, que se va a acabar la compra de deuda por parte del Banco Central, que van a subir los tipos de interés, y yo no puedo subir a esta tribuna a decirle a los cántabros que nos vayamos de romería porque no, no me no me veo con las fuerzas de decirles a los cántabros lo que no pienso, no lo veo y creo que este Gobierno en cuanto a esa capacidad de iniciar esas reformas que puedan sostener este Estado de bienestar no tiene ideas o está agotado o está agotado. Es verdad que queda poco tiempo de legislatura que a partir de septiembre además todos cambiamos un poco el chip, y que luego en febrero o marzo esto cierra, y ahí es donde yo quería poner el acento señor Revilla, ahí es donde quería ponerlo, que yo no voy a decir a los cántabros que las cosas están bien, que hay datos buenos, que hay datos mejores, decía Mark Twain que hay tres clases de mentiras, las mentiras, las malditas mentiras y las estadísticas, y yo como todos ustedes tenemos hijos, tenemos niños, tenemos hijas, no quiero dejarles un país arruinado, es posible, de verdad lo digo esto y termino, señor presidente, es posible que este país tenga 1,5 billones de euros de deuda, que esta comunidad autónoma, con el tamaño que tiene, tenga 3.300 millones de euros de deuda cuando hace apenas 15 años tenía menos de 500, mi deber es contar la verdad y decir lo que creo y lo que pienso, y eso es lo que he procurado hacer hoy y sabe usted que yo soy una persona moderada, centrada y tranquila, pero cuando las cosas aprietan uno chillá.

Muchas gracias.

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Gracias, señor Álvarez.

La señora Cobo por el Grupo Socialista.

LA SRA. COBO PÉREZ: Gracias, presidente. Señorías, buenas tardes de nuevo.

Me gustaría utilizar este segundo turno para puntualizar alguna de las cuestiones que en esta tribuna se han dicho a lo largo de las intervenciones de los distintos portavoces de los grupos parlamentarios en lo que llevamos de tarde en este debate del estado de la región.

En general me llama la atención el empecinamiento de los diputados y diputadas de esta cámara de la oposición en negar sistemáticamente no ya cualquier previsión, sino cualquier dato objetivo y contrastado que refleje y que refleja la situación real y no la que parece que alguno desea, que, desde luego, que augura el fin del mundo. No es que eviten hablar de ellos, oigan, pero no es que nos obvien es que directamente señorías lo niegan, niegan los datos, lo niegan señorías porque la verdad no caja no encaja desde luego, en su cuadro de desolaciones ni desde luego en su previsión del apocalipsis, no es nuevo señorías, todo previsible todo dentro del guion.

Hay algunas otras cuestiones especialmente llamativas, como el posicionamiento del diputado del Grupo Mixto, el señor del apartado ultra del mismo me refiero y a la portavoz del Partido Popular en relación a la resolución del conflicto del metal. El Gobierno, este Gobierno de Cantabria apostaba señorías por un convenio colectivo justo y facilitó e impulsó el acercamiento de las partes que estaba en principio y estaban muy alejadas, trabajaron con tesón y con discreción y, finalmente el acuerdo, el acuerdo del sector del metal cristalizó tras un último acercamiento. Señorías, esos son los datos, esos son las certezas.

Y mire, señor de VOX, se confunde usted la presión fiscal con la financiación y debería ser un poco riguroso, sí, debería ser un poco riguroso, sobre todo con los gráficos con los gráficos que usted enseña.

Hay otras cuestiones que se han dicho que desde luego no obedecen a la realidad, y me refiero a la portavoz del Partido Popular, a la presidenta del Partido Popular, a la señora Sáenz de Buruaga.



Y hombre, en relación a lo que acabo de decir, me vale que no suman desde luego la realidad, pero de ahí a falsearla creo que hay una línea que no se debe cruzar nunca.

Mire, lo escuché con atención. De marzo de 2020 a marzo de 2022 se crearon: 14.269 nuevos empleos. De ellos, de esos 14.269 nuevos empleos: 2.252 fueron empleos públicos; 12.017 fueron empleos privados. Le faltan las cuentas, señoría. Eso no es que tres de cada cuatro empleos que se han creado sean públicos, señoría; las matemáticas le desmontan el relato al Partido Popular, señoras y señores diputados. La verdad es que eso no llega ni a la quinta parte, señoría. Y desde luego, esto les ha sucedido de manera recurrente con la práctica totalidad de los datos que se han puesto hoy encima de esta tribuna.

O no nos oyen, como sugiere el portavoz del Partido Regionalista, el señor Hernando; o no los entienden; o lo que es peor, no dicen del todo la verdad. Por decir de manera suave, no me voy a referir a otra cuestión.

Miren, señorías, la Renta Per Cápita en Cantabria, en 2011, fue del 94,3 por ciento. En 2015, tras cuatro años del Partido Popular en el Gobierno, bajó al 91 por ciento. Ahora volvemos al 93 por ciento, recuperando dos de los tres puntos que perdimos con el Gobierno del Partido Popular. Pero nada, señorías, desde luego mejor el apocalipsis como les he dicho.

Y por cierto, y ya que lo ha dicho también hasta el propio presidente, pues les podemos recordar que para poner en valor el trabajo de nuestros Gobiernos, de los Gobiernos de España y también del Gobierno de Cantabria, el otro día con el Fondo de Apoyo a la Solvencia de Empresas Estratégicas, creado por compañías y gestionado por la Sociedad Estatal de Participaciones Industriales, conocido por la SEPI, entre las que está CELSA, la matriz de la GLOBAL, total: 721 millones de euros, los que dispone el Gobierno para salvar entre otras a esta importantísima industria de Cantabria y el empleo que supone para nuestra Comunidad.

Hemos dado también o se han dado aquí datos de la tasa de la pobreza, que creo que subió a nivel nacional. En Cantabria bajo y lo hizo con fuerza, señorías. Estamos 6,3 puntos por debajo de la media nacional. Quinta comunidad autónoma con menor población en riesgo, solo por detrás de: Navarra y País Vasco, que juegan en otra liga.

Señorías. Cantabria: 21,6 por ciento; media nacional: 27,6 por ciento. Asturias: 26,6 por ciento. Galicia, 24 por ciento. País Vasco: 15,9 por ciento. Pero nada, señorías, mejor como les he dicho en el apocalipsis.

Otro ejemplo cuando se habla de discapacidad: Que se tarda un año y medio en reconocer –dicen-. Bueno, eso es una verdad a medias, o una mentira a medias, como ustedes consideren, según como lo queramos enfocar. Un poco inflada la información cuando menos son 14 meses, pero al inicio de esta legislatura la media estábamos por encima de los 24 meses, arrastrando aun la terrible política de tierra quemada de hace dos legislaturas ¿Se acuerda de ella, señoría del Partido Popular?

Este Gobierno ha contratado desde luego más personal y se puso en marcha el segundo; otra realidad que desmonta su fatalismo. Más allá de los datos que di en mi primera intervención.

Y hay otro asunto donde me duele que se haga demagogia, y más después de lo que hemos pasado: las listas de espera. Señorías, tenemos uno de los mejores hospitales de España que prioriza desde luego a pacientes con cirugías oncológicas, cardíacas y urgentes. Y así se ha hecho en la pandemia. Se ha ido priorizando.

La lista de espera a la que se alude es a la final del año 2021. Cantabria, no era la peor comunidad de España. Desde que remitió la sexta ola, nuestros hospitales funcionan a pleno rendimiento y esperamos una mejoría en el próximo corte de lista. Señorías, algo que por supuesto ustedes volverán a obviar.

Como obvian que nuestro sistema sanitario público ha vacunado a más del 90 por ciento de la población. Y ha atendido a todos los ciudadanos que se le han infectado en diferentes olas. Ha hecho un trabajo excelente, y ya creo que se les ha olvidado y es de reconocer sobre todo a los profesionales sanitarios.

En Cantabria, otros datos que hemos escuchado esta tarde: todos los consultorios, todos los consultorios, señorías, abiertos; los 117 que tenemos, señorías.

Pero miren, a diferencia de otras comunidades, y estas sí que están gobernadas por el Partido Popular, donde recientemente se ha anunciado el cierre de los servicios de urgencia en atención primaria. En Cantabria, señorías, se ha priorizado la cirugía urgente, oncológica y cardíaca. Eso es lo que se hace en Cantabria.

Y miren, según el informe de la Federación de Asociaciones en defensa de la sanidad pública, hace una década: Cantabria ocupaba el décimo primer lugar en la lista de comunidades autónomas, en cuanto a la calidad de la atención ¿Saben cómo estamos en 2022, el informe del mes pasado? Cantabria es la cuarta comunidad autónoma, solo por detrás



de comunidades de régimen foral; siete puntos por encima, señorías. Y, por cierto, tres del Partido Popular, gestionadas por el Partido Popular, en los últimos puestos de esta lista. Qué casualidad, señorías.

¿Y saben otra cosa, señorías? Esta sí que les puede interesar mucho a algunos de los diputados de la derecha. ¿Saben cuál es el porcentaje de privatización en Cantabria? Pues el 11 por ciento, señorías. ¿Y saben cuál es el porcentaje de privatización en Madrid? El 31 por ciento, señorías...

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez): Silencio. Si quieren luego les doy el turno para que sigan ustedes... Está la señora diputada interviniendo.

LA SRA. COBO PÉREZ: ...¿Y saben cuál es el porcentaje de letalidad global en la pandemia en Cantabria? El 2,8 por ciento. Tercero por la cola, señorías.

¿Y saben cuál es el de Madrid? El 6 por ciento. Ese es el (...) señorías del Partido Popular, ese es el (...) Y miren...

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez): Señor Aguirre, por favor, guarde silencio...

LA SRA. COBO PÉREZ: ...Ninguna vergüenza, señor Aguirre.

Y miren, me sonreía cuando el diputado del Partido Regionalista de Cantabria, el señor Hernando, les hablaba antes en su intervención de la comparación con Castilla y León y Galicia; esa supuesta arcadia donde Feijoo, el señor Feijoo, el presidente del Partido Popular también gestionaba todo.

Pues mire, señor Hernando, se le ha pasado otro dato comparativo, y ya se lo aporoto yo en adelante. En cuanto a la inflación. Un problema global que nadie niega, afecta a este país y a las comunidades autónomas. Pero en mayor medida, eso sí, a las comunidades autónomas.

Mire, resulta que los datos dicen que en el mes de mayo la tasa de variación del IPC era del 8,8 por ciento en Cantabria y la décima comunidad autónoma. Por lo tanto, estaríamos a mitad de la tabla. Pero ¿dónde encontraríamos esa Arcadia gallega, del señor Feijoo? Pues mire, en el 9,6 por ciento, señorías, en el tercer puesto. La medalla de bronce de la variación del IPC, señorías. Pero es que eso lo mismo se puede decir de la evolución del paro y de la afiliación a la Seguridad Social.

Y oiga, tengo aquí unos archivos Excel que lo demuestran, pero como a ustedes les va a dar lo mismo, pero ni siquiera los voy a tocar. Pero créanme cuando les digo que en la comparación salimos ganando. Pues eso, salimos ganando. Esta comunidad sale ganando.

También lo ha dicho hace un momento el presidente, que parece que no oye, o no entienden o no quieren entender. Pero al final hay algo que está claro, que cuando la gente se ve favorecida por los Gobiernos sabe que al frente de esos Gobiernos, los mismos hay personas ocupadas y preocupadas en trabajar en beneficio de todos y de todas, porque ven los resultados en su día a día.

Mire, a este Gobierno de Cantabria ha tomado decisiones, ha gestionado, les hablo de la protonterapia, les hablo del MUPAC, les hablo de La Pasiiega, les hablo de Valdecilla, les hablo de la futura Ley de Ciencia. Y en un contexto difícil. señorías, en una crisis sanitaria, en una crisis militar, en una crisis humanitaria, en una crisis económica y con resultados visibles.

En mayo, creamos más empleo que la media de España; los cuartos, señorías, los cuartos. Abril, aumentamos más el índice de producción industrial que la media de España, los quintos, salvamos más vidas que el resto de España. Mientras la oposición siempre en este Parlamento plantea, plantea las mismas recetas bajar impuestos para hacer recortes, esos recortes que tanto les gusta a la derecha de esta comunidad y de este país.

Mientras la oposición que maneja la extrema derecha, con la misma receta, recortar derechos y si puede alguna libertad. Por más que les duela el PSOE el Partido Socialista Obrero Español gobierna y el PSOE toma decisiones que favorecen a Cantabria y también a nuestro país, a España. Si les queda alguna duda les he dicho en mi primera intervención, lean el BOE porque no gobernamos con palabras, gobernamos con hechos, señorías. Hoy Torrelavega tiene más cerca las obras del soterramiento, más cerca porque toman y dejan tomar decisiones. Mientras tanto, otros modelos, el de la derecha, entorpece todo lo que puede, voy a poner el ejemplo de Santander. El Partido Popular es incapaz de sacar adelante licencias de obra, esta semana a los promotores, manifestándose contra el Partido Popular en Santander. El Partido Popular y Ciudadanos son incapaces de destacar, desde desatascar la reordenación ferroviaria, señorías, dejando inversiones del Estado.

Por lo tanto, por eso he dicho varias veces en este debate que hay motivos para confiar y desde luego motivos para tener esperanza, porque la gente sabe que hay un Gobierno que responde a las necesidades sociales y que en estos tiempos



de emergencias e incertidumbres se pueden apoyar en este Gobierno, que responde y responde bien, que gestiona y, desde luego, que gestiona bien. Este Gobierno está afrontando dificultades globales y, desde luego con rigor, con seriedad y con visión de futuro.

Lo he dicho antes y me reitero, queda camino por recorrer, pero creo que tenemos margen estrategias, equipos, herramientas, incluso con una pandemia de por medio, con una crisis militar, con una crisis humanitaria, y con, desde luego, para acabar esta legislatura, mejor incluso que como la empezamos.

Este Gobierno, señorías, tiene capacidad y fortaleza sobrada para afrontar las consecutivas situaciones extraordinarias que van sucediendo, y por eso estoy convencida, creo que Cantabria tiene firmes razones para confiar y para tener esperanza.

Muchísimas gracias.

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Muchas gracias, señora Cobo. Por el Grupo Popular, tiene la palabra la señora Sáenz de Buruaga.

LA SRA. SÁENZ DE BURUAGA GÓMEZ: Gracias, señor presidente.

Señoras y señores diputados, señores portavoces, se suele decir eso de que la mejor defensa ¿no? es un buen ataque, pero hombre, después de 15 años en el Gobierno, venir como ustedes vienen, yo creo que es un disparate.

No nos utilicen como escudo, no utilicen como escudo al Partido Popular, porque no es el Partido Popular el que se examina hoy. Hoy es su gestión, no es el Partido Popular de Madrid, ni el de Galicia, ni el de Castilla y León, ni tampoco el Partido Popular de hace una década, señores que hace una década. Aterricen aterricen.

Los que se examinan hoy son ustedes y su gestión, o sea que sería bueno que dieran la cara ante los ciudadanos y asumieran de una vez su responsabilidad, aunque fuera la única vez que lo vayan a hacer en la legislatura, más que nada por eso de que el Gobierno tiene que serlo y parecerlo, y por lo tanto uno también tiene que asumir alguna vez algún tipo de responsabilidad ante los ciudadanos. Por qué no son ustedes infalibles ni todo esto es un mundo rosa ni de maravilla.

Lo único que ha hecho el Partido Popular hoy es ponerles frente al espejo, frente al espejo de su gestión, fíjense qué disparate, y desde luego ni un minuto más voy a dedicar a esto. Solo un consejo preocúpense menos por el Partido Popular y un poquito más de Cantabria, ocúpense en atacar un poquito menos al Partido Popular y bastante más a los problemas de Cantabria: la inflación, la pobreza y desde luego, dediquen el tiempo que les quede, que serán el que los ciudadanos decidan, que es lo propio en una democracia, a gobernar.

Sigan, pueden seguir ustedes envolviendo todo en el papel de la pandemia o de la guerra, pero la realidad es que en idéntica coyuntura, en idéntica coyuntura, en Europa, España registra la peor recuperación de Europa, se ha dicho aquí y Cantabria de las peores de España, lisa y llanamente por una sola cuestión, pues porque socialismo más, populismo igual a cero en Cantabria, en Madrid y donde ustedes quieran ¿Por qué Francia tiene una inflación del cinco por ciento y España tiene una inflación del 10 por ciento Cantabria, si puede siempre es más inflacionista que España? Que me lo expliquen. Que lo expliquen, pero no se puede decir esta mañana, efectivamente, su optimismo infundado e insensato diría yo, presidente, tomé nota y no hay sector malo, vamos de récord en récord, pero ¿dónde vive usted? ¿Pero dónde vive usted? ¿Se acuerdan ustedes de ese famoso debate Solbes-Pizarro?

Pues hoy lo que ha hecho usted aquí ha sido un Solbes en toda regla, señor Revilla. Ha hecho usted un Solbes. Cuidado con la euforia, que es son ustedes los mismos que pronosticaba en noviembre que la inflación era una cosa temporal y que iba a bajar rápido, 5,6 todavía no había guerra en Ucrania ¿eh?

Que son ustedes los mismos que nos dijeron que íbamos a crecer el año pasado al 7,8 y este al 8,6 más que Alemania. Claro, la consejera que lo firmaba está cesada o en su casa. Y ahora nos dicen que nos vamos a recuperar primero que nadie. Oiga, que no hay coartada posible ante pinchazo de tal magnitud ni la guerra, ni Putin ni el COVID, ni nada de nada.

Así que, hombre, ojo con el exceso de confianza. Ojo con la simplezas en economía, porque luego viene Paco con las rebajas, que esto se paga, señor presidente, que usted no está aquí para pintar la realidad de color de rosa, que usted no está aquí para decirles a los cántabros lo que necesitan, o quieren oír que usted está aquí para prever, que usted está aquí para anticipar que usted está aquí para sembrar, porque para recoger y cosechar hay que sembrar, y usted está aquí para gobernar, para gobernar. Está aquí para desgastarse y para tomar decisiones, porque si se desgastan ustedes será la única manera que no nos desgastemos los ciudadanos, que es lo que está ocurriendo. Gobiernen, es lo único que les estamos diciendo.

Se llenan la boca, ustedes, con los servicios públicos y otra vez los recortes. Oiga, pero es que yo ya no lo sé. Hay que tener caradura, pero si los cántabros están hartos de no poder ir al médico, oiga, pero si han cerrado las puertas de la



atención primaria y las agendas en plena pandemia. Oiga, pero si tienen los consultorios médicos, yo no sé si abiertos o cerrados, pero sin médicos, sin enfermero. Si no, no sé dónde hay que ir a comprar el tique del bono ese señor Hernando, para que te atienda y te abra el consultorio el médico. ¿Pero de qué me están hablando? Si han estado a punto de cerrar el hospital de Laredo por falta de anestesistas ¿La lista de espera? Oiga, que el Partido Popular nos dejó una lista de espera de 9.000 personas en junio del 15 y van camino de las 16.000. Oiga, que la espera media en Cantabria era en junio del 15 de 94 días y vamos por 246. ¿Y sabe ustedes cómo están o cómo van a maquillar el siguiente corte de listas de espera?

¡Ay que cucos! Lo de siempre lo sacan de la sanidad pública y los ponen aspirar en la sanidad privada cinco meses en la Mutua Montañesa, cinco meses en Santa Clotilde ¿Pero usted se cree que somos tontos? Y ¿usted me habla a mí de privatización? ¿Pero cuánto está concertando usted? ¿Pero como es tan hipócrita, señora portavoz del Grupo Socialista? Hipocresía no. A estas alturas no.

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Por favor silencio en el hemiciclo.

LA SRA. SÁENZ DE BURUAGA GÓMEZ: Si están ustedes gastando en conciertos más que nunca, más que nunca.

Mire señor presidente ha hecho usted cirugía de precisión, y sus portavoces también con los datos, con los datos y las estadísticas, pues hombre, podemos coger lo que ustedes quieran, pero no mienten porque son el reflejo del débil pulso de la economía. vamos a decirlo fino para que no se moleste, que resta atractivo a la inversión.

Han pasado 7 años que en realidad son 16 y no da usted con la tecla del crecimiento en Cantabria. A mí me da igual, la contabilidad del INE, le vale las series históricas de la AIReF, a mí me da igual de los 11 trimestres computados esta legislatura siete, hemos crecido por debajo desde 2015, 17 por debajo. Jobar, con ese porcentaje de acierto, yo creo que no hay equipo de baloncesto que les ficha a usted. Si hablamos del PIB per cápita, vamos a hablar del PIB per cápita, que es para nota, asumió usted la presidencia de Cantabria en el año 2003, Cantabria era el 93,5 de la media española, en 2020 asómbrense, Cantabria es el 93,3 por ciento y empeorando, claro, decimos, es que esto es una cosa global, no depende,

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Por favor, parecen ustedes de patio de colegio de verdad.

LA SRA. SÁENZ DE BURUAGA: Esto es una cosa global, no depende de nosotros, pide Cantabria desde que llegó el señor Revilla, lo vuelvo a repetir, 93,5 de la media, hoy 93,3 oiga, Castilla y León, del 91 al 98; País vasco, el 121 al 128. Así que no, eso no vale, es de otra liga, ah. Asturias, ¿vale?, del 85 al 89, esa es la evolución del PIB de las comunidades autónomas de nuestro entorno, y ahí también hubo COVID y también hay guerra, fíjese, hay de todo.

Me hablan del boom de la afiliación, qué le diría yo a usted tomando un café señor presidente, pues mire, le diría mira Miguel Ángel, desde el año 2015 en Cantabria la afiliación ha crecido al 10 por ciento y en España al 15, desde 2019 en Cantabria el 3,1 y en España al 4,1 y ya para que a ver si lo arreglamos en el último año, pues del 3,5 en Cantabria al 5 por ciento en España. Es que le da igual, es que siempre es por debajo, la economía de Cantabria no tiene pulso, no tiene dirección, no tiene fuerza y todo concuerda, todo concuerda porque no se hacen inversiones, en lo que vamos de año el Gobierno de Cantabria, un 12 por ciento del presupuesto, y ya se lo dije antes, Sánchez la mitad de lo presupuestado. Luego dicen ustedes con los compromisos se cumplen y que los presupuestos se cumplen, lo que hay que oír.

La economía no tiene pulso porque no se ayuda de verdad al tejido empresarial, 3.300 millones de presupuesto, ojo al dato, 410 millones de fondos extraordinarios de ayudas COVID para la pandemia, para empresas y autónomos, 42 millones de euros en 2 años, en dos eh, a 21 al año. Ahora bien, en fondos europeos, 173 millones dice el presidente a la caja, pues ni uno solo ha llegado a la economía productiva, porque todo se lo traga el pazo de la administración pública el gasto público de la administración, a eso estamos destinando los fondos europeos y es desolador, es desolador. Nuestra economía no tiene fuerza, claro, porque mantiene una de las presiones fiscales, yo piraña y esas cosas no he dicho, más altas de España, que ahoga a la gente en un momento crítico y con fuertes subidas de precios.

Y qué quieren que les diga, pues que eso no es progresismo, que eso es un abuso, pero que eso es lo que ocurre cuando uno mete a un partido en el Gobierno que se cree que subir impuestos y el despilfarro es progresista y que se cree que los problemas de la burocracia se solucionan con más burocracia todavía, que vamos marcha atrás, que la economía se frena, que el empleo se frena y no, bajar impuestos no tiene un impacto demoledor en las cuentas públicas ni es inflacionista, señora del Grupo Socialista, lo que tiene un impacto demoledor en las cuentas públicas y es inflacionista es disparar el gasto público, eso sí, no bajar impuestos.

Claro, la economía no tiene fuerza, porque ni innovación, ni formación ni captación de inversiones, año tras año, señor Revilla desempolva usted aquí los mismos proyectos, pero Aguayo otra vez, pero es que yo llevo oyendo igual, es que ya soy muy mayor y llevo aquí mucho tiempo, llevo oyendo Aguayo 15 años llevo oyendo lo de Aguayo, si ya estaba en el PSE en el plan de sostenibilidad energética del Partido Popular estaba el proyecto de Aguayo, pero qué pasa con el plan de transición energética de SOLVAY alguien me lo va a contestar hoy aquí, Lleva usted 25 años en el Gobierno, 16 de presidente, no hay un solo proyecto tractor que lleve su nombre propio, pero, claro, la culpa de eso es de Putin, la culpa es de los rusos, seguro. Usted cree que es de recibo, usted cree que es de recibo que después de tres consejeros de Cultura



bajo su presidencia, tres, venga el último con el proyecto del MUPAC en vez de con el MUPAC hecho, usted cree que es de recibo que después de 16 años hablando de La Pasiega vayamos a tener que esperar otros qué, diez, dieciséis, cuántos para ver inaugurada allí una nave y una empresa.

La protonterapia, paradigma de la incompetencia y del desastre de gestión, pero cómo que está en marcha, que está empantanada y que está empantanada porque la tienen ustedes enredada en una maraña administrativa por incapacidad; pero cuántas legislaturas necesitan ustedes para sacar adelante los proyectos, díganoslo, porque después de 8 años en Valdecilla nos dejaron ustedes el hospital sin terminar, que tuvo, que tuvo que venir el Partido Popular, que tuvo que venir yo a terminarlo y menos mal, y menos mal. Infraestructuras, cero obras hechas, todas las que dejó el Partido Popular en marcha retrasadas con su bendición, ni pío, y todo lo demás al ralentí, el AVE, oiga, pero que 1.600 millones consignados este año 79, el 5 por ciento suponiendo que se ejecuten, a ese ritmo necesita usted 20 años para acabar el AVE, 2042. El tren a Bilbao, pero si seguimos donde lo dejó José Blanco, pero si suena a ciencia ficción, ahora de las mercancías de las mercancías hoy ni plin, ni plin, o sea, no son capaces ustedes de solucionar 20 kilómetros en Cantabria, pero nos tenemos que creer que van a solucionar 200 kilómetros al sur y 200 kilómetros al este, anda ya, anda ya.

Mire, los cántabros están hartos, están hartos de esto y por estas y otras razones esta tierra no remonta el vuelo. Cuarta coalición, siete años consecutivos, y estos son sus resultados, menos crecimiento, menos empleo, proyectos que se eternizan y desprecio del Gobierno socialista por lo que Cantabria es y por lo que usted señor Revilla representa, pero da igual, da igual, lo que le interesa a Miguel Ángel Revilla es no molestar al Partido Socialista, a quien no ha presionado ni un solo segundo con el único arma que tiene, que no es un escaño en el Congreso de los Diputados, es el Boletín Oficial de Cantabria, que es el que publica el nombramiento y el cese de los consejeros. El Partido Socialista sabe que usted hará declaraciones, pero nada más, que nunca lo usará, que sus aspavientos son balas de fuego, y entonces se seguirá desentendiendo de Cantabria, que es lo que viene haciendo. Para qué, señor presidente, para qué le han servido a Cantabria los votos del partido regionalista.

Ya no habrá otro debate de orientación política, el siguiente lo decidirán los cántabros, yo creo que Cantabria está hasta la coronilla de un Gobierno que no gobierna, que no da soluciones, del mayor gasto en aparataje político y burocrático de la historia de la autonomía y que encima fríe a impuestos a una sociedad que sale de una pandemia y que afronta ahora una inflación desbocada. ¿Había números para otra legislatura?, claro que sí, pero usted no la quiso porque en el fondo vive muy cómodo con el Partido Socialista y el Partido Socialista vive muy cómodo con usted. Pero quiero terminar con una reflexión, yo pensé que usted había entendido algo esta legislatura, señor presidente, escúcheme, no ha entendido nada, no se equivoque, que yo no quiero que usted rompa ningún pacto, que no, que yo lo que quiero es que no haga los cántabros rehenes de su pacto con el Partido Socialista, que lo que yo les llevo pidiendo 3 años es que cumplan el pacto y que cumplan lo que han prometido a los cántabros, pero también es cierto, mire, llegado a este momento yo creo que deberían presentarse juntos para no engañar a nadie a las próximas elecciones, así no podrán decir eso usted de yo no he sido, yo no me enteraba, yo no estaba y no podrá aparentar esa inocencia del que no roto un plato cuando en realidad se ha cargado toda la vajilla, y lo que es peor, está encima tratando de justificar los destrozos.

Sé que no van a cambiar ustedes por muchas razones que yo les dé, solo cambiarán ustedes cuando los cántabros digan basta, y lo que ayer han sido las pancartas del metal pues mañana sean las papeletas de castigo en las urnas. Pero aun así señor Revilla, le pido que recapitule, que recapitule sus 7 años o mejor sus 15 años y piense si pasar de un PIB por habitante del 93,5 al 93,3 es defender a Cantabria y de abrirle un porvenir claro. Se ha empeñado usted en sumar sectarismo ideológico e ineficacia en la gestión, una losa que plasmará a la región y a la vista está, su coalición se arrastra sin orden ni concierto hacia el final de la legislatura, su fórmula está agotada y esperamos que los cántabros tomen en las urnas una medida de autoprotección, de autodefensa diría yo, para emprender un rumbo diferente, porque lo grande de la democracia no es, y, si lo es, poder elegir gobiernos, pero sobre todo ser capaces y poder cambiarlos.

Gracias.

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Gracias, señora diputada.

Por el Grupo Regionalista, tiene la palabra el señor Hernando.

EL SR. HERNANDO GARCÍA: Voy a ser breve, señor presidente, por, para evitar que..., sí cinco minutos sí. Voy a ser breve para limitar para evitar que me riña, porque después de lo que ha dicho el señor presidente, me veo en el puesto 34 de la próxima lista.

Pero, pero claro, pero claro algo tengo que decir, algo tengo que decir, porque he escuchado antes tonterías a lo largo de este final de sesión, que hay cosas que tengo que decir.

Vamos a ver, señores de VOX, señor de VOX, eee, usted no sabe nada, no, no me lo deja, se lo explico. Le explico ese gráfico es que usted no sabe ni leer los gráficos, que es lo jorobado de toda esta situación, ¿eh Es que, en ese gráfico, que es el mismo que este...



EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Señor Palacio...

EL SR. HERNANDO GARCÍA: ...en la situación

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): ... ya lo ha expuesto aquí, le ruego que..., que antes ha ido, le he dejado ir, le ruego que retire...

EL SR. PALACIO RUIZ: El gráfico.

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): ...el gráfico.

Muchas gracias.

EL SR. HERNANDO GARCÍA: No, pero si, si está bien que le enseñe. Si está bien que le enseñe, porque ese paraíso fiscal, que es Madrid, ese paraíso fiscal, que es Madrid, está en el puesto cuatro, porque esto no es un gráfico de presión fiscal, es un gráfico que hace referencia a la financiación. Es que usted no sabe ni leer el enunciado, que es que ha dado pena hoy. Ha dado mucha pena y ha dado mucha pena cuando habla de economía; pero ha dado profunda tristeza cuando ha hablado de la Ley del Suelo.

Verdaderamente su compañero tiene que estar indignado, tiene que estar triste, tiene que estar sorprendido por su falta de conocimiento de lo que es la Ley del Suelo.

Y mire, le voy a decir algo, le voy a decir algo, yo soy de la pública, he estudiado en la educación pública desde pequeño, he estudiado Primaria, he estudiado el BUP, he estudiado el COU y en la universidad pública, y al menos sé leer los gráficos y saber lo que dice la Ley del Suelo. Y eso se lo digo por el alegato que ha hecho contra la educación pública en Cantabria en los últimos 20 años. Señor presidente, yo he permanecido en silencio, yo entiendo que no le guste lo que le estoy diciendo, pero le pediría el mismo respeto que yo he tenido por él.

Ha sido muy triste su intervención, muy triste su intervención, cuando además ha tenido el valor de citar a empresas de Cantabria, contra las que usted ha hecho campaña en contra, incluido un vídeo contra la caldera que iban a poner, hace falta tener cara dura para decir eso. Hace falta tener caradura.

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Señor Palacio, le ruego silencio.

EL SR. HERNANDO GARCÍA: Mire, ¿sabe lo único bueno que ha hecho?, que le voy a decir que me diga 42 números para firmar, para hacer la primitiva esta semana, porque ha sido usted la bruja Lola, ha llegado aquí, ha empezado: es que va a pasar, es que esto seguro que ocurre, es que es tal; 42 números, y le garantizo que no estoy en mayo, porque hago seis y el complementario, y entonces tengo la jornada hecha. Ahí sí que se lo agradecería, de verdad, se lo dejo ¡ah! no, que no intervenga más.

Pero bueno, cuando terminemos me lo comenta y lo tengo hecho, vamos, vamos, vamos, vamos la bruja Lola que ha venido aquí hoy.

Bueno mire, bueno miren, señores de Ciudadanos, mire la realidad es que ustedes han querido enfocar esto como un debate sobre el estado de la nación y era un debate sobre estado en la región. Esa es la diferencia.

Y se lo ha dicho el señor presidente. Miren, no tiene mucho sentido que ustedes vengan aquí y simplemente nos hablen de marketing, de performance, de publicidad, no, aquí estamos hablando de Cantabria, de números reales, ustedes pueden entender o no, yo ahí no entro; que ustedes nos pueden valorar o no, yo ahí no entro, pero son números reales. Y lo que estamos hablando es de que estamos en una situación coyuntural muy complicada, sí, ya se lo ha reconocido el señor presidente. Que esa situación coyuntural siempre ahora nos puede llevar por derroteros muy complicado, sí, claro que sí. Pero que nosotros tenemos que trabajar para que esa situación, si eso no ocurre como nosotros esperamos, nos pille trabajando, también. Y que este Gobierno tiene proyectos para que le pille trabajando y la situación de Cantabria vaya adelante, también.

Señores del Partido Popular, es que voy a intervenir un poco, porque si no me riñen. Señores del Partido Popular, cómo puede decir..., es verdad, no ha dicho usted no ha dicho ustedes piraña fiscal, ha dicho ¡fiscalidad confiscatoria! exactamente.

Eeeee, claro, realmente el gráfico que vale es este, ¡eh!, que es el índice de competitividad fiscal de tal, bien. Evidentemente no estamos en la parte de arriba, estamos en la mitad, se ve aquí el gráfico tal, porque se lo explico para que tenga conocimientos, esto es de la pública es lo que tiene, Álava, Guipúzcoa, Vizcaya ¡eh!1, estar por provincias separadas,



nosotros somos comunidad autónoma, ¡eh!, 40 años ya, y entonces, efectivamente, estamos en la zona media de la competitividad fiscal. Este es el gráfico que avale, ¡eh!

Que ¿evidentemente no somos la comunidad autónoma con mejor régimen fiscal de España? Es evidente. Ahora que confiscador fiscalmente no.

Mire, para las familias de 20.000 euros somos de las mejores de España. Ahora, he de decir la verdad, para los que ganan más de 100.000, para eso no, para esos no.

Eeee, yo, eeee, no sé si los jóvenes ganan más de 100.000 euros o no, creo que no, entonces creo que los jóvenes, desgraciadamente para ellos, van a estar en el primer bloque, eeee, y entonces seríamos de las que tienen mejor fiscalidad de España. Esa es la realidad, señores de VOX, señores del Partido Popular.

Ya vuelve el presidente, ya puedo bajar, eeee (el señor diputado se ríe), en todo caso, en todo caso, les voy a hacer una referencia muy clara, mire, usted ha dicho que desde el 2005, desde el 2015 llevamos una década, eeeee, gobernando y que de ahí vienen los malos datos. No, mire, de 2005, hoy van siete años, esto justifica y hace entender porque ustedes todos los datos no los han entendido.

Si en dos mil, eeee, quince a ahora van 10 años, algo, algo se ha descuadrado en las referencias.

Lo mismo que cuando ha hecho referencia ha tenido el valor y ahí sí le reconozco el mérito, ha tenido el valor de subirse aquí y decir que le han dado el Centro del español a La Rioja. ¡Ellos!, que es que se lo llevaron de aquí con todo preparado y todo hecho, que se negaron a invertir, que se negaron a coger a colegios del mundo, que ahora lo tiene ¿quién? unos señores alemanes que tal, que se negaron a seguir trabajando y que no tienen que ver, ya sabe quién es.

Mire, mire, eeee, hay cosas que son muy claras, -señor presidente-

(Desconexión de micrófonos)

Sí, debe ser, eeee, pues mire, yo espero que tengan esa misma incontinencia verbal cuando toque discutir la financiación autonómica, ahí sí que les, ahí sí que creo que es el momento, ahí sí que confío que cumplan su palabra, no solo ustedes aquí, sino ustedes en Madrid, ese entreguismo político que hay y tal.

Porque claro, mi pregunta es, ¿ahora que se acercan los procesos electorales, el Partido Popular va a utilizar su discurso en Andalucía, en Valencia y en Madrid del coste efectivo de los servicios o de la población? Y después me pregunto: Cuando el Partido Popular utilice el criterio de población ¿qué van a hacer ustedes?, ¿abanicarse o decir que no, o el entreguismo, que hemos visto cuando ha gobernado el Partido Popular en Madrid con mayoría absoluta? Esa es la realidad y esa es mi gran preocupación, ante su discurso.

Miren, señorías, voy a terminar ya y lo voy a hacer con una reflexión al hilo de algo que ha dicho el presidente al inicio de la sesión, al inicio de su discurso por la mañana. Yo no soy la bruja Lola, yo no sé los números de la primitiva ni sé lo que va a ocurrir en mayo del 2013, pero mire, yo casi que usted ha dicho esta mañana que lleva 16 debates, yo creo que el próximo junio le vamos a ver en el 17, en esta cámara. Espero que los ciudadanos me permitan estar también aquí.

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Muchas gracias señor Hernando.

Tiene la palabra el presidente del Gobierno, el señor Revilla.

EL SR. PRESIDENTE DEL GOBIERNO (Revilla Roiz): Bueno, no voy a ser muy largo, porque es una discusión absolutamente absurda, porque es incapaz de que la oposición pueda entender un mínimo de lo que estamos explicando aquí.

Bueno, lo de VOX, bueno ya le han demostrado cómo utiliza usted los gráficos, ¿no?, ¡jo!, no se da cuenta que hay una sociedad aquí que paga, porque, claro, en ese cuadro la cuarta es Madrid, que es la que menos cobra a los ciudadanos, pero en el ranquin ese que ha enseñado, que lo ha tapado Madrid es la cuarta, por qué, porque hay muchas empresas y el impuesto de sociedades, pero eso no repercute en los ciudadanos como recaudación, es global, de toda España, o sea, que ese cuadro pues bueno, vale para enseñar aquí para alguno que se lo crea, pero no es cierto, la pensión media de Cantabria, la media de España estamos en la mitad justa, y ya empieza a ser un poquito intolerable, aunque, como aquí se puede decir de todo, eso de la corrupción de baja intensidad, atrévase usted a denunciar casos concretos de corrupción, porque si no es usted un calumniado permanente aquí, sí, y de baja estopa, rastrera, porque hay que ir de cara, como he ido yo en su día de cara, dejas caer baja intensidad, vas dejando el poso, no, en este Gobierno no hay corrupción, el PRC no practica la corrupción, es precisamente el santo y seña de su mandamiento número 1, no a la corrupción.

Y luego, pues también hace unos vaticinios que se tendrían que haber cumplido hace tiempo, porque, miren, en el año 11 nosotros estábamos gobernando, yo era el presidente teníamos un montón de consejerías, todos en la calle no quedó



ni uno, ganó el PP, ¿usted cree que se fue alguien del partido?, ni uno, ni uno, y en las siguientes muchos más votos, fíjese, como un azucarillo desaparecimos, en cuanto perdimos el poder muchos más votos, porque la gente nos añoraba y nos votaron mucho más, eso forma parte de la historia que usted a lo mejor no conoce un poco la trayectoria del partido, pero eso demuestra que no, este partido está a las duras y a las maduras, y claro que en algún momento volverá a ser oposición, no de manera próxima, pero lo volverá a ser, y ahí estaremos en la oposición como hemos estado tantos años, ya verán lo duro que es estar en la oposición.

Bueno, poco más que decirle, porque ya digo esas palabras no son de una persona yo creo que no voy a usar una palabra, pero un señor como usted no debiera de hacer esas insinuaciones, que además sabe que son falsas, y si tuviera la certeza, que a lo mejor la tiene, infundada pero la tiene, yo no pararía ni en un momento en presentar querellas, una tras otra, porque el primero estaría interesado en que si hay algún corrupto desaparezca soy yo, encantado, pero tirar la piedra y esconder la mano es rastretero, de traicionerillo, de ir por detrás sin dar la cara, el corrupto es corrupto, ni de baja ni de alta intensidad, es corrupto, es un corrupto, distintos grados, pero corrupto, y si los hay, tienen la obligación de denunciarlo.

No sé si sería capaz yo de explicarle al portavoz de Ciudadanos lo que yo he pretendido hoy. Claro que hay posibilidades ciertas, ciertas, de que entremos en una situación dentro de 6 o 7 meses, que todo lo que yo he dicho aquí solamente sea un deseo, pero es que yo tengo -vuelvo a repetir- la obligación de creerme ese deseo. Tengo esa obligación y atisbo que al haber tanta gente involucrada, que no es solamente este país, España que es un país que siempre ha ido un poco a la cola en todo, que metidos en el mismo barco los alemanes, los italianos, los franceses, los suecos, los finlandeses, los americanos, y que entre todos no sean capaces incluso continuando la guerra, continuando una guerra que espero que no se convierta en una global, que tampoco es descartable, en cuyo caso ya no nos queda más que coger el casco, y yo ni eso, porque ya no estoy ni en la reserva, pero yo no me quiero apuntar a esa hipótesis, creo que incluso con una guerra de baja intensidad tienen que buscar alguna solución a los dos grandes problemas que se avecinan que son la inflación, alguna manera hay de corregirla y la otra el precio de la energía.

Esas dos cosas yo creo que hay suficiente entidad en un mundo donde yo meto en el mismo paquete a Japón, a Estados Unidos, Australia, Canadá, todos los países europeos que desde luego son la parte importante del PIB mundial, porque no olvidemos que Rusia es un país inmenso, pero tiene un PIB que es 4 veces menos que el de España y que tiene esas grandes reservas, pero no puede acoger a un mundo que está con una expansión económica inmensa y con capacidades de reacción, yo tengo que apuntarme a esa tesis y no a la otra por más que también a veces piense que pueda ocurrir, y entonces no he dicho nada, yo me tengo que levantar pensando en que eso no va a ocurrir y mirar a ver si hoy estamos un poco mejor que ayer, eso es lo que yo pretendo y voy a pretender, y cuando esa situación, si se produce, pues entonces ya digo que poco tendremos que hacer desde aquí, poco, ni yo ni nadie, ni desde Madrid, esté Pedro o esté Alberto o esté el que sea, poco tendremos que hacer, pero hay que soñar con que eso no va a ocurrir y entonces tenemos que intentar que cada día estemos un poco mejor, que es lo que yo he explicado hoy aquí que con relación, estando la cosa muy mal, al año pasado estamos un poco mejor y con relación a hace dos años un poco mejor todavía, reconociendo, como no lo voy a reconocer, la situación angustiosa que están padeciendo cantidad de personas y sectores que están tocados del ala, por supuesto, pero en eso poco puede hacer un Gobierno autonómico y casi diría que hasta un Gobierno de España si a nivel global no se soluciona el tema.

Bueno, Partido Popular, pues tendría que volver a repetir lo mismo, estamos mejor y me dice, ah es que nos comparan con el año 15, es que lo más reciente, ya que usted habla de que lo hacen tan bien, no me voy a remontar al 87, ¿verdad?, ¿me remonto al año 87?, donde el Partido Popular, encabezaba las listas por el Partido Popular una persona que se dedicó a comprar diputados, pero a barra libre, barra libre sin ningún problema, al que no se le untó con dinero apareció con cargos que desconocíamos, incluso se les hizo funcionarios a algunos con desconocimiento de toda la plantilla de funcionarios que no les vio nunca por allí nadie aparecer, o sea, a esa etapa no me voy a referir porque en parte también la llegaron a padecer ustedes aunque volvieron a reincidir en el 91, no arrepentidos del 87 volviendo a reincidir en el 91 con el mismo, o sea, que de ese pasado podríamos estar hablando y contar yo aquí una novela, eh, o sea, una hora entera hablando de cómo se trajinaba a la gente hasta el punto de que el grupo mixto aquello era la torre de Babel, había más en el mixto que en otros grupos, esa etapa no es ejemplar para ustedes, y luego ya tengo que comparar la que han gobernado ustedes solos, porque en la que han gobernado con nosotros las cosas fueron bien, muy bien, perfectamente, ¡Ah! pero cuando volvieron solos, ya no, ya solos no saben. Solos no saben. Si tengo que comparar los datos del 15... ¡Claro! No. En mayoría absoluta son bastante malos gobernando. Y a nivel nacional, pues no han llegado a durar dos legislaturas; qué menos ¿no? Cuando se saca una mayoría absoluta una vez, la segunda casi es de carril sacarla. Y a la mitad tampoco la culminaron. Por eso el tener socios como el PRC en su momento, sí que salvó una legislatura de ocho años, muy buena para Cantabria. Pero luego ya cuando sacaron la mayoría, pues los datos fueron horribles. Y, claro, la gente toma nota y les dio una pasada importante.

Fondos europeos. Pues yo creo que estamos gestionándolos bien. Pero también ya puestos a criticar, hay que decir una cosa. Ustedes votaron en contra de los fondos europeos... Sí, sí. En el Parlamento... Sí, sí, ...

Y mire, SOLVAY. Vamos a ver, SOLVAY es una empresa privada a la que estamos ayudando, presionando, pero no somos nosotros quienes damos esos fondos. Esos fondos son responsabilidad de Europa y de la petición del Gobierno de España que tiene que dar el visto bueno.



¿Cuántos viajes hemos hecho a ver a la señora ministra del lobo y a las otras? Y yo creo que está encauzado el tema. Pero es el papel que tiene que hacer un presidente, que no tenemos nosotros la capacidad de dar ahí 40 millones. Es un tema del gobierno de España. Lo que se puede criticar es que no estemos haciendo nada. Hable usted con el director general, que le conoce, el señor Oliveira. Y puede decirle la cantidad de viajes, algunos públicos y otros privados que hemos hecho en Madrid los dos, hasta en coche. Hacemos lo que se puede.

Y bueno, que estamos hablando de proyectos que son los de toda la vida. La Pasiega. La Pasiega, si llegan a estar ustedes gobernando con mayoría absoluta o sin mayoría absoluta, ¡vamos!, ni siquiera aparece una línea en un papel. No han querido La Pasiega nunca. Reconózcanlo.

Su amado entonces líder, gurú y guía espiritual de este partido, D. Iñigo de la Serna, tenía crucificado este proyecto, incluso forzando al presidente de la Autoridad Portuaria decir que no era necesario para el Puerto de Santander cuando es imprescindible... No, no, no, La Pasiega no, no me diga que lo hubieran hecho ustedes; no lo hubieran ni dibujado. Ni en aquellas infografías que había, hubieran aparecido La Pasiega nunca. Jamás. Ni tampoco el MUPAC donde va ahora. Tampoco. Eso es una cosa de este Gobierno.

Entonces, no nos cuenten que hemos estado hablando de este tema. No. Ahora está materializándose. Lo van a ver ustedes en obra dentro de poco. Va a ser una realidad. La Pasiega va a ser una realidad, a pesar del Partido Popular. Es así.

La protonterapia. Dice que está enmarañada. Está licitada. No es lo mismo enmarañada que licitada ¿no? Licitada es que ya se va a adjudicar. La protonterapia.

Y vuelta con el AVE. Que el AVE no le hace Revilla, ¡hombre!. Ni Revilla ni ningún presidente autonómico. ¡Hombre!. El AVE es una competencia del Gobierno de España.

¿Y sabe qué ha hecho el Gobierno de España cuando el Partido Popular estuvo seis años con mayoría absoluta? Nada. Pero a ver si vamos a ser nosotros los responsables de una obra en la que no tenemos competencia. El AVE tiene que hacerlo el Gobierno de España como deuda histórica a esta región, que se lo debe. Y por fin ahora hay máquinas trabajando. En la época del señor Rajoy, lo único que hay son cinco titulares cuando llegaban elecciones y vería D. Mariano Rajoy, o el señor Rajoy, el presidente promete el AVE a Cantabria. Ni un papel, ocho años. No hizo nada.

O sea, que reconozca que ahora está en obra. Pero porque lo hace el Gobierno de España, gracias a que le hemos obligado a firmar un acuerdo para hacer un pacto. Esa es la verdad.

Que tendrían que estar hecho hace 50 años. Pues sí. Cuando se hicieron los demás, o veinte. Que el PSOE en su día no (...) Sí. Pero luego vino el PP por mayoría absoluta y podía haber tenido un gesto: Yo voy a reparar esto, y lo que ha echado atrás el señor Blanco, esto lo pongo yo en marcha ahora y cumplo con las promesas que he hecho en cada viaje de Cantabria. Yo haré el AVE a Cantabria. No. O sea, que no pueden decir: usted está con el AVE, Revilla. Pero es que no puedo hacerle yo.

Igual que la carretera de La Hermida, que ahora ya está empezando. Porque es competencia del Estado. ¿Qué hace el Gobierno de Cantabria? Presionar. Decir: hágase.

¿Y de qué ha valido el que estemos en coalición con el Partido Socialista? No sé si les parecerá mucho o poco, pero desde luego estando gobernando con el Partido Popular, puedo garantizar, garantizar, que ni los 66 millones de Valdecilla, ni los 62,6 del IVA, que hacen un total de: 128,6 millones estarían en la caja de Cantabria. Ya solamente 128,6 millones de euros; de euros, ¡eh!, no de pesetas, que es tres veces lo que había robado Bárcenas, tesorero del PP y que tenía en Suiza; tres veces, ¡eh!, lo que ha apareció en la cuenta, esto es tres veces. Aquello nos pareció una barbaridad. Pero aquí nos han ingresado: 128,6. Estará de acuerdo conmigo, eso en un café me lo tendría que reconocer: que no lo hubieran pagado. Y que estos señores hubieran dicho: que lo pague Montoro, o que lo pague el señor Rajoy, como prometió pagarlo y no lo pagó, que tuvimos que ir al Juzgado.

Eso me lo tendría que reconocer, que al menos:128,6 millones de euros, que es nuestro dinero, muchísimo dinero, están en la caja de la consejería de Economía. Ya solamente eso: que el AVE esté en marcha, que nos hayan dado 11 para el MUPAC, 11 para La Pasiega, que estén haciendo la obra de La Hermida... Oye, que es que empiezo a enumerar obras. Que nos hayan garantizado el tema del agua. Muy importante, se ha pasado por alto. Que nos han solucionado el problema del agua.

¿Con ustedes estaría solucionado el problema del agua? No. Porque no tienen competencias; porque no gobiernan. Aunque el deseo hubiera sido que sí, hubiera sido que no.



Bueno, y ya termino, no quiero seguir insistiendo en cosas que además sé que las entienden y hasta me dan íntimamente la razón, pero no lo pueden reconocer. Ya sabe que todo esto que he dicho, no estaría en marcha si no estuviéramos cogobernando con quien tiene el poder, que está en Madrid gobernando ahora.

Y una cosa que ha pasado por alto aquí. Se ha pasado por alto, pero es importante. Me ha extrañado que el portavoz del PRC que está siempre muy atento, no se haya dado cuenta. Fijense lo que ha venido a decir: que vayamos juntos en las elecciones, el PSOE y el PRC. Eso no va a ocurrir en la vida, como saben. Pero vayan juntos VOX y el PP; porque VOX acaba de decir: que va a gobernar en las próximas elecciones ¿Con quién? Con el PRC no, ya la ha descartado. Con el PSOE tampoco. Con el PP, si llegara al caso; cosa que afortunadamente no va a ocurrir, porque no van a hacer mayoría. Ahora, si la hacen como en Castilla y León.

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Muchas gracias presidente.

Un momento por favor. Sé que todos tenemos muchas ganas de salir.

Finalizado el debate, tenemos una hora para presentar las propuestas de resolución. Seguidamente, la Mesa se reunirá para admitirlas a trámite.

Y se interrumpe ahora mismo en la sesión, que continuaremos mañana a las once de la mañana.

Hay una hora para que los grupos presenten las propuestas de resolución.

Lo que pasa que tendremos que esperar la hora, por si acaso alguno se arrepiente y presenta más, o quiere cambiar alguna.

(Se suspende la sesión a las veintiuna horas y diez minutos)